
СТРАХОВКА «Российская 
газета» выяснила, как 
изменилась цена на полисы 
ОСАГО в регионах

Подешевело 
не для всех

Екатерина Копыткова, Владимир Баршев

После вступления в силу указания Центробанка о рас-
ширении тарифного коридора по ОСАГО, а также изме-
нении коэффициентов обязательная автогражданка под-
ешевела. Но не везде и не для всех. «Российская газета» 
выяснила, где и как изменилась стоимость полисов. 

Напомним, что 9 января вступило в силу указание 
Центробанка, согласно которому расширился тарифный 
коридор на ОСАГО. Напомним, что стоимость полиса 
ОСАГО состоит из базового тарифа, умноженного на ко-
эффициенты. Коэффициенты бывают разные. Есть коэф-
фициент по возрасту и стажу водителя. Теперь он тоже 
изменен, и в нем появилось 58 значений вместо 4. При-
чем вместе с увеличивающими значениями появились и 
понижающие, которые распространяются на возраст-
ных и опытных водителей. Они распространяются на во-
дителей от 35 лет со стажем управления более 3 лет. 

Есть коэффициент по аварийности — так называемый 
бонус-малус.  Есть коэффициенты по террито-
риальному использованию транспорта, а также 
по мощности двигателя. 

ГЕОПОЛИТИКА Отказ 
британского парламента 
одобрить соглашение 
о выходе страны из ЕС 
по существу ничего 
не изменил

Растворение 
утопии

Федор Лукьянов, 
главный редактор журнала 
«Россия в глобальной политике»

Отказ британского парламента одобрить соглашение о 
выходе страны из ЕС, подготовленное правительством 
Терезы Мэй, стало крупнейшим поражением кабинета 
министров за сто лет (проигрыш в 230 мандатов), но по 
существу ничего не изменил. Мэй в отставку никто не от-
правит (у лейбористов не хватает голосов, а всех осталь-
ных она устраивает), а варианты действий ровно те же, 
что и до голосования. Интересно, что сторонники всех 
обсуждаемых сценариев — выход из ЕС без соглашения, 
«мягкий» брекзит по параметрам отвергнутого доку-
мента и повторный референдум — уверены, что вторнич-
ные события повысили вероятность именно их варианта. 
Но при этом никто ни в чем не уверен. 

На континенте многих тревожит выход Лондона без 
соглашения — это ударит и по европейским странам. Так 
что, скорее всего, Еврокомиссия приложит усилия, что-
бы имитировать некие новые консультации и коррек-
цию условий. Не более чем имитировать для успокоения 
части британских критиков, пересматривать что-то по 
сути никто не хочет, да и не может — уж очень сложна 
процедура внутри самого Евросоюза. Хватит ли 
ритуальных жестов для сохранения лица прави-
тельства Мэй — непонятно.

КОШЕЛЕК Банки предлагают 
узаконить рефинансирование 
ипотеки с маткапиталом

Малолетка в доле

Елена Березина

Ассоциация российских банков 
(АРБ) предложила законодатель-
но разрешить рефинансировать 
ипотечные кредиты, для получе-
ния или частичного погашения 
которых использовался мате-
ринский капитал. АРБ направила 
спикеру Госдумы Вячеславу Во-
лодину письмо с законопроек-
том, который меняет порядок 
оформления долевой собствен-
ности на детей. В частности, раз-
решает выделять доли несовер-
шеннолетним детям после пол-
ного погашения кредита, в том 
числе рефинансированного.

Предполагается, что это по-
зволит семьям с детьми серьезно 
сэкономить на ипотеке. Если 
сейчас средневзвешенная ставка 
по жилищным кредитам состав-
ляет 9,52 процента годовых (по 

данным ЦБ на ноябрь 2018 года), 
то 3—4 года назад она редко опу-
скалась ниже 12,5 процента, а в 
среднем ставки колебались в ди-
апазоне 13—15 процентов. Люди, 
оформившие ипотеку в 2014—
2016 годах и использовавшие 
материнский капитал, и рады бы 
сейчас уменьшить ставку, но за-
частую не могут провести рефи-
нансирование.

После полного погашения 
кредита — оно автоматически 
происходит при рефинансирова-
нии — и снятия залога заемщик 
обязан в течение шести месяцев 
оформить доли в собственности 
на супруга и детей, в том числе 
на несовершеннолетних. Каза-
лось бы, тут нет проблемы, одна-
ко она возникает, когда встает 
вопрос о передаче в за-
лог банку доли малолет-
него.

АКТУАЛЬНО Эксперты бьют тревогу: перспективный российский 
самолет МС-21 могут не пустить в Европу

Полеты в коридорах

Ирина Жандарова

С 
начала года в ЖКХ прои-
зошло много изменений. О 
наиболее важных из них на 

«горячей линии» в «Российской 
газете» рассказала исполнитель-
ный директор Национального 
центра общественного контроля 
в сфере ЖКХ («ЖКХ Контроль») 
Светлана Разворотнева. А также 
о новых льготах и жилье для си-
рот. И о том, почему сегодня даже 
хорошо работающая управляю-
щая компания (УК) может ли-
шиться лицензии. 

Светлана Викторовна, давай-
те уточним, что все-таки из-
менилось в законодательстве о 
ЖКХ с этого года?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Из хорошего 
— продолжается программа 
«Комфортная городская среда». 
В конце прошлого года была ак-
тивная дискуссия об исключении 

из нее дворов и предложения 
оставить только общественные 
пространства. Но в 2019 году 
дворы в этой программе все-таки 
остаются. 

Еще есть хорошие новости?
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Да. Продле-
на программа переселения из 
аварийного жилья. В 2019 году у 
нас продолжат переселять дома, 
признанные аварийными до 1 ян-
варя 2012 года. Это те дома, кото-
рые забыли включить в програм-

му, не успели. Такие случаи выяв-
лены прокуратурой. 

Также в этом году будут раз-
работаны новые механизмы пе-
реселения. Первая рабочая груп-
па в минстрое уже прошла. Пла-
нируется увеличивать бюджет 
программы за счет привлечения 
инвесторов. Важная составляю-
щая — выделение в отдельное на-
правление работы с ветхими до-
мами. Эту тему мы будем сегодня 
обсуждать в минстрое. Планиру-
ется разработать и более четкие 

критерии признания домов ава-
рийными.

А когда начнется переселение из 
аварийных домов, которые 
признаны таковыми уже после 
2012 года? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: В этом году 
регионы должны составить пере-
чни таких домов. Дальше их рас-
селение будет распределено в 
программе «дома до 2014 года».

Новые льготы появились? 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Есть. С 1 ян-
варя вступил в силу закон, по ко-
торому компенсацию взносов на 
капремонт могут получать не 
только одиноко проживающие 
пенсионеры, но еще и семьи пен-
сионеров с инвалидами. 

Также меняются правила пре-
доставления жилья детям-сиро-
там. У регионов появят-
ся единые реестры для 
этих детей. 

Наталия Ячменникова

Т
ретий экземпляр МС-
21 передан на летные 
испытания. Но экспер-
ты бьют тревогу: но-
вейший российский 
«магистральщик» мо-
гут не пустить в Евро-
пу. Почему? Об этом 
корреспондент «РГ» 

беседует с гендиректором Рос-
сийско-европейской консалтин-
говой компании «РЕК Аэро-
спейс», главным конструктором 
самолета-амфибии Бе-200 Алек-
сандром Явкиным.

Александр Васильевич, МС-21, с 
которым Россия связывает 
большие надежды, что называ-
ется, «на подлете». А почему с 
его экспортом могут возник-
нуть сложности? 

АЛЕКСАНДР ЯВКИН: Все упирается в 

систему сертификации авиатех-
ники. А именно — в гармонизацию 
российских и иностранных сер-
тификационных систем. На само-
леты, которые созданы ранее и 
уже поставляются, выдавал сер-
тификаты МАК (Межгосударст-
венный авиационный комитет). 
Но три года назад его полномочия 
были переданы минтрансу и Ро-
савиации. Передать-то передали. 
А вот то, что следом надо срочно 
актуализировать всю норматив-

ную базу для сертификации: фе-
деральные авиационные прави-
ла, нормы летной годности, це-
лый ряд технических документов 
— как-то «подзабыли». 

Невероятно, но факт: Россия 
до сих пор не имеет двусторонне-
го межгосударственного согла-
шения (BASA) с Евросоюзом. А с 
США продолжает действовать 
соглашение от 1998 года, которое 
не позволяет Федеральному ави-
ационному управлению (FAA) 

принимать к рассмотрению рос-
сийские сертификаты на пасса-
жирские самолеты. 

А как же выполнение страте-
гии развития экспорта гра-
жданской продукции авиапро-
ма до 2025 года?

АЛЕКСАНДР ЯВКИН: Да, одна из основ-
ных ее целей: поставить в 2018—
2025 годах на экспорт 215 лайне-
ров SSJ100 и МС-21 на общую сум-
му $7 млрд 650 млн. Однако опыт 
продвижения на экспорт «Супер-
джета» убедительно показал: пока 
это невозможно. По числу самоле-
тов, поставленных иностранным 
заказчикам, мы серьезно проиг-
рываем тому же «Эмбраеру» — 
бразильскому конкуренту в со-
здании региональных самолетов. 

Почему? 
АЛЕКСАНДР ЯВКИН: Основная причи-
на — отсутствие уверенности за-

падных авиакомпаний в харак-
теристиках российских регио-
нальных самолетов до получе-
ния ими сертификатов от FAA 
или EASA (Европейского агент-
ства по безопасности полетов). 
И, конечно же, пугают систе-
матические переносы сроков 
поставки, вызванные задер-
жками в получении сертифи-
катов типа. 

Гражданское самолетострое-
ние в других странах — мощная 
экспортная отрасль, принося-
щая миллиарды долларов. И 
только у нас — планово-убыточ-
ная, висящая на госбюджете. И 
пока так будут ее воспринимать, 
будет выражаться недоумение, 
зачем вся эта сертифи-
кация, кому это нужно? 
В этом корень зла.

«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» Что изменится в 2019 году для владельцев квартир

Ордер за заслуги

04
11 российских 
вузов попали 
в топ-100 меж-
дународного 
рейтинга

05
В Москве 
обещают лик-
видировать 50 
«бутылочных 
горлышек» на 
улицах и маги-
стралях

07
Автомобили 
фельдъегер-
ской службы 
освободят 
от оплаты 
парковки

08
Как отбывает 
тюремный срок 
экс-президент 
Бразилии 
Луис Инасиу 
Лула да Силва

12
Бывший 
главный тренер 
«МЮ» Жозе 
Моуринью 
нашел работу 
на телевидении

По планам, сертификация проходящих 
сейчас испытания самолетов МС-21 
должна пройти в 2020 году.

А К Ц Е Н Т

Все упирается в систему сертификации 
авиатехники. А именно — в гармонизацию 
российских и иностранных 
сертификационных систем

Светлана 
Немоляева 
делит с внучкой 
одну гримерку / 
стр. 1,4

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 48,1218
Азербайджанский манат 39,3526
Армянский драм** 13,7370
Белорусский рубль 30,9900
Болгарский лев 38,9690
Бразильский реал 17,9597

Венгерский форинт** 23,5350
Вон Республики Корея*** 59,5789
Гонконгский доллар* 85,0999
Датская крона 10,2109
Доллар США 66,7617
Евро 76,1350

Индийская рупия** 93,7994
Казахстанский тенге** 17,6768
Канадский доллар 50,3862
Киргизский сом** 95,6471
Китайский юань* 98,8257
Молдавский лей* 38,8488

Новый туркменский манат 19,1021
Норвежская крона* 78,2770
Польский злотый 17,7595
Румынский лей 16,2810
СДР   93,1539
Сингапурский доллар 49,2961

Таджикский сомони* 70,7971
Турецкая лира 12,3571
Узбекский сум**** 79,8950
Украинская гривна* 23,8160
Фунт стерлингов   86,0225
Чешская крона* 29,8030

Шведская крона* 74,5316
Швейцарский франк 67,5726
Южноафриканский рэнд* 48,7155
Японская иена** 61,4834

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.01.19

В Италии открыли первый 
в мире онлайн-университет 
для беженцев, в котором 
можно совершенно бесплатно 
получить новую специальность

США предсказали 
снижение цен 
на нефть 
на фоне роста 
своей добычи
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А К Ц Е Н Т

С 1 марта 2019 года  вступает в силу поста-
новление правительства, в котором гово-
рится, что сантехник должен проходить 
в квартиру в бахилах и с бейджиком

Александар Вучич в интервью 
«Российской газете»: 
Мы не собираемся 
вступать в НАТО

В России впервые запустили 
трейд-ин часов — 
как механических, 
так и электронных
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СОВФЕД Сергей Чеботарев 
рассказал сенаторам 
о планах развития туризма 
на Северном Кавказе

Курорты ждут 
гостей

Галина Мисливская

Курорты Северного Кавказа способны принимать в разы 
больше туристов, чем это происходит сейчас. Для рас-
крытия их потенциала разработана стратегия развития 
внутреннего и въездного туризма на период до 2035 года. 
Об этом рассказал в среду на «правительственном часе» 
в Совете Федерации министр по делам Северного Кавка-
за Сергей Чеботарев. «В ушедшем году Северный Кавказ 
посетили 1,5 млн туристов», — рассказал он, добавив, что 
прирост по сравнению с 2017 годом составил 15 процен-
тов. Тенденция к увеличению турпотока, судя по словам 
министра, продолжается: во время новогодних праздни-
ков на курорты приехали более 90 тысяч гостей, в неко-
торых здравницах впервые не хватило места на парков-
ках. В прошлом году отдыхающих в это время было мень-
ше на 20 процентов. В ведомстве считают, что это далеко 
не предел. «Мы эту цифру хотим до 2024 года увеличить, 
смело скажу, в три раза», — заявил Чеботарев. Но для до-
стижения этой цели необходимо развивать курортную 
инфраструктуру — строить дополнительные объекты са-
наторно-курортные, дома отдыха, гостиницы. Комплек-
сно подойти к решению этой задачи поможет долгосроч-
ная стратегия развития туризма в регионе. «Минкавка-
зом разработан проект стратегии развития туризма на 
Северном Кавказе до 2035 года, — сообщил глава ведом-
ства. — Документ представлен в правительство РФ, ожи-
даем его приятия уже в этом году». 

Кроме того, Минкавказ России «является координато-
ром утвержденного правительством комплексного плана 
по развитию города-курорта Кисловодска». В 2017—2018 
годах в его благоустройство вложено около миллиарда 
рублей, в 2019 году добавят еще полмиллиарда. 

ПАРЛАМЕНТ Совет 
Федерации начал 
весеннюю сессию

По законам 
сената 

Галина Мисливская

Совет Федерации собрался в среду на первое заседание 
весенней сессии. Она обещает быть одной из самых про-
должительных в истории палаты — финальное заседание 
намечено на 30 июля.

Сразу после исполнения государственного гимна се-
наторы почтили минутой молчания память погибших 
при взрывах газа в Магнитогорске и Шахтах. Тема без-
опасности газоснабжения жилых домов была затронута 
также сенатором Олегом Ковалевым. Он считает, что 
надо разобраться в причинах обеих трагедий и сделать 
все возможное для предотвращения подобных ЧП. «Ко-
нечно же, надо разбираться, что надо сделать в этой сфе-
ре, как обезопасить. 
Понятно, что чаще 
всего это человече-
ский фактор, но тем 
не менее», — ответи-
ла спикер СФ Вален-
тина Матвиенко и 
дала поручение двум 
комитетам изучить 
ситуацию и подгото-
вить предложения 
для профильных ве-
домств.

В своем выступлении, открывающем весеннюю сес-
сию, глава Совфеда отметила, что работа сенаторов в 
ближайшие месяцы будет «особенно насыщенной, тре-
бующей нестандартных подходов, ответственности». 
«Страна, государство приступили к практической реа-
лизации национальных проектов, конкретизирующих 
их государственных и иных программ. От того, насколь-
ко успешной будет эта деятельность, прямо зависят ме-
сто и роль России в мировом сообществе, благополучие 
граждан», — подчеркнула она. План мероприятий на ве-
сеннюю сессию нацелен на обеспечение успешной реа-
лизации нацпроектов, предстоит рассмотреть в приори-
тетном порядке более ста законопроектов.

Не менее напряженной будет и работа на междуна-
родной арене. «Рассчитывать на ослабление санкцион-
ного, политического, информационного давления на 
нашу страну не приходится. Несмотря на это, мы будем и 
далее проводить самостоятельный и независимый внеш-
неполитический курс, отвечающий нашим националь-
ным интересам», — заявила спикер, добавив, что в этом 
Россию «поддерживают немало других стран, междуна-
родных структур, общественных организаций». 

«От нас сегодня требуется наращивание действий и 
инициатив по укреплению доверия к нашей стране, 
разъяснения нашей внешней политики. Для этого необ-
ходимо на международных площадках предметно про-
двигать объединительную повестку, находить точки со-
прикосновения, противодействовать распространению 
лжи о нашей стране», — отметила Матвиенко. В числе 
приоритетных международных площадок она назвала 
МПА СНГ, Парламентскую ассамблею ОБСЕ, Парла-
ментскую ассамблею ОДКБ, а также Межпарламентский 
союз. 

ДИПЛОМАТИЯ Президента России ждут встречи 
с лидерами Сербии, Японии и Турции 

Мир и договор 

ДОСЛОВНО  Владимир Путин призвал Запад 
отказаться от шантажа

Диалог 
вместо угроз Александра Белуза

С
егодня Владимир Путин 
отправляется с визитом в 
Сербию, а на следующей 

неделе его ждут непростые пере-
говоры с премьером Японии по 
мирному договору и встреча с 
президентом Турции по ситуа-
ции в Сирии. О международной 
повестке главы государства жур-
налистам рассказал помощник 
президента РФ Юрий Ушаков. 

Сегодня Владимир Путин со-
вершит официальный визит в 
Белград. Путин и президент Сер-
бии Александар Вучич обсудят 
развитие торгово-экономиче-
ских связей, энергетику. «Нара-
щиванию товарообмена будет 
способствовать введение режи-
ма свободной торговли между 
Сербией и Евразийским эконо-
мическим союзом. Ведутся ак-
тивные переговоры на этот счет 
по проекту соответствующего 
документа. Надеемся на его под-
писание в текущем году», — зая-
вил Ушаков. Он сообщил, что ли-
деры обсудят и ситуацию вокруг 
Косово, которая «обострилась 
из-за серии провокационных ша-
гов косовских албанцев». В  каче-
стве примера Ушаков привел 
принятый в декабре так называе-
мым косовским парламентом за-
кон о трансформации сил без-
опасности Косово в полноцен-
ную армию, что, по его словам, 
«является грубым нарушением 

резолюции Совета Безопасности 
ООН 1244». «Мы, конечно, под-
держим удовлетворительное вза-
имоприемлемое решение, если 
таковое будет достигнуто между 
Белградом и Приштиной. Но при 
этом исходим из того, что любое 
решение должно соответство-
вать международному праву, за-
тем получить одобрение Совета 
Безопасности ООН и быть реаль-
но исполнимым», — подчеркнул 
Ушаков. Отвечая на вопрос о за-
держании в Сербии экстремиста, 
который якобы мог готовить те-
ракт во время визита президента 
России, Ушаков сказал, что узнал 
об этом из прессы. «Сербская 
сторона нас заверяет, что прини-
мает все меры по обеспечению 
безопасности визита, буквально 
все. Плюс соответствующие 
сербские службы находятся в 
плотнейшем контакте с россий-
скими. В этом плане, уверен, вся 
деятельность нашей делегации 
будет обеспечена и никаких сры-
вов не будет», — отметил он. 

В начале следующей недели у 
президента пройдет еще ряд важ-
ных международных встреч. На 
22 января намечены переговоры 
с премьером Японии Синдзо Абэ. 
Это будет краткий рабочий ви-
зит. Лидеры обсудят проблемати-
ку мирного договора и, как ожи-
дается, сделают заявление для 
прессы. В ноябре минувшего года 
Путин и Абэ договорились уско-
рить переговорный процесс на 

основе совместной декларации 
СССР и Японии от 1956 года. В 
январе японский Абэ заявил о 
том, что настал решающий мо-
мент в диалоге с Москвой и что 
он полон решимости поставить 
точку в этом вопросе. Юрий Уша-
ков четко обозначил позицию 
России: «Ключевое условие для 
поиска вариантов решения про-
блемы мирного договора — при-
знание японцами итогов Второй 
мировой войны в полном объеме, 
включая суверенитет нашей 
страны над южными Курильски-
ми островами». Он отметил, что 
это самый первый необходимый 
шаг. «Это наша земля, никто не 
собирается эту землю кому-то 
отдавать», — сказал Ушаков. 

23 января в Москву с рабочим 
визитом приедет президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган. Клю-
чевыми на переговорах станут 
вопросы сирийского урегулиро-
вания, в том числе «с учетом из-
вестных намерений Вашингтона 
о выводе своих войск из Сирии», 
отметил Ушаков. Обсудят лидеры 
и другие темы, в частности, во-
просы, связанные с запуском ра-
боты конституционного комите-
та, перспективы дальнейшей ра-
боты в рамках астанинского фор-
мата. «После этого визита мы 
выйдем с предложением о прове-
дении очередного трехсторонне-
го саммита Россия — Турция — 
Иран уже на российской терри-
тории», — сообщил Ушаков. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал правительство работать не на отчеты, 
а на результат 

Повестка на год
Айсель Герейханова 

В
чера Владимир Путин 
провел первое после 
Нового года совещание 
с членами правитель-
ства. Улучшение каче-
ства жизни россиян, 
контроль инфляции и 
новые меры поддержки 
стали главными тема-

ми заседания. 
Но в начале совещания осо-

бое внимание глава государства 
уделил трагедиям в Магнитогор-
ске и в Шахтах, где жилые дома 
пострадали от взрыва газа. «Ги-
бель каждого человека — это 
большая беда и большая траге-
дия, но в Магнитогорске мас-
штаб еще больше (чем в Шахтах. 
— «РГ»), там 39 погибших, из них 
— шесть детей. Это вообще дейст-
вительно катастрофа настоя-
щая», — сказал Путин, выступая 
перед членами правительства. 
Президент поручил главе МЧС и 
правительству проследить за 
тем, чтобы жильцы пострадав-
шего от взрыва дома в Шахтах в 
Ростовской области получили 
все выплаты в полном объеме.

«По Шахтам, конечно, все 
нужно довести до конца — про-
следить, чтобы люди получили 
все средства, которые причита-
ются по закону, поддержать», — 
заявил Путин. Он также уточ-
нил, что губернатор Ростовской 
области Василий Голубев дер-
жит этот вопрос на контроле. Но 
Путин подчеркнул, что прави-
тельство должно при необходи-
мости оказывать содействие. 
Кроме того, президент поручил 
губернатору Челябинской обла-
сти Борису Дубровскому рассе-
лить весь многоэтажный дом в 
Магнитогорске. «Несмотря на то 
что экспертиза показывает, что 
жить там можно, но трагедия 
большая — 39 погибших. Я людей 
понимаю, которые живут в этом 
месте», — сказал он. Планирует-
ся, что средства будут выделены 
из нескольких источников: фе-
дерального и регионального 
бюджетов. Кроме того, ожидает-
ся, что деньги выделит Магнито-
горский металлургический ком-
бинат. Президент также поручил 
Дубровскому подготовить пред-
ложения по поводу того, что мо-
жет быть построено на месте 
дома, где произошла трагедия. 
Путин допустил, что это может 
быть парк. Дубровский в ответ 
заверил, что команда президен-
та услышана и будет исполнена. 

Основной темой совещания 
стали экономические вопросы и 
ключевые задачи на 2019 год. 
Так, президент сразу обратил 
внимание первого вице-премье-
ра правительства Антона Силуа-
нова и главы Центробанка Эль-
виры Набиуллиной на вопросы 
инфляции. «Ничего там такого 
неожиданного, я понимаю, не 
происходит, тем не менее есть 
вопросы, требующие дополни-
тельного внимания с вашей сто-
роны, имея в виду плановые по-
казатели. Надо за ними сле-
дить», — заметил Путин. Он так-

же добавил, что в ситуации с це-
нами и Федеральная антимоно-
польная служба должна эффек-
тивно выполнять свои функции.

Главная задача, которую пре-
зидент поставил перед всем пра-
в и тел ь ст в о м ,  —  т щ ател ь н о 
контролировать нацпроекты, 
чтобы результат почувствовали 
все люди. «Я напомню простую 
истину: главная наша задача — 
это повышение качества жизни 
наших людей, граждан РФ, обес-
печение устойчивых, высоких 
темпов роста экономики с од-
новременным изменением ее 
структуры», — напомнил он чле-
нам Кабмина. При этом Путин 
подчеркнул, результаты работы 
«должны будут выражаться не в 
цифрах, цифрах и отчетах, а в ре-
альных делах и в восприятии лю-
дей того, что сделано на самом 
деле».

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова заявила, что правительство 
РФ проиндексирует с 1 февраля 
все федеральные ежемесячные 
выплаты на уровень инфляции, 
на это потребуется дополни-
тельно 25 млрд рублей. Она до-
бавила, что поддержку в увели-
ченном размере получат более 
15 млн человек. Голикова сооб-
щила и том, что могут быть пред-
ложены дополнительные меры 
по поддержке рождаемости для 
выполнения показателей, кото-
рые обозначены в майском ука-
зе президента.

По словам вице-премьера, 
практически согласовано изме-
нение в постановление прави-
тельства РФ, которое касается 
поддержки рождаемости на 
Дальнем Востоке. Речь идет о 
фиксации размера регионально-
го материнского капитала на 

уровне 30% от федерального ма-
теринского капитала. «Это уве-
личение выплат на первого ре-
бенка, обеспечение региональ-
ных выплат на третьего и после-
дующих детей вне зависимости 
от суммарного коэффициента 
рождаемости», — пояснила вице-
премьер. Она также сказала, что 
будут предложены дополнитель-
ные меры поддержки малоиму-
щих семей. Это может произой-
ти по итогам «предметного об-
следования того, что происходит 
с бедностью в регионах». На ос-
нове результатов этого проекта 
в 2019 году планируется подве-
дение промежуточных итогов, 
чтобы выработать новые меры. В 
целом, по словам Голиковой, 
Россия вышла на докризисный 
уровень финансовой поддержки 
регионов из федерального бюд-
жета. И такая стабильность по-
зволяет рассчитывать на выпол-
нение регионами поставленных 
президентом задач. 

В свою очередь, первый вице-
премьер Антон Силуанов рас-
сказал президенту о том, какие 
перспективы в ближайшие годы 
откроются перед россиянами в 
сфере связи. По его словам, уже 
к 2024 году около 97—98% рос-
сиян будут иметь широкополо-
сный доступ в интернет. Тогда 
как сейчас четверть россиян не 
имеют такой возможности.

Силуанов также сообщил, что 
уже в этом в году начнется стро-
ительство новых терминалов и 
взлетно-посадочных полос в 27 
регионах России.  Отдельно до-
кладчик остановился на теме 
поддержки малого и среднего 
бизнеса. По его словам,  доля 
этого бизнеса в экономике РФ в 
2019 году составит 23%. Он на-
помнил, что целевой показатель 
в рамках соответствующего нац-
проекта составляет 32% к 2024 
году. Силуанов добавил, что уже 
10 тысяч предпринимателей за-
регистрировались в рамках на-
логового пилота по самозаня-
тым. «Мы видим, что в период 
только с начала года около 10 
тысяч самозанятых зарегистри-
ровано в рамках такого режи-
ма», — сказал он.

Первый вице-премьер также 
сообщил, что фабрика проек-

тного финансирования в 2019 
году будет заниматься семью 
крупными проектами объемом 
около 1 трлн рублей, в том числе 
и в области ТЭК. 

В заключение Путин снова 
напомнил членам правительст-
ва о задачах на 2019 год. «Я вас 
призываю к тому, чтобы мы в 
начавшемся 2019 году пере-
шли, еще раз я хочу подчер-
кнуть, к реальной практиче-
ской работе с достижением тех 
практических результатов, ко-
торые мы сами считаем важ-
нейшими для страны. Я хочу 
вам всем пожелать успехов, но 
рассчитываю на то, что эта ра-
бота будет напряженной и ре-
зультативной»,  — заключил 
президент. 

Глава государства начал совещание 
с трагических событий 
в Магнитогорске и в Шахтах.

А К Ц Е Н Т

Главная наша задача — это повышение 
качества жизни наших людей, граждан 
России, обеспечение устойчивых, высо-
ких темпов роста экономики с одновре-
менным изменением ее структуры

Сенаторам пред-
стоит рассмотреть 
в приоритетном 
порядке более ста 
законопроектов

Кира Латухина

О
тказаться от политики уг-
роз и провокаций призвал 
западные страны прези-

дент Владимир Путин в интервью 
сербским газетам «Политика» и 
«Вечерние новости».

Международная обстановка 
остается напряженной и непред-
сказуемой, заявил российский 
лидер. «Причем во многом такое 
положение и сложилось из-за не-
прекращающихся односторон-
них, в том числе силовых дейст-
вий США и ряда других западных 
государств. В результате усили-
вается общая атмосфера кон-
фронтационности и недоверия», 
— заметил он и призвал западных 
коллег «отказаться от методов 
шантажа, угроз и провокаций, 
уважать международное право, 
выстраивать межгосударствен-
ный диалог на принципах, зафик-
сированных в Уставе ООН».

Курс на расширение НАТО 
Путин назвал «пережитком «хо-
лодной войны», ошибочной и де-
структивной военно-политиче-
ской стратегией». Пытаясь укре-
пить присутствие на Балканах, 
Альянс воссоздает разделитель-
ные линии в Европе и грубо нару-
шает принцип неделимости без-

опасности. «США фактически ве-
дут линию на демонтаж системы 
международных соглашений в 
сфере контроля над вооружения-
ми, которые связывают им руки в 
наращивании военного потенци-
ала. Или пытаются выполнять их 
выборочно, то есть только в той 
части, которая отвечает их инте-
ресам, — заметил президент. — За-
явление о намерении выйти из 
ДРСМД стало еще одним звеном 
в длинной цепочке подобных дей-
ствий». И последствия такой по-
литики будут самыми негатив-
ными. «Разумеется, мы не соби-
раемся закрывать глаза на раз-
вертывание американских ракет, 
которые представляют прямую 
угрозу для нашей безопасности. 
Вынуждены будем принимать 
эффективные ответные меры», — 
предостерег глава государства. 

Путин также отметил «доста-
точно пассивную реакцию Евро-
союза на решение косовского 
«парламента» о трансформации 
Сил безопасности Косово в пол-
ноценную армию». «Едва ли в ин-
тересах ЕС закрывать глаза на 
подобные односторонние акции, 
грубо нарушающие международ-
ное право», — сказал он.

Оценил глава государства и 
шансы на участие Сербии в про-

екте «Турецкий поток». «Газ-
пром» прорабатывает разные ва-
рианты продолжения сухопутной 
транзитной нитки. Один из них 
предусматривает транспортиров-
ку топлива по маршруту Болгария 
— Сербия — Венгрия с выходом на 
газораспределительный центр в 
австрийском Баумгартене. Тогда 
Сербия будет не только использо-
вать российский газ, но и обеспе-
чивать транзит. Но заинтересо-
ванные в российском газе страны 
ЕС должны получить от Евросою-
за гарантии, что «планы продол-
жения «Турецкого потока» не бу-
дут сорваны», заметил Путин.

Новую церковную структуру 
на Украине президент назвал «ис-
ключительно политическим, 
светским проектом», цель кото-
рого — разделить народы России и 
Украины. «Ни о какой духовной 
жизни речь здесь не идет — мы 
имеем дело с опасным и безответ-
ственным политиканством», — 
подчеркнул он. Но руководство 
Украины готово жертвовать меж-
конфессиональным согласием 
ради предвыборной кампании, 
построенной на поиске врагов. 

— Полный текст интервью 
читайте на сайте
rg.ru/art/1640954 

Спикер Совфеда поручила двум комитетам изучить ситуацию 
со взрывами газа и подготовить предложения для профильных 
ведомств.

С
Т

А
Н

И
С

Л
А

В
 К

Р
А

С
И

Л
Ь

Н
И

К
О

В
 /

 Т
А

С
С

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Д

Р
У

Ж
И

Н
И

Н
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
Е

З
И

Д
Е

Н
Т

А
 Р

Ф
 /

 Т
А

С
С

ОФИЦИАЛЬНО

Президент России Владимир Путин переназначил Анну Кузнецову на пост 

Уполномоченного по правам ребенка на пятилетний срок. Кузнецова была 

впервые назначена на пост детского омбудсмена в сентябре 2016 года, она 

сменила в этом качестве Павла Астахова. После выборов президента РФ в 

марте 2018 года, когда в администрации президента происходили переназ-

начения сотрудников, она сохранила свою должность. В декабре 2018 года 

президент РФ подписал пакет законов «Об уполномоченных по правам ре-

бенка в РФ», который установил правовое положение, основные задачи и 

полномочия детских омбудсменов. До этого все эти вопросы регулирова-

лись указом президента. В связи с вступлением в силу этого закона и по-

требовалось вновь утвердить Кузнецову в нынешнем качестве.
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ПРОЕКТ Штрафы 
за злоупотребления 
при продаже страховок 
могут вырасти

Держи руку 
на полисе

Юлия Кривошапко

В России предлагают резко увеличить штрафы за необо-
снованный отказ в заключении договора страхования, 
либо навязывание дополнительных услуг.

Санкции для участников рынка в таких случаях, по 
мнению депутатов — авторов законопроекта, внесенного 
в Госдуму, должны составлять не менее трехсот тысяч ру-
блей. Максимальную же планку они предлагают устано-
вить на отметке в миллион рублей. В действующих нор-
мах Кодекса об административных правонарушениях 
«вилка» составляет от 100 тысяч до 300 тысяч рублей.

По мнению разработчиков поправок, увеличение раз-
мера штрафов должно, в первую очередь, повлиять на си-
туацию в сфере обязательного страхования автогра-
жданской ответственности (ОСАГО). При заключении 
таких договоров от клиентов нередко требуют застрахо-
вать свою жизнь, здоровье, либо другие риски, отмечают 
авторы законопроекта в пояснительной записке. По их 
мнению, рост жалоб граждан на отказ в заключении до-
говора ОСАГО или навязывание дополнительных услуг 
свидетельствуют о недостаточной эффективности уста-
новленной меры ответственности.

Законопроект направлен на рассмотрение в комите-
ты и комиссии Госдумы. К рассмотрению поправок в пер-
вом чтении нижняя палата парламента может присту-
пить в марте.

Между тем, Банк России в конце 2018 года заявил о 
снижении количества жалоб на ОСАГО. По словам руко-
водителя службы по защите прав потребителей и обеспе-
чению доступности финансовых услуг ЦБ Михаила Ма-
муты, по итогам 10 месяцев года число обращений 
уменьшилось более чем на 30 процентов. Он уточнял, 
что снижение произошло по тем сегментам, которые 
раньше были самыми проблемными: необоснованный 
отказ в заключении договора и навязывание услуг. 

ПРАВО Партии, более 7 лет 
не участвовавшие 
в выборах, ликвидируют

Сдайте 
партбилет

Иван Петров

Министерство юстиции России с июня текущего года 
начнет выявлять партии, которые игнорируют участие 
в проводимых в стране выборах. Как пояснили в пресс-
службе минюста, с июня 2019 года будет проводиться 
анализ соблюдения политическими партиями требова-
ний действующего законодательства РФ об участии в 
выборах. В случае выявления партий, которые с момен-
та регистрации в 2012 году в течение 7 лет ни разу не 
приняли участие в выборах, они будут подлежать лик-
видации. 

В юридическом ведомстве напомнили, что весной 
2012 года произошла либерализация законодательства 
о регистрации политических партий. С этого момента 
создание партий в стране сильно упростилось. На дан-
ный момент, согласно данным Единого государственно-
го реестра юридических лиц, в России зарегистрирова-
ны 64 политические партии, 63 из которых имеют пра-
во принимать участие в выборах в качестве избиратель-
ных объединений. Решение суда о ликвидации «Моло-
дой России» уже вступило в силу, но из госреестра ее 
еще не удалили. 33 партии были зарегистрированы 
в течение 2012 года. 

Согласно закону, не принимавшая в течение 7 лет под-
ряд участия в выборах партия может быть ликвидирова-
на по решению Верховного суда РФ. С соответствующим 
иском в ВС должен обращаться минюст.

В марте прошлого года член Центризбиркома России 
Евгений Шевченко заявил, что 23 партии будут ликвиди-
рованы в 2019 году, если за год не примут участия в ка-
ких-нибудь выборах.

Кстати, уже в этом месяце Верховный суд рассмотрит 
два иска минюста о ликвидации партий «Национальный 
курс» и «Здоровые силы». У них выявлено несоответст-
вие количества зарегистрированных региональных от-
делений требованиям закона о партиях. Минимальное 
количество региональных отделений для функциониро-
вания партии — 43.  «Здоровые силы» зарегистрированы 
в 2013 году и с тех пор не участвовали в выборах. 

ПЕРСПЕКТИВА Россиянам пообещали быстрый и наглядный 
результат от национальных проектов

Недалеко идущие планы

Роман Маркелов 

Л
юди скоро почувству-
ют эффект от реализа-
ции национальных 
проектов в самых раз-
ных сферах жизни — от 
медицины до тран-
спорта и дорог, уверен 
первый вице-премьер 
— министр финансов 

Антон Силуанов. Основные же ри-
ски для их исполнения, по мнению 
экономических властей, сосредо-
точены во внешних факторах.

Об этом шла речь на дискусси-
ях второго дня Гайдаровского фо-
рума, проводимого РАНХиГС.

Нацпроекты по 12 основным 
направлениям сформированы на 
основе майского указа президен-
та РФ Владимира Путина. Нацио-
нальными целями развития на 
ближайшие шесть лет (до 2024 
года) в нем названы рост числен-
ности населения, повышение 
ожидаемой продолжительности 
жизни, рост доходов населения, 
снижение уровня бедности. Так-
же поставлены задачи вхождения 
России в топ-5 мировых эконо-
мик и ускоренного технологиче-
ского развития. 

По словам Силуанова, оцени-
вать работу правительства по 
нацпроектам будут не по фор-
мальным показателям, а по тому, 
что происходит «дома, в городах, 
на работе, в поликлиниках, где 
обслуживаются граждане, где 
дети получают образование  ». Ре-
альные и скорые изменения гра-
ждане увидят в том числе в ин-
фраструктуре, особенно на доро-
гах, рассчитывает он. Кроме того, 
наглядные изменения произой-
дут в городской среде, качестве 
медицинского обслуживания и 
появлении новых рабочих мест 
(в том числе за счет развития ма-
лого и среднего бизнеса через бо-
лее доступные кредиты), сооб-
щил Силуанов.

По мнению главы Счетной па-
латы Алексея Кудрина, постав-
ленная в майском указе задача по 

росту российской экономики 
темпами выше среднемировых 
(это 3—3,5 процента в год) только 
нацпроектами не решается. Для 
достижения такой динамики ро-
ста ВВП необходимы три главных 
фактора — качественные трудо-
вые ресурсы, наращивание инве-
стиций и производительности 
труда, перечислил он. Также Куд-
рин напомнил, что программа 
приоритетных нацпроектов в 
версии от 2012 года была выпол-
нена на 70 процентов.

По словам главы минэконо-
мразвития Максима Орешкина, 
осложнить выход российской 
экономики на рост, близкий к 
трем процентам, могут внешние 
риски. На внешние же обстоя-
тельства как на риск полномас-
штабной реализации нацпроек-
тов указал и Антон Силуанов. По 

его мнению, ключевыми среди 
них можно считать санкции и 
торговые войны. 

По мнению мэра Москвы Сер-
гея Собянина, для совершения 
прорыва российской экономике 
нужен разворот от промышлен-
ности к человеку и ставка на раз-
витие больших городов и агломе-

раций. «Если мы все деньги снова 
размажем ровным слоем на на-
ших миллионах километров тер-
риторий, то никакого прорыва не 
будет», — уверен Собянин. 

Повышение производительности труда названо одним из залогов успеха для российской экономики. 

А К Ц Е Н Т

Развитие больших городов и агломераций 
может изменить структуру российской 
экономики, увеличив в ней долю услуг

МЕДИЦИНА 
Регионы 
не смогут 
экономить 
на работе 
медицинских 
учреждений

ЗА ТЕ ЖЕ 
ДЕНЬГИ
Ирина Невинная

Регионы не смогут занижать та-
рифы на оказание медицинской 
помощи. Принцип «двух клю-
чей» позволит контролировать 
ценообразование и улучшит фи-
нансирование региональной ме-
дицины, считают в Минздраве 
России.

В региональных клиниках па-
циенты должны иметь возмож-
ность получать такое же качест-
венное лечение, как и в столицах. 
Об этом в минздраве говорят 
уже несколько лет, выстраивая с 
2013 года единую национальную 
систему здравоохранения. Но 
только с нынешнего года решено 
ввести жесткий контроль за та-
рифами, по которым работают в 
системе ОМС медучреждения в 
регионах. 

Устанавливая тарифы на оп-
лату медицинской помощи, ре-
гионы обязаны ориентироваться 
на федеральные нормативы, рас-
считанные при участии лучших 
экспертов-медиков. В качестве 
базы для расчетов используются 
современные протоколы лече-
ния. Это значит, что предусмо-
трены и современные методики, 
и качественные медикаменты. 
Конечно, должен учитываться и 
региональный фактор, геогра-
фические особенности. Но — 
главное — занижать тарифы по 
сравнению с аналогичными фе-
деральными в регионах уже не 
получится. Для контроля с ны-
нешнего года вводится принцип 
«двух ключей», пояснили «РГ» в 
Минздраве России.

«Такой принцип начал дейст-
вовать с 2019 года, он должен 
обеспечить единство выполне-
ния федеральных требований к 
тарифам на оплату медицинской 
помощи», — пояснили в мини-
стерстве.

В чем суть? На самом деле ме-
ханизм довольно прост: Феде-
ральный фонд ОМС получил 
полномочия контролировать та-
рифные соглашения субъектов 
России. И не просто контролиро-
вать. Регион теперь не сможет 
получить финансирование из 
федерального фонда, если пред-
ставленные им расчеты не будут 
соответствовать заданному 
уровню.

То, что тарифы часто занижа-
ют, ни для кого не секрет. Отсюда 
— нехватка медикаментов, рас-
ходных материалов в региональ-
ных стационарах, экономия на 
питании пациентов и т.д. По сло-
вам главы ФФОМС Натальи Стад-
ченко, в прошлом году лишь 18 из 
85 регионов смогли предоставить 
тарифные соглашения, к кото-
рым у Фонда не было замечаний. 
Но если раньше Фонд мог только 
рекомендовать, но не имел воз-
можности требовать, то теперь 
ситуация принципиально иная. 

«Конечно, Фонд осуществля-
ет мониторинг утвержденных 
соглашений, но наши замечания 
ранее носили  рекомендатель-
ный характер, - пояснила Ната-
лья Стадченко.  - Поэтому мы по 
поручению министра здравоох-
ранения  подготовили измене-
ния в Закон об обязательном ме-
дицинском страховании, кото-
рые позволяют внедрить прави-
ло «двух ключей». В результате 
ФФОМС наделяется полномочи-
ем по согласованию тарифных 
соглашений на оплату оказан-
ной медицинской помощи в си-
стеме ОМС».

Начиная с нынешнего года 
председатель тарифной комис-
сии после принятия тарифного 
соглашения обязан в пятиднев-
ный срок представить его в 
ФФОМС на согласование. В про-
тивном случае региональная ме-
дицина окажется за рамками 
правового поля. 

«Это поможет контролиро-
вать тарифы на территории всей 
страны, а в случае их занижения 
регионы будут обязаны их по-
править. Тем самым должна быть 
урегулирована проблема недо-
финансирования медицинских 
учреждений», — пояснили в 
ФФОМС. 

НА ПОРТАЛЕ ГОСУСЛУГ ЗАПУСТЯТ 25 СУПЕРСЕРВИСОВ

В России будет создана Национальная система управления данными, ее ос-

новой станут портал госуслуг, система электронного межведомственного 

взаимодействия, единая паспортная база, единый госреестр юрлиц. 

Она предоставит гражданам 25 суперсервисов по получению госуслуг по 

принципу жизненной ситуации (рождение ребенка и т.д.), эти 25 пакетных 

предложений объединят 200 сервисов регионального и муниципального 

уровня. План создания новой системы должен быть утвержден к июню, по-

ставил задачу вице-премьер Максим Акимов. 

Уже сейчас единый портал госуслуг — самый посещаемый государствен-

ный сайт в мире. По данным замглавы минкомсвязи Максима Паршина, в 

прошлом году его посетили миллиард раз, за год посещаемость возросла 

почти в 2,3 раза. В системе 80 миллионов аккаунтов, 52 миллиона из них — 

«подтвержденные», то есть их владельцы имеют не только свой кабинет, но 

и простую электронную подпись, чтобы «заказывать» госуслуги. 

Далее портал госуслуг будет развиваться как единая экосистема информа-

ционных и сервисных ресурсов с рабочим названием GosWeb. Он объеди-

нит в себе 200 тысяч государственных и муниципальных сайтов и ресур-

сов подведомственных им учреждений в рамках единой политики дизайна, 

редактуры и сервисов предоставления данных, сказал Паршин.

Подготовила Татьяна Шадрина

— Все новости с форума 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/5172
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ФИНАНСЫ Минфин удачно 
провел первые в 2019 году 
размещения ОФЗ

Сезон продаж

Роман Маркелов

Минфин продал весь запланированный объем облигаций 
федерального займа (ОФЗ) на 35,1 миллиарда рублей на 
первых в этом году недельных аукционах в среду. Пока не 
факт, что дальше этот успех получится закрепить и раз-
вить, скептичны аналитики.

Министерство предлагало 16 января два 15-миллиар-
дных выпуска ОФЗ с погашением в 2024 и 2029 годах. На 
третьем аукционе размещался выпуск «инфляционных» 
ОФЗ (размещаются раз в месяц) на 5,14 миллиарда ру-
блей с погашением в 2028 году. Все выпуски удалось про-
дать полностью и при повышенном спросе. 

Инвесторы оптимистичны на фоне общего улучше-
ния рыночной ситуации, говорит старший аналитик BCS 
Global Markets Юрий Голбан. С начала года повысились 
цены на нефть, укрепились валюты развивающихся рын-
ков, снизился санкционный накал плюс влияние оказал 
и отложенный спрос, перечисляет он.

При сохранении позитивной рыночной ситуации 
минфин, возможно, попробует увеличить объем разме-
щения на следующей неделе, допускает Голбан. Однако 
серьезного наращивания займов не будет — риски введе-
ния новых санкций и колебаний нефтяных цен отступи-
ли, но не исчезли, ситуация легко может развернуться, 
говорит эксперт. Кроме того, в январе в целом рабочей 
идеей является формирование спекулятивной короткой 
позиции по ОФЗ, указывали в ежедневном обзоре анали-
тики Райффайзенбанка. 

НАГРАДА Лучшим журналистам года вручили премии Москвы

Диагноз от Краснопольской 
Сергей Жуков

В 
столичной мэрии вчера че-
ствовали лучших журнали-
стов 2018 года. 

Журналистов поздравил глава 
города Сергей Собянин. Он на-
звал медийную отрасль одной из 
важных и ведущих в столице. «По 
влиянию на процессы, которые 
происходят в нашем городе и 
стране, и по количеству работаю-
щих вы превзошли уже, навер-
ное, все крупнейшие города 
мира, — сказал мэр, обращаясь к 
лауреатам. — Замечательно, что 
есть такой мощный информаци-
онный ресурс, когда все, что ты 
думаешь, все, что ты собираешь-
ся делать, журналисты своевре-
менно и объективно доносят до 
жителей города». 

Награды журналистам в Мо-
скве присуждают с 2001 года. Раз-
мер премии год назад вырос с 200 
тысяч до миллиона рублей. В спи-
ске лауреатов этого года 14 жур-
налистов и коллективы газет «Ве-
черняя Москва» и «Московский 
комсомолец». В числе награжден-
ных и обозреватель «РГ» Ирина 
Краснопольская. Премию ей вру-
чили за многолетний журналист-
ский труд и публикации, посвя-
щенные вопросам развития го-
родского здравоохранения. На-
граду также получили обозрева-
тель «Коммерсанта» Иван Бура-
нов, ведущий программы «Вести» 
ВГТРК Михаил Зеленский, заме-
стители главного редактора ТАСС 
Георгий Каптелин и Дарья Пенчи-
лова, спецкорреспондент Перво-
го канала Илья Костин, редактор 
отдела «Комсомольской правды» 
Елена Попова и другие. 

Получая награду от правительства Москвы, Ирина Краснопольская пожелала 
всем здоровья и призвала читать «Российскую газету».

— Видео и фото на сайте
rg.ru/art/1641232 
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В регионах 
пациенты должны 
получать такое же 
качественное 
лечение, 
что и в столичных 
клиниках

Поздравляем!

Леонид Рошаль, президент НИИ неотложной детской хирургии 
и травматологии: 

— Если бы не было Краснопольской, скучно было бы жить. Это совершен-

но удивительный человек, корифей нашей медицинской журналистики, 

профессионал. И мы очень счастливы, что такой человек существует. Она 

достойна многих наград, и я поздравляю ее с очередной. Надеюсь, что на-

града не последняя. Желаю ей самого главного — здоровья. 

Лео Бокерия, академик, директор Национального 
медицинского исследовательского центра 
сердечно-сосудистой хирургии им. А.Н. Бакулева:

— Наша дружба с «Российской газетой» и ее медицинским обозревате-

лем Ириной Краснопольской ведет отсчет с начала века. И с годами 

только крепнет. Особенно хотел бы сказать о нашем сотрудничестве — 

уже почти 15 лет! — по линии общероссийской общественной организа-

ции «Лига здоровья нации». Акция стала по-настоящему общероссий-

ской. А помогала в этом и сама активно участвовала наш замечательный 

друг — обозреватель «Российской газеты» Ирина Григорьевна Красно-

польская. Хочу пожелать ей крепкого здоровья, дальнейших успехов и 

впредь так же эффективно помогать нашему здравоохранению в улучше-

нии качества его работы, в улучшении взаимоотношений между пациен-

том и врачом.

Анатолий Махсон, профессор, доктор медицинских наук, 
заслуженный врач РФ:

— Ирина Григорьевна болеет за каждого человека — неважно, где он живет 

и в каких сферах вращается. Она прекрасный специалист в своем деле — в 

журналистике. А плюс к тому за годы работы стала глубоко разбираться в 

медицине, с ее публикациями считаются в медицинских кругах. Причем не 

только из уважения к ее годам и опыту — она, я скажу, остается удивитель-

но молодой. Я ее ценю, люблю, другой такой не встречал.

Андрей Каприн, генеральный директор 
«НМИЦ радиологии» Минздрава России, академик РАН: 

— Каждая встреча с Ириной Краснопольской — это урок журналистского 

мастерства, самоотдачи и удивительного чувства нашей профессии. За-

слуги Ирины Григорьевны перед отечественной журналистикой сложно 

переоценить, и сегодняшняя премия — новое тому подтверждение. Но 

главное признание для столь выдающегося профессионала, я уверен, — 

это миллионы читателей по всей России, которые уже на протяжении мно-

гих лет вместе с «Российской газетой» и ее медицинской рубрикой. По-

здравляем!

Подготовили Александр Емельяненков, 
Ксения Колесникова
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Пекин 
посоветовал госкомпаниям 
отказаться от командировок 
в США

Китай прячется 
от «пятиглазых»

Игорь Дунаевский

Власти Китая порекомендовали сотрудникам крупных 
госкомпаний воздержаться от командировок в США и со-
юзные им страны. Речь об англоговорящих государствах, 
входящих в альянс «Пяти глаз» (англ. Five Eyes), предус-
матривающий углубленное сотрудничество и обмен дан-
ными между разведками Австралии, Великобритании, 
Канады, Новой Зеландии и США. Как сообщает агентство 
Bloomberg со ссылкой на осведомленный источник, та-
кие рекомендации распространила Комиссия по надзору 
и управлению государственными активами КНР.

Тем специалистам, которым все же необходимо отпра-
виться в эти края, китайские власти советуют быть осо-
бенно бдительными и предпринимать меры, чтобы за-
крыть содержимое своих гаджетов от вездесущих глаз раз-
ведывательного альянса. В поездках сотрудникам госком-
паний предписывается использовать только специально 
защищенные ноутбуки или USB-носители. Кроме того, пе-
ред отъездом специалисты должны согласовывать с руко-
водством, какие файлы они могут записать на служебный 
ноутбук или другие гаджеты на время командировки. Ре-
комендации не имеют фиксированного срока действия.

Ранее Пекин на фоне обострения отношений с Отта-
вой посоветовал гражданам внимательно «оценивать 
риск поездок» в Канаду. Власти последней, в свою оче-
редь, также предупредили сограждан о возросших угро-
зах пребывания в Поднебесной, посоветовав «проявлять 
осторожность». Американцы в последние годы агрессив-
но действуют против китайских компаний и их сотруд-
ников, обвиняя Пекин в краже технологий из США. В 
конце 2018 года власти Канады по запросу Вашингтона 
арестовали финансового директора китайской компа-
нии Huawei Мэн Ваньчжоу, что спровоцировало дипло-
матическую перепалку между Оттавой и Пекином. 

ОПЫТ В Италии открыли 
онлайн-университет 
для беженцев

Мигрантам 
дадут шанс

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На Апеннинах создан первый в мире онлайн-вуз для им-
мигрантов, лишенных до сегодняшнего дня возможно-
сти получить полноценное высшее образование.

Идея создания виртуальной образовательной плат-
формы принадлежит руководству тематического уни-
верситета Uninettuno, представители которого шли к ре-
ализации данного проекта с 2015 года — именно в этот пе-
риод резко вырос иммиграционный поток в Италию.

«Наша цель помочь молодым и не очень молодым лю-
дям, которые переживают драматический момент в жиз-
ни, получить доступ к знаниям. Речь идет об индивидуу-
мах, у каждого из которых своя история. Они прибыли из 
стран, в которых есть богатая культура и высокий умст-
венный потенциал», — пояснила ректор Uninettuno Ма-
рия Амата Гарито, отметив, что получение диплома о за-
вершенном высшем образовании поможет беженцам ин-
тегрироваться в европейское сообщество. 

 Запись в онлайн-университет, которая предоставля-
ется исключительно находящимся под международной 
опекой беженцам, позволит им совершенно бесплатно 
подтвердить полученный на родине диплом, приобре-
сти новую специальность (самым популярным на сегод-
няшний день факультетом является инженерский), а 
также выучить иностранный язык итальянский, англий-
ский, немецкий и арабский. Так, к примеру, разработан-
ное в вузе бесплатное приложение для изучения ита-
льянского языка загрузили в свои смартфоны более 12 
тысяч человек. 

В настоящий момент в университете числятся 480 
студентов из 28 стран мира, львиная доля из которых яв-
ляются представителями мужского пола в возрасте от 18 
до 34 лет. Они проживают в специальных лагерях для бе-
женцев на территории Италии, Германии, Турции, Сау-
довской Аравии, Ливана и многих других стран. 

РЕСУРСЫ США предсказали 
снижение цен на нефть 
на фоне роста своей добычи

Бочка с лихвой

Александра Воздвиженская

По итогам этого года средняя цена барреля северомор-
ской смеси нефти марки Brent составит 60,52 доллара. 
По стечению обстоятельств примерно столько же стоила 
нефть в эту среду. Такой прогноз в ежемесячном отчете 
дало Управление энергетической информации минэнер-
го США (EIA). Для сравнения: в прошлом году баррель 
стоил в среднем 71,19 доллара.  

Прогноз EIA основывается на том, что на мировом 
рынке нефти все же будет профицит предложения, в то 
время как 2018 год прошел под эгидой дефицита и ожи-
дания еще большей нехватки нефти ввиду американских 
санкций против Ирана. Эти опасения не оправдались, в 
том числе поэтому грядет среднегодовое снижение цены.

Кроме того, EIA прогнозирует снижение добычи не-
фти в странах ОПЕК в этом году на 0,9 миллиона барре-
лей в сутки — это около одного процента мирового произ-
водства. Снижение добычи странами ОПЕК обусловлено 
их участием в международном соглашении о регулиро-
вании добычи, в то время как, например, США в нем не 
участвуют, а потому там на фоне сложившейся ценовой 
конъюнктуры будет продолжать расти добыча. EIA ожи-
дает роста более чем на десять процентов к концу 2019 
года — до 12,24 миллиона баррелей в сутки. Именно этот 
фактор в первую очередь ограничит рост котировок.

Несмотря на то что нефтяные котировки нейтрально 
отреагировали на прогнозы минэнерго США во время 
торгов 16 января, фактор рекордно высокой добычи не-
фти в США в ближайшее время сохранит влияние на ры-
нок и не позволит ценам на нефть подняться существен-
но выше 60 долларов за баррель ввиду неопределенности 
мирового спроса на энергоресурсы, полагают аналитики 
Нордеа Банка. 

СОВФЕД 

Сенаторы 
настаивают 
на создании 
мультиплекса 
для региональ-
ного ТВ

ТРЕТИЙ — 
НЕ ЛИШНИЙ
Галина Мисливская

Предстоящий переход на цифро-
вое телевещание вызывает обес-
покоенность у членов Совета 
Федерации, они опасаются, что 
региональные телеканалы, не 
попавшие в список двух обще-
российских мультиплексов, не 
смогут продолжить вещание в 
полном объеме.

В прошлом году спикер Со-
вета Федерации Валентина 
Матвиенко дала несколько по-
ручений комиссиям и комите-
там палаты по ситуации с реги-
ональным телевещанием. В сре-
ду комитет по экономической 
политике представил свои 
предложения на пленарном за-
седании. 

В частности, в принятом Со-
вфедом постановлении прави-
тельству рекомендовано «рас-
смотреть возможность созда-
ния в 2020—2021 годах третьего 
мультиплекса, в состав которо-
го будут включены региональ-
ные телевизионные каналы, и 
предусмотреть необходимые 
для этого объемы финансирова-
ния за счет федерального бюд-
жета». Также кабмину рекомен-
довано выделить «в сетке веща-
ния одного из федеральных ка-
налов, входящих в первый муль-
типлекс, достаточного времени 
для трансляции программ реги-
ональных каналов в целях пре-
доставления гражданам всесто-
ронней информации о социаль-
но-экономической жизни субъ-
ектов РФ».

Валентина Матвиенко поя-
снила, что достаточным време-
нем сенаторы считают несколь-
ко часов эфира. «Это не десяти-
пятнадцатиминутные окна на 
телеканале «Россия 1», это — 
условно пока — с 17:00 до 23:00, 
с шести утра до десяти утра. То 
есть будут многочасовые окна, 
на которых будут идти регио-
нальные каналы», — сказала Ва-
лентина Матвиенко.

Минкомсвязи предложено 
обеспечить продление лицен-
зий на аналоговое вещание для 
региональных телекомпаний, у 
которых истекают сроки дейст-
вия таких документов. 

РЫНОК В России впервые запустили программу покупки 
новых часов в обмен на старые

Фирма меняет время

Юлия Кривошапко

Т
еперь купить новый 
гаджет в счет старого в 
России могут не только 
владельцы смартфо-
нов. В нашей стране 
в п ер в ы е  за п у щ е н а 
программа трейд-ин 
наручных часов. Сдав 
механические, кварце-

вые или электронные, можно со 
скидкой приобрести новые — 
«умные».

Программу в пилотном режи-
ме запустила Samsung Electronics. 
До 3 февраля в салонах компании 
и магазинах-партнерах програм-
мы на всей территории России 
м о ж н о  п р и о б р е с т и  ч а с ы 
Samsung Galaxy Watch со скид-
кой в 5 и 3 тысячи рублей (зави-
сит от модели).

В трейд-ин принимаются тра-
диционные наручные часы, име-
ющие классический дизайн. Что 
важно, независимо от их рабоче-
го состояния и комплектации. 
Исключение — игрушечные и дет-
ские модели устройств, а также 

часы с игровыми элементами в 
дизайне.

Как рассказали «Российской 
газете» в пресс-службе компа-
нии, схема трейд-ин уже стала до-
статочно популярной среди поль-
зователей. Ею активно пользуют-
ся владельцы смартфонов — для 
них продажа новых устройств в 
счет старых стала доступна еще в 
марте 2018 года. Особенно во-
стребованной программа стала 
после того, как у пользователей 
появилась возможность сдавать в 
трейд-ин «безнадежные» смар-
тфоны с битым экраном и обме-
нивать гаджеты онлайн без визи-
та в магазин. «Сейчас треть всех 
устройств покупается со скидкой 
в обмен на бывшие в употребле-

нии гаджеты», — уточнил глава 
Samsung Mobile в России Дмит-
рий Гостев.

В целом популярность схемы 
трейд-ин в компании объясняют 
тем, что она позволяет потребите-
лям не только получить доступ к 
технологическим новинкам 
(флагманским устройствам) на 
выгодных условиях, но и решить 
проблему утилизации старых 
устройств. До недавнего времени  
гаджеты, отработавшие свой срок 
или просто надоевшие владельцу, 
хранились дома или передавались 
«по наследству» родственникам, 
а теперь превратились в актив, с 
помощью которого можно купить 
новый девайс со скидкой.

Схема трейд-ин перекочевала 

в сектор электроники с рынка ав-
томобилей и недвижимости. С 
недавних пор ее стали применять 
как производители, так и продав-
цы устройств. Программу обме-
на старых гаджетов на новые в 
России запускал «МегаФон» и 
«Билайн», китайские производи-
тели электронных устройств 
Huawei и Meizu.

Для производителей и продав-
цов устройств подобные про-
граммы — способ поднять прода-
жи. Пользователи же получают 
возможность сэкономить на по-
купке нового гаджета.

Конкуренцию программам 
трейд-ин составляют потреби-
тельские займы (в основном, 
POS-кредиты, которые выдаются 
в магазине при покупке товара) и 
сервисы подписки на смартфоны. 
Это относильно новый способ по-
купки гаджетов. Пользователь бе-
рет устройство на определенный 
срок (как правило, 12 месяцев), 
но не оплачивает сразу всю его 
стоимость, а вносит небольшие 
суммы каждый месяц. Через год 
он может обменять устройство на 

новую модель, продолжая пла-
тить за сервис подписки. Если же 
новый девайс не нужен, подписка 
не продлевается и человек может 
выкупить гаджет, к которому уже 
успел привыкнуть.

В 2019 году, по прогнозам кон-
салтинговой компании Gartner, 
рост рынка таких девайсов соста-
вит в среднем 26 процентов. 

По оценке аналитической 
компании IDC, в перспективе 
трех лет в мире будет продавать-
ся около 94,3 миллиона «умных 
часов» в год, что составит поло-
вину продаж всех носимых 
устройств. 

Восходящий тренд, по мне-
нию экспертов, обусловлен про-
никновением смартфонов, ро-
стом популярности беспровод-
ных устройств, а также преиму-
ществами, которые получает 
пользователь от экосистемных 
решений — бесконтактной опла-
ты, синхронизации со смартфо-
ном, удаленного управления. 

Часы — аксессуар, от которого люди 
не торопятся отказываться даже 
в эпоху смартфонов.

А К Ц Е Н Т

Сдать можно как механические, так и 
электронные часы. Причем независимо 
от рабочего состояния и комплектации

Мария Агранович

В 
середине января британ-
ское издание Times Higher 
Education (THE) обнародо-

вало результаты нового рейтинга: 
на этот раз эксперты выстроили 
«по ранжиру» вузы стран с актив-
но развивающейся экономикой.

Сюда вошли 450 ведущих уни-
верситетов из 43 стран: России, 
Китая, Индии, ЮАР, Бразилии, 
Аргентины, Турции, Катара, Ма-
рокко, Кипра, Венгрии, Польши, 
Румынии, Словении, Словакии, 
Чешской Республики, Литвы, 
Латвии, Эстонии и т. д.

По сравнению с прошлым го-
дом российских вузов в рейтинге 
стало больше: 35 против 27. Бла-
годаря этому Россия стала чет-
вертой страной по количеству 
университетов в рейтинге, поте-
снив одного из традиционных ли-

деров — Тайвань. А вот самым 
многочисленным так и остается 
Китай — 72 вуза в общей таблице 
из Поднебесной. 

Российские лидеры рейтинга 
остались неизменными. Первое 
место среди российских вузов, 
как и год назад, занимает МГУ им. 
Ломоносова (5-я позиция рей-
тинга), на втором и третьем ме-
стах расположились вузы — 
участники Проекта 5-100: МФТИ 
(12-я позиция) и МИФИ (16-я по-
зиция).

Всего в нынешний рейтинг во-
шли 18 университетов Проекта 
5-100, причем девять из них — в 
топ-100. Помимо МФТИ и МИФИ 
в сотню лучших вузов включены: 
Высшая школа экономики, Том-
ский госуниверситет, Томский 
политех, питерский Университет 
ИТМО, Новосибирский госуни-
верситет, Санкт-Петербургский 

политехнический университет и 
Казанский федеральный универ-
ситет. 

Некоторые вузы сделали су-
щественный скачок со своих 
прошлогодних мест. Так, СПбПУ 
поднялся на 18 позиций (со 105-
го места на 87-е), во многом улуч-
шив такие показатели, как ме-
ждународное взаимодействие, 
цитирование и доход от произ-
водственной деятельности. 
«Вышка» прыгнула вверх на 10 
строчек и теперь стоит на 22-м 
месте. Замыкает первую сотню 
лучших Санкт-Петербургский 
госуниверситет (99-е место). Во 
второй сотне — МИСиС (104-я по-
зиция), РУДН (117-я позиция), 
Самарский университет (189-я 
позиция). Примечателен успех 
Университета дружбы народов: 
он из группы 251—300 смог под-
няться на 117-е место. 

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Волин, замглавы 
минкомсвязи:

— С точки зрения минкомсвязи, 

никто не мешает региональным ка-

налам развиваться в аналоговом 

эфире, а на федеральном уровне 

принимать решение о продлении 

использования аналоговых частот 

региональными вещателями.

Эфирное вещание в цифре недеше-

вое удовольствие — 20 млрд рублей 

в год для третьего мультиплекса на 

всю страну. Если все же говорить 

про создание третьего мультиплек-

са, то в него помещается 10 кана-

лов и в каждом регионе должно 

быть по 10 своих каналов. Но не во 

всех субъектах наберется 10 регио-

нальных каналов и контент для них.

Если в каждом из 85 регионов появ-

ляется третий мультиплекс, то в об-

щей сложности у нас получается 

850 каналов, при условии если эти 

каналы вещают в формате телеви-

дения стандартной четкости 

(SDTV). Если эти каналы будут ве-

щать в формате высокой четкости 

(HD), то это будет 300 каналов.

В любом случае третий мульти-

плекс по всем документам значится 

как коммерческий, без финансиро-

вания из федерального бюджета. 

Рассматривались варианты его под-

держки региональными властями 

либо за счет инвесторов и доходов 

от рекламы.

Сейчас рассматривается другой ва-

риант присутствия региональных 

каналов в цифровом эфире — в сет-

ке вещания ОТР, которое входит в 

первые мультиплексы. Пока меха-

низм правительством не определен, 

говорить об этом рано. Ведутся пе-

реговоры между ОТР и Националь-

ной ассоциацией телерадиовещате-

лей (НАТ), которая объединяет ре-

гиональных вещателей. Нами ана-

лизируются возможные способы 

решения этой проблемы.

К 11 февраля 2019 года, когда феде-

ральные каналы начнут поэтапный 

переход в России на цифровой фор-

мат эфирного вещания, точно ника-

ких врезок региональных программ 

в программе ОТР не будет. Как ми-

нимум потребуется около года с мо-

мента принятия решения, чтобы 

технически это организовать и за-

пустить.

Подготовила Татьяна Шадрина

— Все новости с форума 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/5172 

ПРОЕКТ  Родители будут следить 
за питанием детей в школах  

Мамы снимут 
пробу

Ольга Игнатова

В феврале Совет Федерации вне-
сет в Госдуму законопроект о дет-
ском питании. Об этом сообщила 
зампредседателя комитета вер-
хней палаты парламента  по аг-
рарно-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Ирина Гехт. 

Впервые в законе будут про-
писаны правила как для произво-
дителей, так и  организаторов пи-
тания детей в социально значи-
мых учреждениях. По мнению 
Ирины Гехт,  сегодня в магазинах 
очень много лжедетского пита-
ния. Производители просто на-
клеивают веселые этикетки с ге-
роями любимых мультиков на 
продукты, которые врачи не по-
рекомендуют даже взрослым.   
«Во всем мире рынок специали-
зированного и функционального 
питания занимает порядка 40—50 
процентов. У нас этот рынок со-
ставляет меньше одного процен-
та», — считает Ирина Гехт. Дет-
ское питание предлагается мар-
кировать специальными иденти-
фикационными знаками. 

Законопроект должен внести 
важные корректировки в усло-
вия проведения конкурсов на за-
купку продуктов для детей в шко-
лах, детсадах, лагерях отдыха. 
Включить в них обязательные  
требования к  качеству  закупае-
мых для организации детского 
питания  продуктов. Ведь сейчас 
продукты закупаются школами и 
детсадами по тем же правилам, 
что и мебель с канцтоварами — 
конкурс выигрывает тот постав-
щик, у которого товар дешевле. И 
как при таких условиях обеспе-
чить те же нормы, которые раз-

рабатывает Роспотребнадзор для 
еды в школьных столовых? Ведь, 
например, в представленном на 
прошлой неделе  обновленном 
СанПиНе о школьном питании 
прописывается, что еда для детей 
и подростков должна быть не 
только полезной, но и макси-
мально разнообразной, вклю-
чать в себя витамины и микроэ-
лементы. 

«Очень важный момент, кото-
рый вносится в законопроект, 
это возможность посещения ро-
дителями столовых в школах, 
детских садах и иных социаль-
ных учреждений, где находятся 
дети, — рассказал «Российской 
газете» один из участников рабо-
чей группы по подготовке зако-
нопроекта вице-президент Ин-
ститута отраслевого питания 
Сергей Маслов. «Многие родите-
ли сейчас хотят побывать в сто-
ловых, где кушают их дети, но не 
могут этого сделать. Под разны-
ми предлогами руководство 
образовательных учреждений 
отказывается пускать родителей 
в столовые. Также не имеют воз-
можности родители знакомиться 
с меню. На сайтах школ и садиков 
их не вывешивают. Но если бы и 
публиковали, как без доступа в 
столовую сравнить — соответст-
вует ли написанное меню реаль-
ному?» По мнению эксперта, 
если норма по открытому посе-
щению  столовых пройдет, это 
снимет целый блок существую-
щей сегодня напряженности в ро-
дительской среде. 

— Читайте также: Врачи 
рассказали, как повысить 
успеваемость ребенка в школе
rg.ru/art/1618699 
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Мнения  

Виктор Садовничий, ректор МГУ им. Ломоно-
сова:
— При составлении рейтинга вузов стран с развиваю-

щейся экономикой издание THE учитывает ряд значи-

мых для нас показателей: образовательная составляю-

щая, трансфер знаний, международное сотрудничест-

во и научно-исследовательская деятельность. Кстати, 

по указу президента мы начинаем строительство науч-

но-технологической долины МГУ. Планируем, что там 

будет около 50 центров перспективных исследований. 

Уверен, это решение приведет к разительному скачку 

в развитии науки и технологий в России.

Вадим Радаев, первый проректор НИУ ВШЭ: 

— Практически во всех вузах, лидирующих в рейтинге, 

в последние два года стартовали большие дорогостоя-

щие госпрограммы: например, в 2017 году — програм-

ма Double First в Китае, в 2018 году — в Индии, Брази-

лии. Продвигаться в таком рейтинге крайне сложно, 

ведь нужно не просто становиться лучше, но и делать 

это быстрее конкурентов.  Успехи российских вузов 

очень заметны: все «подросли», никто не потерял в ка-

честве. Это притом что есть серьезные ограничители: 

сложнее привлечь иностранных студентов из-за не са-

мого простого миграционного законодательства, 

сложнее удержать выдающегося ученого из-за проиг-

рывающих в мировой конкуренции зарплат.

Андрей Волков, заместитель председателя Со-
вета по повышению конкурентоспособности 
ведущих вузов России:

— Скажу о вузах Проекта 5—100. Их прогресс за по-

следние 5 лет удивляет. Он, с моей точки зрения, выше 

ожиданий, которые можно было представить в 2013—

2014 годах. За это время, несомненно, здорово про-

двинулись и другие страны, с которыми мы конкуриру-

ем. В первую очередь Китай, Корея, Сингапур, отдель-

но Гонконг, Малайзия, Бразилия, Южная Африка.

ОБРАЗОВАНИЕ 11 российских вузов  попали в топ-100 
международного рейтинга 

За место спорят
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Ордер за заслуги
Брошенным домам 
найдут хозяев
В прошлом году было 

много изменений в управлении 
многоквартирными домами. 
Они продолжатся?  

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Уже продол-
жаются. С 12 января работает 
норма, которая касается брошен-
ных домов. Орган местного само-
управления сможет назначать 
для них  управляющую организа-
цию сроком до года. 

Зачем такая организация нуж-
на, если дом брошен и в нем 
никто не живет?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Она нужна, 
чтобы поддерживать дом в нор-
мальном состоянии, готовить его 
к зиме. Потому что могут дать ото-
пление, а в таком доме случится 
прорыв трубы. Но опять же пока 
не понятно, как органы местного 
самоуправления найдут и замоти-
вируют управляющие организа-
ции взять такие дома.

Еще с 1 марта вступает в силу 
постановление правительства, в 
соответствии с которым сантех-
ник должен проходить в кварти-
ру в бахилах и с бейджиком. Это 
то, что все запомнили. В основ-
ном, конечно, документ касается 
работы аварийно-диспетчерских 
служб, в которые люди должны 
дозваниваться за пять минут. 

Если я правильно помню, в до-
кументе достаточно много 
требований к диспетчерским 
службам?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Да, обратив-
шемуся должны перезвонить, 
если он не дозвонился. На обсле-
дование аварии дается два часа, 
есть еще целый ряд требований. 
Такие очень жесткие требования 
к аварийно-диспетчерским служ-
бам выдержат муниципальные 
службы, которые обслуживают 
несколько управляющих компа-
ний, либо крупная управляющая 
компания. Но ТСЖ будет сложно 
выполнить эти требования. 

Летом упростился отзыв ли-
цензий у недобросовестных УК. 
Улучшило ли это управление 
многоквартирными домами?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Сейчас мы 
наблюдаем две тенденции. С од-
ной стороны, растет количество 
жалоб на качество управления 
многоквартирными домами. 

Но, с другой стороны, после 
вступления в действие постанов-
ления с грубыми нарушениями 
лицензионных требований нача-
ли поступать обращения из реги-
онов о рейдерских захватах до-
мов. Государственные жилищные 
инспекции без суда начинают 
изымать лицензии у управляю-
щих компаний, причем у хоро-
ших домов, и заводить туда дру-
гие компании. Управляющие 
компании и СРО бьют тревогу. 
Есть случаи в Пермском крае и 
Московской области.

Проверь свои платежки
Один из наших читателей по-
лучил перерасчет платы за об-
щедомовые нужды (ОДН), горя-
чую и холодную воду за 2016 год. 
Он знает о том, что перерас-
чет может быть сделан за три 
предыдущих года. Но вот сом-
невается в его обоснованности. 
Как ему проверить, что плате-
жи насчитали правильно и за-
конно?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Надо выя-
снить, откуда перерасчет вооб-
ще возник: обратиться в управ-
ляющую организацию и попро-
сить предоставить подтвержда-
ющие документы. Потому то для 
перерасчета нужны основания: 
нормативы пересчитали, тари-
фы изменились — что именно 
произошло?

То есть незаконные перерасче-
ты имеют место?

СВЕТЛАНА РАВОРОТНЕВА: Бывают слу-
чаи, когда пытаются начислить и 
доначислить плату за то, что соб-
ственники уже оплатили. 

Некоторые УК ставят, к при-
меру, долг за отопление. Прино-
сишь квитанцию, долг снимают. 
А нет, так приходится платить.

Часто такие истории происхо-
дят при смене управляющей ком-
пании. Старая компания деньги 
уже куда-то потратила, ресурсо-
снабжающей организации их не 
заплатила, новая пытается по-
вторно собрать их с жильцов.

Не живешь? Все равно 
плати!

Вот случай. Поселок практиче-
ски заброшенный, сообщила 
наша читательница Надежда.  
Там мало кто остался. Но про-
должают начислять плату за 
коммунальные услуги. Недавно 
посчитали даже по нормативу 
оплату за воду, хотя стоят 
счетчики. Можно отказаться 
от оплаты услуг? Или хотя бы 
их снизить?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Пока у вас 
есть собственность, за ее содер-
жание  вы должны платить. 

Вот за что вы платите 100 про-
центов и не можете отказаться: 
за коммунальные ресурсы, по-
требляемые на общедомовые 
нужды, и за отопление. Потому 

что даже дом, в котором боль-
шинство собственников не жи-
вет, должен отапливаться. 

Сейчас по нормативу вам на-
числили, видимо,  потому что вы 
давно не сдавали показания при-
боров учета. Если вы не делали 
это больше полугода, то вам на-
чинают начислять платежи по 
нормативу с повышающим коэф-
фициентом. 

Чтобы этого не происходило, 
можете направить заявление на 
имя той организации, которая 
выставляет плату за воду, о том, 
что проживаете по другому адре-
су. И тогда, за воду с вас платежи 
не будут брать. 

Это не единственный вопрос 
про платежи за квартиры, в ко-
торых люди не проживают. 
Вот Галина Буранова ссылается 
на постановление правитель-
ства № 354, в котором говорит-
ся, что расчет размера платы 
производится за предоставлен-
ные коммунальные услуги. Она 

спрашивает, почему должна 
платить за не предоставленные 
коммунальные услуги? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Мы только 
что сказали, что многие комму-
нальные услуги предоставляют-
ся вне зависимости от того, про-
живает собственник или нет. 

Можно не платить за персо-
нальное потребление электроэ-
нергии, воды и отведение. Чтобы 
не платить, надо действительно 
ставить приборы учета, либо 
подтвердить, что их установка 
невозможна в этом доме — сейчас 
требуется документальное под-
тверждение.

У нас по этому поводу был еще 
один вопрос. В квартире из двух 
прописанных проживает толь-
ко один человек, счетчиков нет. 
Нормативы потребления рас-
считаны на двоих, и один чело-
век, конечно, не использует та-
кое количество воды. Что де-
лать? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Платежи вы-
сокие, потому что используется 
повышенный коэффициент для 
квартир без счетчиков.

Чтобы  его снизить, нужно 
установить приборы учета. «По-
вышающий коэффициент» сегод-
ня не применяется только в тех 
домах, где есть официальное под-
тверждение от управляющей 
компании, что техническая воз-
можность установить прибор 
учета отсутствует. 

Вопрос от Валерия Вагина. Он 
рассказывает, что ему прихо-
дят платежки от ТСЖ, где 
услуги содержания, в том числе 

ОДН, прописаны одной стро-
кой. Законно ли выставление 
таких квитанций?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: К сожале-
нию, законно. У нас есть методи-
ческие рекомендации минстроя, 
как должна выглядеть платежка. 
В них рекомендуется разбить 
ОДН по строчкам. 

Но это рекомендательная 
форма, не требование. Поэтому 
нарушения здесь нет. Но если это 
ТСЖ — то есть объединение гра-
ждан, они могут сами принять 
решение, как будут выглядеть их 
платежки.

Кипятком по кошельку
У нас есть еще один вопрос чи-
тателя по содержанию общего 
имущества дома. Валентина 
Мартынова рассказывает: по-
лучили отчет от УК по выпол-
ненным услугам, а многие из них 
даже не оказывались. Чита-
тельница является председате-
лем совета дома. Жаловалась на 
действия управляющей компа-
нии, но получила одни отписки. 
Что делать в такой ситуации?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: У председа-
теля совета многоквартирного 
дома есть право, и даже теперь 

обязанность, подписывать акты 
сдачи-приемки работ управляю-
щей компании каждый месяц. И 
председатель совета должен под-
писывать их постоянно или не 
подписывать, если качество ра-
бот не устраивает. 

В противном случае управля-
ющая компания сможет совер-
шенно легально все неиспользо-
ванные средства на содержание 
дома оставить себе как прибыль.  
И как раз единственное препят-
ствие  для присвоения этой при-
были это акты сдачи-приемки. 

Если акты не соответствуют 

фактически выполненным рабо-
там, надо заручиться подписями 
членов совета многоквартирного 
дома и направить их в ГЖИ. Пусть 
инспекция проводит проверку.

А здесь — соседка заливает ки-
пятком. Дверь не открывает, 
приходится звонить в диспет-
черскую, вызывать водопровод-
чиков, просить слить стояк, 
потому что кипяток течет с 
потолка. Нашей читательни-
це хотят в платежку вписать 
стоимость этого слива. Могут 
ее заставить платить за это? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Если речь 
идет о сливе из стояка, это вооб-
ще-то общедомовое имущество. 
Величина норматива на комму-
нальные ресурсы, которые для 
обслуживания общего имущест-
ва устанавливаются на регио-
нальном уровне. 

И сверх того, что вам устано-
вили, предъявить не могут. Если 
только на собрании вы не приня-
ли иную норму. Но это не значит, 
что вы должны одна платить. 
Стоимость, в том числе слива, бу-
дет распределяться на всех.

Счетчик сливает деньги
Марина рассказала о своей 
маме, которая живет во Вла-
дивостоке. Она экономит воду, 
но в платежке за ноябрь у нее 
счетчики накрутили 19 кубов 
горячей воды и 10 кубов холод-
ной. Она не могла столько по-
тратить. И у соседей та же 
история. Под ее квартирой 
есть этаж с детской поликли-
никой, в которой идет капре-
монт. Могут ли эти показа-
тели счетчика как-то быть 
связаны с ремонтными рабо-
тами? 

С В Е ТЛ А Н А  РАЗ В О Р ОТ Н Е В А : Действи-
тельно, загадочная история, по-
тому что никакие работы, прово-
димые вне вашей квартиры, на 
прибор учета воды не могут по-
влиять. Меня настораживает, что 
и у соседей такая же история. А 
как снимаются показания прибо-
ров учета?

Каждый месяц мама снимает 
показания счетчика, передает 
это, куда положено. И потом 
приходит квитанция.

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Она снимает 
19 кубометров?

Она сама не считает. Она 
привыкла доверять тому, что 
пишут в квитанции. Она от-
крыла квитанцию, увидела, 
что у нее 19 кубометров и 2950 
рублей только за горячую воду. 
И плюс тысяча рублей за хо-
лодную. 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Возможны 
два варианта. Первый, счетчики 
пора менять, они показывают не-
правильные показания.  

Второй вариант, может быть у 
не разделено общедомовое потре-
бление и поквартирное. И из-за 
того, что у вас на первом этаже на-
ходится поликлиника, она каким-
то образом не платит за потре-
бленную воду, а ваша управляю-
щая компания по какой-то неве-
домой причине выставляет плату 
за индивидуальное потребление и 
общедомовое одной строкой. 

Марина,  зайдите на сайт 
«ЖКХ Контроль» и подайте обра-
щение, прикрепите квитанции, 
оставьте телефон, мы постараем-
ся разобраться в ситуации. 

С этого года в ЖКХ много перемен: 
и «мусорная реформа» началась, 
и льгот по капремонту прибавилось.

А К Ц Е Н Т

Хозяин квартиры имеет право не платить 
за персональное потребление 
 электроэнергии и воды, если проживает 
по другому адресу

ВОПРОСЫ ОТ НАШИХ ПАРТНЕРОВ

МУСОР С НАЦЕНКОЙ
Газета «Советская Чувашии» (Чебоксары): Вопрос о переходе на 
новую систему обращения с твердыми коммунальными отходами 
(ТКО). Региональному оператору, занимающемуся ТКО, установлен 
предельный единый тариф — 442 рублей за кубометр. Многоэтажный 
жилой дом имеет два контейнера по кубометру. Получается, ежеме-
сячная стоимость этой услуги в среднем 29 тысяч рублей. Но жиль-
цы платят больше — по 45 тысяч в месяц. Это как?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Конечно, плата за твердые коммунальные отходы 
сильно зависит от нормативов накоплений. И не всегда они соответст-
вуют действительности. 

Я знаю уже случаи в регионах, когда норму накопления, в том чи-
сле для конкретного многоквартирного дома, оспаривали через суд. И 
это удавалось сделать. 

«Волжская коммуна» (Самара): Каково ваше отношение к систе-
ме ГИС ЖКХ, насколько она стала рабочим механизмом? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Система ГИС ЖКХ вопреки первоначальным 
предложениям разработчиков не является платежной системой. 

Соответственно больше информации по дому можно получить в 
той компании, которая платежку выставляет, либо в информационно-
расчетном центре. Многие регионы такие создают. 

В ГИС ЖКХ все-таки скорее техническая и юридическая информа-
ция о состоянии домов: кадастровый паспорт, количество этажей, 
технические характеристики, кто является поставщиком ресурсов и 
обслуживает дом.

До сих пор не вся информация в этом ГИС ЖКХ есть. Даже та, кото-
рую органы власти должны туда поставлять: координаты участков, 
адреса. 

Сейчас систему передают минстрою. Может быть, это улучшит си-
туацию. Уже сейчас известно, что объем информации, который будут 
размещать в системе, уменьшится. 

Малолетка 
в доле

Для этого необходимо разрешение органов опе-
ки и попечительства. Но они зачастую отказыва-
ют в его выдаче из-за риска утраты имущества 

ребенка в случае обращения взыскания на его долю, под-
черкивают в АРБ. «При рефинансировании залог по пер-
воначальному кредитному договору снимается, а зна-
чит, появляется необходимость выделить доли детям. Но 
органы опеки и попечительства не дают свое согласие на 
передачу квартиры в залог по новому договору, а банки 
не хотят предоставлять кредит без обеспечения. Семьи 
не могут рефинансировать ипотеку и улучшить свое ма-
териальное положение из-за несовершенства законода-
тельной базы», — говорит Андрей Андреев, управляющий 
партнер юридического бюро U&Partners.

Кроме того, документы на снятие обременения и на-
ложение нового сдаются в МФЦ одновременно. Фактиче-
ски в беззалоговом положении квартира находится 
меньше суток. А как только обременение оформлено, 
уже банк, рефинансировавший ипотеку, отказывается 
выделить детям доли в заложенном имуществе.

«Формально можно рефинансировать ипотечный кре-
дит, на частичное погашение которого был использован 
маткапитал, — отме-
чает Евгений Пуга-
чёв, адвокат юриди-
ческой фирмы «Ин-
теллектуальный ка-
питал». — Но если 
доли не выделены 
всем членам семьи, 
скорее всего банк от-
кажет из-за риска 
оспаривания сделки 
залога. Если же доли 
выделены, то банку 
не интересно рефи-
нансировать кредит, 
так как он получит в залог квартиру с малолетними собст-
венниками, что сильно усложняет обращение взыскания 
на предмет залога и повышает уровень риска».

АРБ предлагает оформлять права всех членов семьи 
на квартиру только после того, как ипотека будет пога-
шена полностью у последнего кредитора. Это позволит 
семьям рефинансировать кредиты и снизить затраты на 
их обслуживание, не боясь попасть под санкции. Кроме 
того, АРБ предлагает ввести контроль оформления доли 
в праве собственности на жилое помещение ребенка на 
законодательном уровне. Это сделает более прозрачным 
рынок недвижимости и снизит долю злоупотреблений, 
когда детям не выделяются положенные доли. Многие за-
емщики в попытке снизить процент по кредиту выну-
ждены нарушать обязательство оформить доли в праве 
собственности на недвижимость всех членов семьи по-
сле снятия обременения. Последствия такого поведения 
могут оспорить как органы прокуратуры, так и сам ребе-
нок по достижении 18 лет. «Сейчас выдел долей в праве 
на жилье, для приобретения которого использовался 
маткапитал, почти никак не отслеживается, — добавляет 
Пугачёв. — Но если будет установлено, что такая кварти-
ра продана без выдела долей всем членам семьи, сделка 
продажи может быть признана недействительной».

По словам главы Комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолия Аксакова, инициатива вовсю обсужда-
ется в Госдуме, есть шансы на ее рассмотрение уже в ве-
сеннюю сессию. 

1

— Читайте также: Кому и когда противопоказано брать 
потребительский кредит
rg.ru/art/1628718 

Оформлять доли
на детей могут раз-
решить после пол-
ного погашения 
ипотеки у послед-
него кредитора

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1640901 
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Светлана Разворотнева: Подросшие в начале 2019 года платежи собственники 
смогут сократить, избавившись от ненужных расходов.
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ЦИФРА

1,8
ПРОЦЕНТА

так выросли коммунальные пла-

тежи в январе 2019 года в срав-

нении с концом 2018-го, сооб-

щил Росстат. Больше всего по-

дорожали горячее водоснабже-

ние и электроснабжение  — на 

1,2 процента

ДОРОГИ В Москве обещают 
ликвидировать 50 
«бутылочных горлышек» 

Шире 
и свободнее 

Иван Пышечкин

В Москве продолжают работу по ликвидации так называ-
емых бутылочных горлышек — узких мест на улицах и 
магистралях,  создающих многокилометровые пробки. 
За прошлый год удалось улучшить ситуацию более чем 
на 50 участках столичных дорог, столько же обещают 
сделать и в этом. Как дорожникам удается разгружать 
улицы города малой кровью, без проведения крупномас-
штабной реконструкции, узнавал обозреватель «РГ». 

Как показала практика, для ускорения трафика не всегда 
обязательно расширять дороги. В Центре организации до-
рожного движения Москвы «РГ» рассказали, что в прошлом 
году на 54 улицах 
транспорт поехал бы-
стрее за счет создания 
дополнительных по-
лос. Драгоценные ме-
тры высвободили за 
счет небольшого су-
жения других рядов. 
Пропускная способ-
ность там выросла на 
10–50%, отметил за-
ммэра Москвы по вопросам транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструктуры Максим Ликсутов.

Так, исчезло «бутылочное горлышко» после перераз-
метки Кутузовского проспекта, где добавили ряд на 
участке от Минской улицы до пересечения с Рублевским 
шоссе. Раньше здесь шесть рядов резко переходили в че-
тыре, и автомобилисты были вынуждены перестраивать-
ся, из-за чего возникала пробка. Создание пятой полосы 
экономит в пути от 5 до 10 минут. Дополнительный ряд 
также помог избавиться от пробок на трех участках Ка-
ширского шоссе и на двух участках Киевского.

Как рассказали «РГ» эксперты, дорожных перемен 
в ближайшее время требуют еще несколько улиц и маги-
стралей. В основном городу нужны новые развороты и 
полосы движения. Так, ряд новых разворотов необходи-
мо сделать на проспекте Академика Сахарова и улице 
Маши Порываевой, на улице Хамовнический Вал, а так-
же на Садовом кольце перед Смоленским бульваром. До-
полнительные полосы можно ввести на участках Куту-
зовского проспекта перед съездом на Третье транспор-
тное кольцо (ТТК) в сторону центра и от площади Сво-
бодной России до Большой Дорогомиловской улицы в 
область. Еще по полосе хорошо бы добавить на Никулин-
ской улице, эстакаде на Киевском шоссе перед МКАД, на 
Мякининском проезде и Северо-Западной хорде на ули-
цах Ярцевская и Боженко. А увеличение рядности на 
ряде участков могло бы серьезно ускорить МКАД и ТТК. 
Эксперты уверены, что такая тактика действительно 
очень эффективна в борьбе с заторами. 

Создание пятой 
полосы экономит 
в пути от 5 
до 10 минут

— Знают ли автолюбители о новых правилах парковки 
в Москве? Подробности на сайте
rg.ru/art/1640361 
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

США снова 
отправили 
разведку 
к границам 
России

ГЛОБАЛЬНАЯ 
СЛЕЖКА
Юрий Гаврилов

Американские разведчики вновь 
замечены в небе над Черным мо-
рем. Причем стратегический 
беспилотник-шпион США RQ-4B 
«Глобал Хок» и патрульный про-
тиволодочный самолет P-8A 
«Посейдон» появились непода-
леку от российских границ как 
раз в тот момент, когда наши во-
енные готовились развернуть на 
побережье мобильные ракетные 
комплексы «Бал» и «Бастион».

Тренировка расчетов ракет-
но-артиллерийского соединения 
Новороссийской военно-мор-
ской базы была плановой. Она 
предусматривала вывод удар-
ных комплексов на стартовые 
позиции, их инженерное обору-
дование и маскировку. Далее 
следовал поиск целей в море и 
удар по отряду кораблей услов-
ного противника. 

Впрочем, реальный пуск ра-
кет военные не выполняли — ог-
раничились электронным пора-
жением целей. 

Не беремся однозначно ут-
верждать, что американцы при-
летели к нашим берегам для 
того, чтобы пошпионить за ра-
кетчиками. Однако в случайное 
совпадение двух событий — раз-
вертывания комплексов «Бал» и 
«Бастион» и появления непода-
леку «Глобал Хока» с «Посейдо-
ном» — не очень верится. Особен-
но если знать, какими разведы-
вательными способностями 
обладает военная техника США. 

Например, тот же «Глобал 
Хок» предназначен для ведения 
стратегической воздушной раз-
ведки на глубину более 300 км. 
Он оснащен камерой высокого 
разрешения, инфракрасным 
сенсором и радаром для отсле-
живания движущихся объектов. 
При полете на больших высотах 
этот беспилотник способен 
контролировать очень большую 
территорию. Он также может с 
высоким разрешением осу-
ществлять разведку точечных 
целей и через спутниковый ка-
нал связи в реальном режиме 
времени передавать получен-
ную информацию на командные 
пункты. 

Имея взлетную массу 15 тонн 
и размах крыла около 40 метров, 
RQ-4A готов патрулировать небо 
30 часов, забираясь на высоту до 
18 тысяч метров.

Понятно, что при таких ха-
рактеристиках опасно сбли-
жаться с нашей воздушной гра-
ницей беспилотнику США нет 
резона. Тем более что американ-
цы прекрасно знают: наруши-
тель будет перехвачен. А средст-
ва ПВО всегда прикрывают наши 
ракетные комплексы — даже при 
учебном развертывании. Кроме 
того, район дислокации техники 
окружают средствами радиоэ-
лектронного подавления. Поэто-
му еще не факт, что очередной 
шпионский рейд США принес 
какой-то результат.

«Глобал Хок» вплотную к рос-
сийским рубежам не подлетал. 
Он поднялся с авиабазы Сиго-
нелла на Сицилии и более пяти 
часов курсировал вблизи юго-
западного и южного Крыма, Кер-
ченского пролива и побережья 
Краснодарского края. Дрон не 
менее четырех раз прошел вдоль 
морской границы России на Чер-
ном море — от западной оконеч-
ности Крыма до Туапсе.

Что же касается самолета-
разведчика «Посейдон», то сна-
чала он появился в районе Ново-
российска, а затем более двух с 
половиной часов летал у южного 
и юго-западного побережья Кры-
ма, в том числе вблизи Севасто-
поля. Но ближе 40 км к главной 
базе Черноморского флота РФ 
самолет не подходил. 

Полеты в коридорах
Насколько я знаю, все эти 
проблемы рассматрива-
лись на недавней Авиаци-

онной коллегии при правитель-
стве. Вы были на ней. 

АЛЕКСАНДР ЯВКИН: Разговор состоял-
ся очень конкретный и, я бы ска-
зал, даже жесткий. Было подчер-
кнуто: полноценную систему 
сертификации гражданской ави-
атехники создать пока так и не 
удалось. Не выпущен ряд норма-
тивных актов о порядке сертифи-

кации, гармонизированных по 
содержанию и структуре с анало-
гичными документами наших за-
рубежных партнеров. 

Кстати, расхождений много?
АЛЕКСАНДР ЯВКИН: Несоответствий 
хватает. Я не буду вдаваться в тех-
нические подробности, специа-
листы понимают, о чем речь. Ска-
жу просто: работы много. И затя-
нулась она непозволительно дол-
го. К сожалению, по-прежнему 
наблюдается устойчивое разде-
ление процессов создания авиа-
ционной техники, ее эксплуата-
ции и сертификации. И что хуже 
всего, сертификация восприни-
мается некоторыми как нечто до-
полнительное,  формальное 
«оформление» выпущенной про-
дукции. 

Но надо понимать: недостат-
ки сертификационной системы 
порождают недостатки самой 
авиатехники, которые потом вы-
являются в процессе ее валида-
ции за рубежом. Что, естествен-
но, приводит и к снижению дове-
рия заказчиков. Даже идеально 
написанная сервисная програм-
ма не способна устранить, на-
пример, промахи эксплуатаци-
онной пригодности конструк-
ции, накопившиеся на этапе ее 
разработки и сертификации в 
компании. А чему удивляться? 
Простой пример. В так и не ут-
вержденных до конца россий-
ских авиационных правилах АП-
21 отсутствуют, в отличие от 
EASA, даже сами требования к эк-
сплуатационной пригодности, 
соответствие которым должно 
подтверждаться на этапе серти-
фикации типовой конструкции 
самолета. 

Ситуация изменится?
АЛЕКСАНДР ЯВКИН: Хочется верить. В 
январе 2018 года было подписа-
но рабочее соглашение Росавиа-
ции с Европейским агентством 
по безопасности полетов. Гото-
вятся подробные процедуры его 

реализации: регламентация вза-
имного признания одобритель-
ных документов, выдаваемых на 
авиатехнику, ее разработчикам и 
изготовителям. В графике подпи-
сания стоит первый квартал 
2019 года. «Прошу придержи-
ваться этих сроков. От этого на-
прямую зависят наши экспор-
тные поставки, в частности гра-
жданского самолета МС-21», — 
сказал на Авиационной коллегии 
вице-премьер Юрий Борисов. 

Так что наступил момент, ког-
да наряду с выявлением недо-
статков следует сосредоточиться 
на задачах просвещения и под-
держки предпринимаемых пози-
тивных действий. 

Давайте о просвещении: а как 
же мексиканцы в этих услови-
ях эксплуатируют SSJ100? 

АЛЕКСАНДР ЯВКИН: Каждый экзем-
пляр воздушного судна должен 
иметь действующий сертификат 
летной годности, выдаваемый на 
основе сертификата типа. Мекси-
канская компания InterJet поста-
вила условие покупки: наличие 
сертификата летной годности от 
имени FAA или EASA. Здесь ком-
бинированная схема поставки: 
«зеленый», то есть неокрашен-
ный, без интерьера самолет с за-
вода в Комсомольске-на–Амуре 
перегоняется в Венецию, на базу 
с о в м е с т н о го  п р е д п р и я т и я 
SuperJet International, где завер-
шается процесс сборки и испыта-
ний. И уже отсюда с подписями 
итальянского регистра самолет 
поставляется в Мексику. Схема 
затратная и не универсальная. 
То, о чем договорились по «Су-
перджету», может не подойти для 
МС-21.

Но ведь несколько наших само-
летов получили-таки серти-
фикаты FAA и EASA?

АЛЕКСАНДР ЯВКИН: Да. Это Ил-96Т, 
Ту-204CE-120, Бе-200ЧС-Е. Од-
нако далеко не все знают, на-
сколько диаметрально противо-
положными оказались последст-
вия получения сертификата типа 
FAA на тот же Ил-96Т. Путь к вы-
даче сертификата открыло под-
писание двустороннего межгосу-
дарственного соглашения с США. 
От американцев оно не потребо-
вало абсолютно никаких измене-
ний в требованиях к созданию 
авиатехники и сертификации. 
Более того, практически любые 
ее виды — и старой, и новой — по-
лучили юридическую возмож-

ность продвижения на наш ры-
нок. А вот на российские серти-
фикаты как были ограничения, 
так и остались. Тогда мы пошли 
на это сознательно: чтобы хоть 
как-то пробиться на американ-
ский рынок. Что называется, «уз-
ким клином». Но неравноправ-
ность сохраняется до сих пор. 

Вам, как главному конструк-
тору Бе-200, тоже пришлось 
биться за сертификацию своего 
самолета-амфибии? Хотя ма-
шина — супер: скорость 700 км 
в час, берет воду прямо на глис-
сировании... 

АЛЕКСАНДР ЯВКИН: Помните у Высоц-
кого? «Всю жизнь свою в ворота 
бью рогами, как баран…» Я был 
главным конструктором Бе-200 
и его модификаций с 1992 по 
2016 год. Участвовал во взаимо-
отношениях российских и евро-
пейских авиационных властей, 
совмещая свою должность в Рос-
сии с должностью руководителя 
конструкторской организации 
БИСП (Beriev Irkut Seaplane) в 
Тулузе. Там работал офис серти-
фикации в составе девяти специ-
алистов европейской компании. 

Первый сертификат типа ави-
арегистра МАК мы получили на 
Бе-200 в августе 2001 года, а сер-
тификат EASA на Бе-200ЧС-Е — в 
сентябре 2010 года. Как говорит-
ся, на собственной шкуре испы-
тал: отставание России в совер-

шенствовании сертификации 
приводит к значительным фи-
нансовым, временным и имидже-
вым потерям для российских со-
здателей авиатехники. Мы выну-
ждены в течение нескольких лет 
ее дорабатывать и переиспыты-
вать между получением россий-

ского сертификата типа и после-
дующей его валидацией в Европе. 
Для Бе-200ЧС-Е этот процесс за-
нял пять лет, а оговоренные усло-
виями выдачи сертификата EASA 
постсертификационные работы 
не удалось завершить и спустя 
восемь лет.

Какие перспективы для наших 
крылатых амфибий?

АЛЕКСАНДР ЯВКИН: По самым консер-
вативным оценкам западных 
маркетологов,  потребность 
только рынка США составляет 
более 50 Бе-200ЧС-Е для туше-
ния лесных пожаров и до 30 са-
молетов спецназначения. Кроме 

того, около 40—50 самолетов — 
потенциал рынка в странах, где 
необходима сертификация FAA. 

В сентябре 2018 года между 
компанией Seaplane Global Air 
Services и ТАНТК имени Г.М. Бе-
риева подписан контракт на 
приобретение четырех россий-

ских «амфибий» плюс опцион 
еще на шесть. Но на этом разви-
тие истории Бе-200 пока замет-
но приостанавливается. Выстав-
ки, переговоры. А где реальные 
продажи?..

Безусловно, свою роль сыграл 
перенос в свое время производ-
ства из Иркутска в Таганрог. На-
сколько я знаю, без какой-либо 
оценки влияния на продажи. Ти-
повая конструкция изготавлива-
емых с 2017 года в Таганроге са-
молетов-амфибий не соответст-
вует европейскому сертификату, 
выданному на Бе-200ЧС-Е. Пере-
носы производства Ту-334, как 
известно, добили этот проект. 

Бе-200 выжил. Однако на рынок 
движутся конкуренты: вслед за 
сообщениями о полетах с воды 
китайского AG600 появилась ин-
формация о планах запуска про-
екта канадского самолета-амфи-
бии CL515. Как говорится, свято 
место пусто не бывает. Упустим? 
На Западе только «спасибо» ска-
жут. 

Сейчас перед нашей промыш-
ленностью поставлена задача — 
до 2025 года наладить выпуск 
гражданской продукции в объе-
ме 30 процентов от всего произ-
водства ОПК. От диверсифика-
ции оборонки во многом будет 
зависеть развитие всей россий-
ской экономики. Самое время 
взглянуть, какой вклад в эконо-
мику вносит та же аэрокосмиче-
ская промышленность США: в 
2017 году отрасль внесла в эк-
спортные продажи $ 143 млрд! А 
объем прямых иностранных ин-
вестиций в нее составил более 
$21 млрд. Информация к раз-
мышлению. 

Конкуренция на рынке постав-
щиков гражданской авиатех-
ники обостряется? 

АЛЕКСАНДР ЯВКИН: Еще как. Три года 
назад авиавласти США, Европы, 
Канады и Бразилии подписали 
хартию о формировании Коман-
ды по управлению процессами 
сертификации гражданской ави-
ационной техники (Certification 

Management Team — CMT) для ре-
ализации единой политики в тех-
нической и политической сферах 
на базе межгосударственных со-
глашений по авиационной без-
опасности. Наш восточный пар-
тнер по совместно проектируе-
мому ОАК и COMAC российско-
китайскому широкофюзеляжно-
му дальнемагистральному пасса-
жирскому самолету CR 929 дела-
ет все, чтобы присоединиться к 
четверке «элитного клуба». В ок-
тябре 2017 года в прессе появи-
лось сообщение о подписании 
двустороннего Соглашения 
КНР — США по безопасности по-
летов. Нет сомнения, что будет 
подписано и соответствующее 
соглашение Китая с Евросоюзом. 

Так что времени на раскачку 
у нас не осталось. Если хотим 
продвигать на мировые рынки 
свои новинки — МС-21, двига-
тель ПД-14, авионику, системы и 
агрегаты, если хотим продол-
жать работы по уже сертифици-
рованным в EASA самолетам SSJ 
и Бе-200ЧС-Е, то надо срочно 
«ускоряться». Без приведения 
сертификационной системы в 
соответствие с международны-
ми нормами и требованиями, и 
прежде всего американскими и 
европейскими,  в  «элитный 
клуб» разработчиков и изгото-
вителей самой передовой гра-
жданской авиатехники нам по-
пасть будет трудно. 

А К Ц Е Н Т

«Прошу придерживаться сроков. 
От этого напрямую зависят наши экспор-
тные поставки, в частности МС-21», — 
сказал вице-премьер Юрий Борисов 

Военные США 
прекрасно знают: 
за нарушением 
границы России 
неминуемо 
последует перехват
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Самолет-амфибия БЕ-200ЧС на международной выставке «Гидроавиасалон» в Геленджике.

Конкурент «Суперджета» — Embraer-190 стал обладателем сертификата FAA через три дня после получения сертификата в Бразилии. Скорости А320 можно позавидовать: расстояние от начала проекта до первого полета он преодолел менее чем за три года.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Есть жесткие мировые правила, не считаться с кото-
рыми нельзя. Что теряет страна из-за низкого уровня 
гармонизации российской сертификационной систе-
мы?
Явкин: |Теряет надежду занять подобающее ме-

сто на мировом рынке авиатехники. Пока мы не 

только тормозим в преодолении сертификаци-

онных барьеров, но и сдерживаем сроки созда-

ния самых новых российских самолетов. При-

меры? Пожалуйста. 28 февраля 2018 года пер-

вый представитель нового семейства самоле-

тов «Эмбраер» E190-E2 в один день получил 

сразу три сертификата — от бразильских, аме-

риканских и европейских авиавластей. Впер-

вые в авиационной истории! Причем произош-

ло это менее чем через пять лет после запуска 

программы. 

Еще для сравнения: время от начала проекта до 

первого полета у А320 — около 3 лет, у МС-21 — 15. 

Время от первого полета до получения сертификата 

типа у А320 — один год. У МС-21 период не опреде-

лен, но явно будет больше. Кстати, свыше года на 

международную сертификацию потребовалось 

даже для укомплектованного зарубежными двига-

телями и, в основном, зарубежным оборудованием 

SSJ100. В то время как его прямой конкурент 

Embraer-190 стал обладателем сертификата типа 

FAA всего через три дня после получения сертифи-

ката типа в Бразилии.

Какие предложения? 

Явкин: | В мире идет постоянный процесс гармо-

низации авиационных правил. Думаю, при разра-

ботке российских целесообразно, по многим 

причинам, за основу принять авиационные пра-

вила Евросоюза. Тем более что введенные в дей-

ствие в 2013 году отечественные АП-21 были раз-

работаны с их учетом: нумерация пунктов, наи-

менование разделов, содержание и т.п. Созда-

ние нормативно-правовой базы, позволяющей в 

Европе принимать без дополнительного доказа-

тельства результаты российской проектной и 

производственной деятельности, ускорит даль-

нейшее развитие промышленной кооперации, 

совместных проектов и повысит уровень без-

опасности нашей совместной продукции. 

А К Ц Е Н Т

Для сравнения: время от первого полета 
до получения сертификата типа у А320 — 
один год. У МС-21 период не определен, 
но явно будет больше 
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ПРАВО Следователи смогут 
проводить допросы по видео

Камера откровения

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государст-
венному строительству и законо-
дательству рассмотрел проект 
поправок в УПК, прописываю-
щий порядок проведения допро-
са свидетеля в режиме видео-кон-
ференц-связи.

Нередко бывает, что человек, 
обладающий ценной для следст-
вия информацией, живет далеко. 
Допустим, он был проездом в ка-
ком-то городе и стал свидетелем 
преступления. Естественно, у 
него нет ни возможности, ни же-
лания, задерживаться в тех ме-
стах дольше, чем планировалось. 

Поэтому предлагается допол-
нить УПК новой статьей, уста-
навливающей общие правила 
производства допроса с помо-
щью систем видео-конференц-
связи, если свидетель не может 
лично участвовать в допросе. 

Такой допрос должен быть ор-
ганизован следственным орга-
ном по месту нахождения свиде-
теля на основании постановле-
ния того следователя, в произ-
водстве которого находится уго-
ловное дело. То есть человек при-
дет в ближайшее отделение поли-
ции или Следственного комите-
та, и его свяжут по видео с тем 
следователем, у которого к нему 
есть вопросы.

Председатель комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству Па-
вел Крашенинников отметил, что 
пока проект предусматривает до-
прос в электронном режиме 
только свидетеля. Но, по его мне-
нию, этого мало и инициативу 
надо расширить. При подготовке 
законопроекта к рассмотрению 
во втором чтении, как считает 
Павел Крашенинников, необхо-
димо проработать вопрос о рас-

ширении круга лиц, в отношении 
которых могут применяться си-
стемы видео-конференц-связи 
в рамках расследования уголов-
ного дела. Например, потерпев-
шего, эксперта, специалиста, по-
дозреваемого, обвиняемого.

Кроме того, проектом не пред-
усмотрены обстоятельства, при 
которых производство допроса 
посредством видео-конференц-
связь не допускается. В частно-
сти, в случае возможности раз-
глашения государственной тай-
ны или данных о лице, в отноше-
нии которого применены меры 
безопасности. 

—  Это также необходимо 
учесть при дальнейшей работе 
над законопроектом, — сказал 
Павел Крашенинников.

По мнению экспертов, новел-
ла будет удобна всем. Следовате-
лям не придется лишний раз 
ездить в командировки или по-
ручать допрос коллегам на ме-
сте. Кроме того, быстрее будет 
проходить и само расследова-
ние: применение видео-конфе-
ренц-связи в подобных случаях 
ускорит дело. Напомним, что 
правительство страны уже под-
держало инициативу. При этом у 
правительственных экспертов 
также есть замечания техниче-
ского характера. Например, как 
сказал член правительственной 
комиссии по законопроектной 
деятельности, председатель 
правления АЮР Владимир Груз-
дев, необходимо в частности на-
делить определенными полномо-
чиями того следователя, что бу-
дет встречать свидетеля, условно 
говоря, на другом конце провода. 
Роль такого следователя скорее 
техническая — обеспечить произ-
водство допроса, но такие полно-
мочия все равно должны быть за-
креплены. 

НАДЗОР Правозащитников 
допустят к транспорту для 
перевозки заключенных  

По этапу 
под контролем

Иван Петров

В Федеральной службе исполнения наказаний опровер-
гли появившиеся в некоторых СМИ сообщения об осо-
бых условиях отбывания наказания экс-министра эко-
номического развития РФ Алексея Улюкаева. «Опубли-
кованная в ряде СМИ информация не соответствует дей-
ствительности — осужденный содержится в исправитель-
ной колонии строгого режима на общих условиях, про-
живает в одном из отрядов и трудоустроен», — заявили 
в тюремном ведомстве.

Вчера в СМИ появилась информация, что бывший ми-
нистр якобы содержится в отремонтированной палате 
в медсанчасти колонии, куда ему приносят еду, он осво-
божден от зарядки, перекличек и работ. Льготные усло-
вия Улюкаев, по данным СМИ, получил за предоставле-
ние санчасти необ-
ходимых лекарств. 

Напомним, экс-
министр Улюкаев от-
бывает 8-летний 
срок в колонии в 
Тверской области за 
получение взятки в 
2 млн долларов. Про-
верить, в каких дей-
ствительно условиях 
отбывает наказание 
бывший чиновник, 
в ближайшее время 
явно предстоит чле-
нам общественных наблюдательных комиссий (ОНК). 
Это правозащитные структуры, которые специально со-
зданы для проверки условий содержания подследствен-
ных в местах заключения и осужденных в колониях.

Кстати, вскоре их права вероятно значительно рас-
ширятся. Вчера стало известно, что Генеральная проку-
ратура России не возражает против наделения общест-
венников правом допуска в транспортные средства для 
этапирования и перевозки заключенных. Об этом сооб-
щил официальный представитель надзорного ведомства 
Александр Куренной. По его словам, концептуальных 
возражений против такой идеи не имеется. 

В то же время, по словам представителя Генпрокура-
туры, сведения о перевозках заключенных, в том числе 
о виде используемого спецтранспорта, сроках и маршру-
тах его передвижения, носят служебный характер, поэ-
тому доступны только ограниченному числу уполномо-
ченных на то сотрудников ФСИН. Такой порядок, поя-
снил Куренной, необходим для обеспечения изоляции 
лиц, признанных судом общественно опасными.  

В связи с этим в Генпрокуратуре отмечают, что изме-
нения в закон, наделяющий членов ОНК полномочиями 
посещать спецтранспорт и конвойные помещения судов 
без особого разрешения, необходимо разрабатывать 
с обязательным участием Минюста и ФСИН России.

Накануне расширить общественный контроль и рас-
пространить его на автозаки и другие транспортные 
средства этапирования, а также на конвойные помеще-
ния судов предложила Уполномоченный по правам чело-
века в России Татьяна Москалькова. 

ПРОЦЕДУРА  Минюст 
отказался менять 
требования для НКО

Пошли 
на принцип

Владислав Куликов

Министерство юстиции России отказалось смягчать тре-
бования к отчетности НКО, вопреки просьбам правоза-
щитников. Об этом сообщили вчера СМИ со ссылкой на 
ответ ведомства одному из изданий.

В августе прошлого года минюст издал приказ «Об ут-
верждении форм отчетности некоммерческих организа-
ций», встревоживший многих правозащитников. По мне-
нию некоторых экспертов, минюст ввел излишне жест-
кие требования и расширенно трактовал закон. В связи с 
этим в ведомство даже поступило официальное обраще-
ние от правозащитников с просьбой пересмотреть при-
каз и вернуться к обсуждению правил.

«Данным приказом в формы отчетности включены но-
вые разделы, посвященные расходованию целевых денеж-
ных средств, полученных НКО от российских юридиче-
ских лиц, получаю-
щих денежные сред-
ства от иностранных 
источников, — напи-
сали представители 
правозащитного со-
общества. — Мы пола-
гаем, что включение 
данных разделов в 
состав отчетности 
всех НКО необосно-
ванно расширяет 
требования законо-
дательства». По мне-
нию правозащитни-
ков, на все НКО распространены требования, установлен-
ные законом только для тех некоммерческих организа-
ций, которые выполняют функции иностранного агента. 
Более того, НКО обязаны указывать не только собствен-
ные иностранные источники финансирования, но и зару-
бежные источники российских компаний — доноров. Кро-
ме того, в соответствии с приказом, минюстом будут за-
прашиваться персональные данные и данные о доходах со-
трудников и контрагентов НКО. «Законодательством Рос-
сийской Федерации сбор и обработка таких персональ-
ных данных Минюстом России не предусмотрены», пола-
гают правозащитники.

В свою очередь в минюсте уверены, что приказ не на-
рушает законодательства. В ответе правозащитникам 
минюст назвал их опасения преждевременными, а также 
сообщил, что готовит методические рекомендации по 
сдаче отчетов и заверил, что готов к обсуждению в лю-
бом формате указанных методических рекомендаций.

Тем не менее правозащитники также остались при сво-
ем мнении: приказ незаконный, ведомство не имело права 
так широко трактовать федеральные законы. Поэтому не 
исключено, что дальнейшие споры правозащитников с ми-
нюстом будут вестись уже в суде. По крайней мере, вчера 
председатель комиссии Совета по правам человека по раз-
витию НКО Наталия Евдокимова в беседе с журналистами 
сообщила, что комиссия может обратиться в суд по поводу 
данного приказа. 

ДОРОГИ Автомобили фельдъегерской службы 
освободят от оплаты парковки

Курьер за стоянку 
не платит
Иван Петров

Г
осдума приняла в первом 
чтении законопроект, из-
бавляющий от обязанности 

платить за паркинг сотрудников 
фельдъегерской службы. Поправ-
ки, позволяющие сотрудникам Го-
сударственной фельдъегерской 
связи (ГФС) бесплатно оставлять 
служебные автомобили на плат-
ных парковках, будут внесены в 
Закон «Об организации дорожно-
го движения в РФ».

В пояснительной записке го-
ворится, что транспортные сред-
ства фельдъегерской связи для 
«обеспечения гарантированной 
сохранности и оперативности 
при доставке отправлений осо-
бой важности, совершенно се-
кретных, секретных и иных слу-
жебных отправлений» должны 
останавливаться «максимально 
близко к местам доставки». Как 
правило, отправления доставля-
ются в организации, рядом с ко-
торыми нет парковок общего 
пользования. 

Машину можно оставить 
в зоне платной парковки, но пя-
тиминутного времени бесплат-
ного пользования не хватает на 
прием и сдачу секретной коррес-
понденции, поскольку на это 
в среднем требуется 15—40 минут 
(госкурьер должен подняться 
в кабинет к получателю и лично 
вручить письмо или посылку). 

По данным службы, в 2014—
2017 годах фельдъегерский тран-
спорт получил 316 штрафов за 
неуплату парковки на общую 
сумму 617 тысяч рублей. При 
этом бюджетных ассигнований 

на пользование платными пар-
ковками не предусмотрено. Если 
учесть, что штраф за неоплачен-
ную стоянку в Москве недавно 
вырос до 5 тысяч рублей, то рабо-
та фельдъегерей действительно 
сильно затруднилась. 

Примечательно, что по Зако-
ну «О федеральной фельдъегер-
ской связи» служебные автомо-
били проезжают к месту достав-
ки корреспонденции «безвоз-
мездно», в то же время по Закону 
«Об организации дорожного дви-
жения в РФ» реализовать такое 
право невозможно. На это обра-
тил внимание зампред Комитета 
Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции Анато-

лий Выборный, выступивший од-
ним из авторов поправок. По его 
словам, иначе как «алогизмом» 
такую ситуацию и не назовешь.

С 30 декабря 2018 года от 
оплаты парковки освобождены 
автомобили пожарной охраны, 
полиции, аварийно-спасатель-
ных служб, «скорой помощи», 
ФСО, военной полиции, ВАИ, 
Росгвардии, Следственного ко-
митета, используемые «в связи 
со служебной необходимостью». 
Сведения об автомобилях всех 
этих служб внесены в профиль-
ный закон. Фельдъегеря же не по-
пали в этот список, по словам де-
путата Выборного, из-за техниче-
ской ошибки.  

ЧП Восемь человек сгорели заживо после аварии

Огонь по встречной
Антон Валагин, 
«Российская газета», Воронеж 

В
оронежская полиция 
возбудила уголовное 
дело о крупной аварии, 
в которой погибли во-
семь человек. На узкой 
трассе внедорожник 
Lexus протаранил две 
встречные машины. 
После удара автомоби-

ли загорелись, никому из сидев-
ших внутри людей спастись не 
удалось.

Этот участок автодороги реги-
онального значения Курск — Бори-
соглебск водители и инспекторы 
ГИБДД называют «дурацкие гор-
ки» из-за большого числа аварий с 
тяжелыми последствиями. Следуя 
рельефу местности, двухполосное 
шоссе постоянно ныряет в лог, а 
затем карабкается на подъемы. 
Еще более снижают видимость за-
крытые лесопосадками повороты. 
Знаков «Обгон запрещен» здесь 
больше, чем ворон. И все равно об-
гоняют — тяжелые фуры тянутся в 
гору со скоростью 30 километров 
в час, собирая за собою длинные 
«хвосты» из легковушек. Терпе-
ния тащиться черепашьим шагом 
все 60 километров сложного 
участка хватает не у всех. Как ре-
зультат, ежегодно на «дурацких 
горках» в лобовых столкновениях 
гибнут десятки человек.

В 15.10 вторника мощный вне-
дорожник Lexus LX 570 с белго-
родскими номерами протаранил 
два шедших навстречу автомоби-
ля: Kia Rio с 46-летним воронеж-
цем за рулем и Toyota Land Cruiser 
с пятью белгородцами в салоне. 
Удар в Kia пришелся по касатель-
ной — легковушку отбросило на 
обочину, и она укатилась на со-
тню с лишним метров от места 
столкновения. С Toyota внедорож-
ник встретился лоб в лоб, обе ма-
шины превратились в комья мя-
того металла. После столкнове-
ния все три автомобиля загоре-
лись, сидевшие в них люди не смо-
гли выбраться наружу и погибли.

Первоначально полиция со-
общила о трех жертвах аварии, 
затем о семи. Ближе к полуночи 
стало известно, что погибших 
восемь. На заднем сиденье сго-
ревшей дотла Toyota Land Cruiser 
сидели три человека, в огне тела 
спеклись так, что их количество 
определили не сразу.

Почему Lexus оказался на 
встречной полосе, точно пока не-
известно. Все участники аварии 
погибли, полиция ищет очевид-
цев и просматривает записи ви-
деорегистраторов. Основных 
версий две: обгон и занос. В поль-

зу первой говорит то, что Lexus 
врезался во встречные авто на са-
мом верху затяжного подъема, 
где видимость минимальна. Шел 
внедорожник на огромной ско-
рости. Не исключен и занос: есть 
информация, что перед столкно-

вением Lexus зацепил обочину и 
потерял управление. А трасса в 
тот день была скользкой: в сере-
дине дня выглянувшее солнце 
растопило вмерзшие в асфальт 
частицы снега и льда, а затем не-
большое понижение температу-
ры ближе к вечеру и ветер на от-
крытой возвышенности вновь их 
заморозили, превратив шоссе в 
каток. 

В Lexus ехал в Воронеж управ-
ляющий директор Оскольского 
электрометаллургического ком-
бината с водителем. Руководство 
холдинга, в который входит 
ОЭМК, пообещало помочь се-
мьям всех жертв аварии.  

А К Ц Е Н Т

Если автомобиль зацепил колесом 
обочину и пошел юзом, водитель 
инстинктивно крутит руль 
или жмет на тормоз, чем лишает машину 
сцепления с дорогой

В конце 2018 года были приняты поправки, освободившие автомобили опера-
тивных и аварийных служб от оплаты парковки. Про фельдъегерей же забыли.

Минюст будет зап-
рашивать в том 
числе персональ-
ные данные 
и справки о доходах 
сотрудников НКО

Сведения о пере-
возках заключен-
ных, в том числе 
о видах транспорта, 
носят служебный 
характер

— Видео с места ДТП смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1640860 
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Ежедневно после новогодних праздников в Госавтоинспекции МВД РФ со-

общают об очередной страшной аварии в результате выезда на встречную 

полосу. В тот же день, когда произошла трагедия в Воронежской области, 

еще одно смертельное ДТП произошло в Белгородской области на трассе 

М-2 «Крым». Водитель «Лада Калина» выехал на встречку и столкнулся с ав-

тобусом. В результате водитель и пассажир легковушки погибли, а 11 пас-

сажиров автобуса получили ранения различной тяжести. Ранее в Ленин-

градской области водитель автомобиля «Чери» при обгоне там, где он за-

прещен, врезался во встречную «Хенде». В результате погибли двое детей-

пассажиров «Хенде» 6 и 7 лет. 

Такие новости приходят по несколько за день. Причем зачастую машины, 

водители которых спровоцировали ДТП, далеко не дешевые. Они оборудо-

ваны системами безопасности, которые позволяют сглаживать ошибки 

при управлении. Но только сглаживать, а не прощать. Но, увы, до сих пор 

нет ни одной электронной системы, которая сгладит глупость, самоуверен-

ность и излишнюю уверенность в том, что навороченному автомобилю во-

дитель не нужен. Статистика ГИБДД показывает, что в более 80 процентах 

аварий виноват именно водитель. Самое страшное, что по их вине погиба-

ют люди, которые ни в чем не были виноваты. В том числе и дети.

Подготовил Владимир Баршев

Компетентно 
Николай Селезнев, директор центра водительского мастерства:

— Большинство лобовых столкновений происходит из-за беспечности водителей, не просчитывающих все по-

следствия своих действий. «Я успею», — думают они и идут на обгон. В особенности, если автомобиль большой и 

мощный, как в этом случае. Перед таким опасным маневром, как выезд на встречную полосу, необходимо учиты-

вать скорость своего и встречного автомобилей, состояние дороги. 

Если автомобиль зацепил колесом обочину и пошел юзом, неопытный водитель инстинктивно поворачивает руль 

в сторону заноса или жмет на тормоз. Оба действия окончательно лишают машину сцепления с дорогой, и води-

тель теряет возможность повлиять на ситуацию. Правильным в этом случае будет плавно снижать скорость, избе-

гая резких движений рулем. Пусть лучше машина уйдет на обочину, чем вылетит на встречку.
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Тяжелобольные 
получат 
качественную 
помощь на дому

ЖИЗНЬ 
БЕЗ БОЛИ
Татьяна Замахина

Неизлечимо больные пациенты 
смогут оставаться с родными и 
близкими и при этом получать 
полноценную поддержку госу-
дарства. Законопроект о паллиа-
тивной помощи, подготовлен-
ный по поручению президента, 
прошел вчера первое чтение в 
Госдуме.

Слово «паллиативная» — от 
латинского «плащ» или «защи-
та», рассказал депутатам замми-
нистра здравоохранения Евге-
ний Камкин. Нововведения в 
этой сфере призваны защитить 
тяжелобольных людей от стра-
даний, дать им возможность в 
последние годы жизни нахо-
диться дома, а не в больнице. 
При этом получать качествен-
ную помощь от государства и во-
лонтеров. Круг этой помощи ши-
рок — от избавления от боли (для 
этого смогут применяться и на-
ркотические препараты) до пси-
хологической поддержки и не-
обходимого ухода. «Мы предус-
мотрели 4,1 миллиарда рублей в 
федеральном бюджете на разви-
тие паллиативной помощи (в 
2019 году. — Прим. «РГ») — поя-
снил замминистра. — Она вклю-
чает в себя как обеспечение ле-
карствами, так и приобретение 
медицинского оборудования, 
которое будет использоваться 
на дому».

Специально будут созданы 
выездные патронажные службы. 
Сегодня уже около 100 тысяч че-
ловек прошли обучение навы-
кам работы с такой группой па-
циентов, сообщил Камкин. Еще 
одна важная новелла — тяжело-
больные смогут получать лекар-
ства бесплатно не только лежа в 
больнице, как это было ранее, но 
и по месту жительства в дневном 
стационаре. 

«Принятие этого закона ждут 
наши граждане, — уверен предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. — Люди должны быть увере-
ны, что они не останутся один на 
один со своей болью».

Пациенты получат качест-
венную медицинскую помощь, 
необходимое обезболивание, а 
также социальную и психологи-
ческую поддержку, а главное — 
смогут находиться в тяжелый 
жизненный период дома, рядом 
со своими родными и близки-
ми, подчеркнул парламента-
рий.

Как сообщила депутатам ди-
ректор столичного Центра пал-
лиативной помощи Анна Федер-
мессер, из 1 миллиона 300 тысяч 
человек, которые нуждаются в 
паллиативной помощи, получа-
ют ее менее 300 тысяч.  «Паллиа-
тивная помощь помогает тяже-
лобольным не быть обузой. Это 
альтернатива эвтаназии. Ведь 
человек хочет умереть быстрее, 
если он страдает,— подчеркнула 
глава центра. — Этот законопро-
ект — про право на жизнь до кон-
ца жизни». 

Госдума на своем заседании 
приняла в первом чтении еще 
один законопроект на медицин-
скую тему. Поправки направле-
ны на снижение цен на жизненно 
важные лекарства. Если импор-
тный препарат подешевел в ино-
странной валюте в стране, где он 
производится, то и в России надо 
будет снижать цену. Такая обя-
занность появится у держателей 
регистрационных удостовере-
ний на данные препараты. Мин-
здрав не ожидает, что часть пре-
паратов в результате будет вы-
мываться с рынка. Подорожать 
же лекарственный препарат из 
жизненно важного списка смо-
жет по инфляции не чаще раза в 
год. ФАС будет проводить эконо-
мический анализ предельной от-
пускной цены. 

Тяжелобольные смогут получать 
лекарства бесплатно не только лежа 
в больнице, но и по месту жительства 
в дневном стационаре.
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Люди не останутся 
один на один 
со своей болью
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СКАНДАЛ 

Раскольники 
опять захватили 
канонический 
храм на 
Украине 

ПРИШЛИ 
БЕЗ КРЕСТА
Марина Алешина

Вчера с Украины пришло изве-
стие об очередном нападении 
раскольников на канонический 
храм Украинской православной 
церкви Московского патриарха-
та. За угрозами священнику в его 
собственном доме и попыткой 
рейдерского по сути захвата цер-
кви наблюдали сотрудники по-
лиции. Они не только бездейст-
вовали, но фактически покрови-
тельствовали вандалам. 

Подробности драматичных 
событий, которые разворачива-
лись в западноукраинском селе 
Шандровец, рассказали в пресс-
службе Львовской епархии УПЦ. 
Конфликт разгорелся между 
земляками. Прямо в дом к насто-
ятелю храма Святого Иоанна 
Крестителя ворвались его одно-
сельчане — среди них были и про-
стые селяне, и лица с властными 
полномочиями, а возглавлял 
группу председатель сельсовета. 
По свидетельству очевидцев, на-
падавшие выломали дверь, по-
требовали от священника оста-
вить храм и передать им ключи, 
а затем отправились «срезать за-
мки» на церковных дверях. Груп-
па причисляет себя к так называ-
емой новой «православной цер-
кви Украины», которая накану-
не объединила представителей 
двух раскольничьих направле-
ний, а в конце января получила 
томос об автокефалии (указ о 
церковном самоуправлении) от 
Константинопольского патриар-
ха. В РПЦ настаивают, что он не 
имеет канонической силы. 

В Львовской епархии потре-
бовали от властей остановить 
произвол и «защитить верую-
щих и настоятеля от посягатель-
ства на свободу вероисповеда-
ния». Там назвали незаконным 
вмешательство главы сельсовета 
в дела церковной общины и са-
мовольное постановление о ее 
переходе в новую структуру.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Как отбывает 
тюремный срок 
экс-президент 
Бразилии

УЗНИК 
ПО СОВЕСТИ
Иван Карташов

Бывший президент Бразилии 
Луис Инасиу Лула да Силва нахо-
дится под стражей с апреля прош-
лого года. С учетом статуса высо-
копоставленного заключенного 
для него были созданы особые ус-
ловия отбывания наказания. 
«РГ» выяснила подробности жиз-
ни да Силвы после приговора.

Лулу содержат в отдельной 
комнате площадью 15 квадрат-
ных метров, расположенной в по-
лицейском участке столицы юж-
ного бразильского штата Парана 
— города Куритиба. Ее охраняют 
двое полицейских, которым из 
уважения к некогда самому попу-
лярному политику страны разре-
шено не запирать входную дверь. 
Условия содержания самого из-
вестного заключенного Бразилии 
несколько отличаются от поло-
жения остальных арестантов. В 
его комнате есть шкаф, кровать и 
стол со стулом. Из излишеств раз-
решен только телевизор.

День Лулы да Силвы не имеет 
жесткого распорядка. Он просы-
пается около семи утра и смо-
трит новости. Около часа в день 
политик посвящает физическим 
упражнениям. Несколько раз в 
неделю к нему приходят адвока-
ты, а по четвергам допускают 
близких родственников и по от-
дельному разрешению суда — 
других посетителей. Меню экс-
президента не отличается от ра-
циона остальных арестантов. 
На завтрак ему приносят кофе и 
хлеб с маслом. На обед и ужин об-
ычно подают салат, а также мясо 
с рисом и фасолью на гарнир.

Попытки адвокатов переве-
сти 73-летнего да Силву под до-
машний арест, как и получить 
для него разрешение на дополни-
тельные посещения пока резуль-
татов не дали. Напомним, в янва-
ре 2018 года Луис Инасиу Лула 
да Силва был приговорен к за-
ключению под стражу на срок 
12 лет и 1 месяц по обвинению в 
коррупции и отмывании денег.  
Он стал первым экс-президен-
том Бразилии, которого отпра-
вили в тюрьму по итогам уголов-
ного процесса. 

ДИПЛОМАТИЯ 
Сергей Лавров рассказал 
об отношении России к 
главным международным 
проблемам

Миру не хватает 
доверия

Константин Волков

На Смоленской площади прошла ежегодная пресс-кон-
ференция министра иностранных дел России Сергея 
Лаврова, посвященная итогам ушедшего года. Глава МИД  
констатировал, что доверия в международных отноше-
ниях больше не стало и налицо «милитаризация внешне-
политического мышления».

По словам Лаврова, «конфликтный потенциал нара-
стает», в первую очередь из-за того, что Америка не гото-
ва смириться с со-
зданием многопо-
лярного мира. Еще 
одна проблема — раз-
мывание междуна-
родных институтов, 
сложившихся в пре-
дыдущие десятиле-
тия. При этом узкий 
круг стран выраба-
тывает решения, ка-
сающиеся зачастую 
всего мира, и необо-
снованно выдает их 
за волю междуна-
родного сообщества. 
Сергей Лавров на-
помнил, что Россия 
принимает активное 
участие в работе 
международных и 
региональных организаций. В  декабре Генассамблея 
ООН поддержала план Москвы по противодействию ки-
берпреступности, рабочую группу по данной проблеме 
созовут в этом году. Также в августе была подписана Кон-
венция о правовом статусе Каспийского моря, которую 
готовили многие годы. Основой же российского подхода 
в международной политике остаются «обоюдоприемле-
мые компромиссы на основе обоюдополезной выгоды». 

О ситуации на Украине
«Западные коллеги выдвинули правила, придуман-

ные спецпредставителем госдепартамента США по Укра-
ине Куртом Волкером», — объяснил Лавров. Речь идет о 
том, чтобы «ввести на Донбасс 30-тысячный военный 
контингент ООН с тяжелыми вооружениями и взять под 
контроль весь периметр» его территории. А затем — рас-
пустить местное ополчение, полицию, местные админи-
страции в Донецке и Луганске и «туда направить поли-
цию и администрацию от ООН, которые и будут там все 
решать».  На вопрос о том, кого можно было бы назвать 
«адекватным украинским политиком», министр отве-
тил: «Критерии адекватности — это уважение своих соб-
ственных обязательств, собственной Конституции, соб-
ственных законов». Он напомнил, что в 2014 году Мо-
скве показалась адекватной позиция нынешнего прези-
дента Украины Петра Порошенко, который называл себя 
«президентом мира». Однако, напомнил министр, после 
прихода к власти он об этом больше не заговаривал. В 
контексте Украины был упомянут и главный редактор 
РИА Новости Украина Кирилл Вышинский, находящийся 
в настоящее время в СИЗО в Херсоне. Лавров отметил, 
что журналистов не надо делать разменной монетой, и 
заверил, что «мы будем делать все, чтобы восторжество-
вало право и чтобы журналист был освобожден и вернул-
ся к своим профессиональным обязанностям».

О ситуации с договором о РСМД 
По итогам консультаций на уровне замминистров 

иностранных дел РФ и США по Договору о ликвидации 
ракет средней и меньшей дальности, прошедших в Же-
неве 15 января, продвижения нет. По словам Лаврова, 
российская сторона предложила Вашингтону воочию 
посмотреть, что представляет собой та самая россий-
ская ракета 9М729. «Наши вопросы, почему американ-
цы не хотят ознакомиться с нашими предложениями, с 
конкретными параметрами, вживую, этой ракеты, 
остались неуслышанными… Логика всех американских 
подходов, которые вчера прозвучали, заключалась 
только в одном — вы нарушаете договор, а мы его не на-
рушаем, поэтому вы, Россия, обязаны сделать то, что 
мы от вас требуем, а мы ничего делать не должны. Ко-
нечно, на такой позиции далеко не уедешь», — отметил 
российский министр. Также он выразил опасение, что 
за ДРСМД последует выход США и из других междуна-
родных договоренностей в военной сфере.

О конфликте в Сирии
Урегулирование, 

по словам Лаврова, 
идет, хотя и не столь 
быстро, как хотелось 
бы. «Главный очаг 
терроризма сейчас — 
это идлибская зона, 
где «Джебхат ан-Ну-
сра» (запрещена в 
РФ. — «РГ») подмяла 
под себя практиче-
ски всех боевиков, -— отметил он. — Мы весьма заинтере-
сованы в реализации тех договоренностей, которые 
были достигнуты между РФ и Турцией по идлибской 
зоне. Но они не предполагают предоставления полной 
свободы действий террористам, которые, кстати, про-
должают из идлибской зоны, демилитаризованной зоны 
в том числе, обстреливать и позиции сирийских войск, и 
гражданские объекты и пытаются атаковать российскую 
военно-воздушную базу в Хмеймиме». 

О ситуации с брекзитом
«Мы не будем и ничего не говорим про Brexit, хотя 

постоянно кто-то говорит и пишет, что Россия потирает 
руки и злорадствует. Ничего подобного. Мы всегда гово-
рили — задолго до того, как идея Brexit обрела какие-то 
очертания, — что в наших интересах единый, сильный и 
главное — самостоятельный Евросоюз», — подчеркнул 
министр. 

Растворение утопии

При этом рискнем ут-
верждать, что произо-
ш е д ш е е  д о к а з а л о : 

«брекзит» необратим. Мучитель-
ность процесса как раз демон-
стрирует его серьезность — это 
настоящий разрыв очень плот-
ной ткани отношений. 

Вступление Великобритании 
в Европейское экономическое 
сообщество в начале 1970-х 
было признанием успеха евро-
пейской интеграции. Признани-
ем тем более ценным, что его де-
лала нация, ментально отстра-
ненная от континента. Но от-
страненность никогда не исчеза-
ла, и почти пятидесятилетняя 
история пребывания Соединен-
ного Королевства в единой Евро-
пе сопровождалась бесконеч-
ным подчеркиванием собствен-
ной особости — иногда более во-
инственным, как при Тэтчер, 
иногда очень мягким — как при 
Блэре. И тем не менее. Не слу-
чайно Шарль де Голль, нашед-
ший в Великобритании приют от 
оккупировавших его страну на-

цистов, до конца жизни был ка-
тегорически против вступления 
Соединенного Королевства в 
Сообщество — они не такие, они 
нам чужие. 

Вполне логично, что именно 
Великобритания стала первой 
страной, решившей покинуть 

интеграционную конструкцию, 
когда та стала испытывать все 
большее напряжение и кризис. 
Великобритания всегда была по-
путчиком, и когда появились 
сомнения в правильности пути, 
она предпочла свернуть на дру-
гую колею. И неважно, случи-

лось это осознанно или — скорее 
— бессознательно.

Это не означает, что стране 
не предстоят новые потрясения 
и опасности, еще как предстоят. 
Вступление в ЕЭС было когда-то 
реакцией на окончательный де-
монтаж империи, попыткой пре-

одолеть синдром «little Britain», 
охвативший в 1960-е державу, 
над которой еще пару десятиле-
тий назад не заходило солнце. 
Тогда участие в единой Европе 
выглядело резонным убежищем 
от неврозов, такую роль она, на-
пример,  сыграла ранее для 

Франции. Сейчас этого чувства 
все меньше, но нет и альтернати-
вы. Выход Великобритании из 
ЕС не превращает ее в глобаль-
ного игрока, напротив, возника-
ет вопрос о том, что за роль, если 
вообще какую-нибудь замет-
ную, королевство может играть 
в мире. Не говоря уже о том, что 
выход из ЕС создает серьезные 
риски для целостности самого 
государства. 

Но в конечном итоге это сю-
жет не про Великобританию, а 
про Европу — как в ней заверша-
ется самый, наверное, удивитель-
ный проект в ее истории, попыт-
ка воплощения утопии, казавша-
яся удачной на протяжении не-
скольких десятилетий. Как бы ко-
ряво и глупо ни выходила Вели-
кобритания, а нынешний траги-
фарс — еще совсем не конец, это 
периферийные события в евро-
пейском контексте. Главные там 
еще предстоят, когда встанет во-
прос о будущем собственно кон-
тинентального союза. А он вста-
нет и уже скоро — слишком бы-

стро и необратимо меняются со-
циально-политические условия. 
И, быть может, через несколько 
лет мучительно пережившие 
«брекзит» и немало потерявшие 
на нем британцы будут радовать-
ся, что рано «соскочили», глядя 
на развитие событий по другую 
сторону моря и пролива.

Что же касается России, то 
для нас эти события важны и по-
учительны, чтобы понять, до ка-
кой степени все меняется к запа-
ду от наших границ. Наши пред-
ставления о Европе, унаследо-
ванные из прошлых десятилетий 
(и негативные, и позитивные), 
просто уже не соответствуют 
действительности. И нужна сов-
сем новая политика, учитываю-
щая, что Европа не будет такой, 
какой она намеревалась стать 
еще несколько лет назад. 

А К Ц Е Н Т

Великобритания всегда была попутчиком, 
и когда появились сомнения 
в правильности пути, она предпочла 
свернуть на другую колею
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ПРОЧИТАНО

КАК ВЫЙТИ ИЗ УЖАСНОГО «ШОУ»?

П
ровал в британском пар-
ламенте «пост-разводно-
го» соглашения с 27 оста-

ющимися в ЕС государствами 
стал одной из главных тем, о ко-
торых писали мировые СМИ. 

Der Spegel (Германия)
Британии, возможно, придет-

ся сначала пережить катастрофу 
«брекзита» без соглашения с ЕС, 
чтобы найти обратный путь к 
себе самой. Трагедия состояла бы 
в том, что за это заплатит не эли-
та «брекзитеров», а избиратели, 
которых они обманули. Но и 
остальному Евросоюзу «брек-
зит» без соглашения с Лондоном 
будет дорого стоить. Поэтому 
было бы целесообразно, чтобы 27 
оставшихся стран ЕС сосредото-
чили все свои силы на предотвра-
щении наихудших последствий 
выхода Британии из ЕС без сдел-
ки, путем заключения серии от-
дельных соглашений — в надежде, 
что британцы однажды вернутся 
к своему знаменитому «common 
sense» (здравый смысл — англ.).

Le Mond (Франция)
«Еврокомиссия представила 

ряд мер, призванных смягчить 
последствия выхода Британии 
без соглашения для тех секторов 
экономики, которые могут быть 
затронуты в наибольшей степе-
ни, а именно: транспорт, финан-
сы, таможня, граждане, окружа-
ющая среда. В начале дебатов о 
«брекзите» в Европарламенте, 
Румыния, как страна-председа-
тель в ЕС, обязалась принять эти 
меры «в надлежащее время»... За-
конопроект, который подготовит 
Францию   к выходу Британии из 
ЕС в любой форме, должен быть 
принят парламентом к концу не-
дели. Этот документ, согласован-
ный парламентариями в конце 
2018 года, уполномочивает пра-
вительство принимать подгото-
вительные меры.  Мы обратились 
с просьбой о дополнительном на-

боре 700 сотрудников таможни, 
500 из которых приступят к ра-
боте с 29 марта, в случае «брек-
зита» без соглашения».

The Guardian 
(Великобритания)

Итог голосования убрал по-
следнее препятствие для обсу-
ждения именно «брекзита», а не 
личных заслуг Терезы Мэй.  Глав-
ный вопрос, заключается в том, 
хватит ли у членов парламента 
смелости и честности для прове-
дения этого коллективного ис-
следования и для того, чтобы 
прийти к неизбежному выводу: 
нет волшебного дерева «брекзи-
та», которое можно было бы по-

трясти, что референдум 2016 
года был колоссальным опытом 
неправильного политического 
маркетинга и что не существует 
формы выхода, которая позволи-
ла бы сохранить все лучшие 
свойства членства в ЕС. Единст-
венный выход из этого ужасного 
шоу — новое всеобщее голосова-
ние. Но кто посмеет привести 
наше политическое племя к этой 
неудобной истине?

Подготовила 
Ариадна Рокоссовская

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

БРИТАНИЯ ПОТЕРЯЕТ БОЛЬШЕ 
ДРУГИХ СТОРОН
Эмманюэль Макрон, президент Франции:

— Как я вижу вещи. Первая опция — соглашения не будет, это пугает всех, 

но первыми проигравшими будут британцы. Вторая — британцы решат 

улучшить то, что могут получить от европейцев, и снова вернутся к голосо-

ванию. Они начнут с этого второго варианта, а закончат третьим, который 

заключается в том, чтобы попросить увеличить время для повторного об-

суждения каких-то аспектов. Можно улучшить один или два пункта, но я в 

это особенно не верю. Мы уже сделали максимум возможного для согла-

шения и не станем для решения внутренней британской проблемы отка-

зываться от защиты интересов европейцев.

Жан-Клод Юнкер, глава Еврокомиссии:

 — Я принял к сведению результаты голосования в Палате общин и сожа-

лею о них. Риск неупорядоченного выхода Великобритании вырос после 

этого голосования. Однако мы не хотим, чтобы это произошло, Евроко-

миссия активизирует подготовку, чтобы гарантировать, что Евросоюз пол-

ностью готов.

Дональд Туск, глава Евросовета:

— Если соглашение оказалось невозможным, но никто не хочет выхода без 

соглашения, кому, наконец, хватит мужества сказать, каким будет финаль-

ное решение? 

Антонио Таяни, глава Европарламента:

— Результаты голосования по Brexit — это плохая новость. Наша первая 

мысль — это 3 миллиона 600 тысяч европейских граждан и британцы, жи-

вущие в Европе. Им необходимы гарантии будущего. Мы всегда будем бо-

роться за них.

Себастьян Курц, канцлер Австрии: 

— Я сожалею об исходе голосования по Brexit. Теперь после голосования в 

британском парламенте мяч находится на стороне Лондона. В любом слу-

чае, новых переговоров по соглашению по «брекзиту» не будет.

Хайко Маас, глава МИД Германии:

— Мы ожидаем решения, которое сейчас принимается в Лондоне. Мы, в 

смысле ЕС и Еврокомиссия, с удовольствием готовы говорить об этом, по-

тому что мы еще не потеряли надежды на «брекзит» с договором. Но от-

ветственность на этом сейчас лежит на Лондоне. Решение должно быть 

принято на базе того, что уже согласовали британское правительство и Ев-

рокомиссия. В настоящее время я не вижу новых возможностей, если бы 

такие возможности были, то их нужно было бы давно реализовать. 

Педро Санчес, премьер Испании:

— Я не могу не сожалеть об отказе от соглашения. Я уважаю решение бри-

танского парламента, однако считаю ошибкой отказ от принятия соглаше-

ния. Оно является наилучшим из возможных и защищает интересы обеих 

сторон. Страны—члены ЕС работают над принятием необходимых мер, 

чтобы минимизировать последствия от возможного брекзита без согла-

шения.

Подготовил Сергей Новиков

Выход Британии из ЕС не превращает 
ее в глобального игрока и создает 
риски для целостности государства.

Британский таблоид The Sun вышел 
с заголовком: Сделка Мэй по «брек-
зиту» мертва, как вымершая птица 
Додо.
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— Видео с пресс-конференции смотрите на сайте
rg.ru/art/1641022

— Все тексты автора на сайте
rg.ru/sujet/4799

Узкий круг стран 
вырабатывает 
решения, касающи-
еся зачастую всего 
мира, и необосно-
ванно выдает 
их за волю 
международного 
сообщества

Лавров отметил, 
что журналистов 
не надо делать 
разменной монетой

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В среду замгоссекретаря США Андреа Томпсон, накануне воз-

главлявшая американскую делегацию на консультациях с за-

мглавы МИД России Сергеем Рябковым, подтвердила уже в 

стенах штаб-квартиры НАТО: 2 февраля Вашингтон, как и об-

ещал, официально объявит о начале процедуры выхода из ДР-

СМД. В этом случае для российско-американского соглаше-

ния начнется обратный отсчет, и через шесть месяцев Вашин-

гтон будет считать себя полностью свободным от обяза-

тельств по нему. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Президент Сербии Александар Вучич в интервью «Российской газете» и ТАСС  — 
о награждении орденом Александра Невского, о дружбе с Россией

Мы не собираемся вступать в НАТО
Михаил Гусман,
Первый заместитель 
генерального директора ТАСС

Н
акануне визита пре-
зидента России Вла-
димира Путина в 
Белград, который со-
стоится 17 января, 
глава Сербии Алек-
сандар Вучич дал эк-
с к л ю з и в н о е  и н -
тервью «Российской 

газете» и ТАСС.

Господин президент, 7 января, в 
светлый день православного Ро-
ждества, президент России 
подписал указ о присуждении 
вам одной из самых высоких и 
самых почетных российских 
наград — ордена Александра Не-
вского. Как вы восприняли это 
известие?

АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Получить орден 
Александра Невского — огромная 
честь и для меня, и для Сербии, 
которой я руковожу. Во-первых, 
потому что меня этим орденом 
наградил президент Путин. И я 
открыто говорю об этом. Потому 
что кто бы что ни думал в Рос-
сии — а всегда найдутся оппонен-
ты, мыслящие по-другому — пре-
зидент Путин повысил значение 
России, ее авторитет в мире. Вла-
димиру Путину удалось в слож-
ных обстоятельствах не только 
сохранить независимость Рос-
сии, но и укрепить ее силу. При 
этом российский лидер не раз су-
щественно помогал Сербии. Во-
вторых, будучи президентом 
Сербии, я всегда искренне рабо-
тал в интересах укрепления на-
ших отношений. Я благодарен 
президенту России, который по-
нял, насколько трудно приходи-
лось нашей стране. Этой награ-
дой Владимир Путин не только 
показал понимание того, сколь-
ко Сербия работала для сохране-
ния хороших отношений между 
нашими двумя странами и каков 
мой личный вклад в это. Прези-
дент Путин также продемон-
стрировал уважение того, что 
нам удалось сохранить незави-
симость, суверенитет при приня-
тии решений, удалось сохранить 
свою свободу, будучи небольшой 
страной, сохранить свой воен-
ный нейтралитет — и это наше 
желание никогда не подвергает-
ся сомнению. Думаю, что прези-
дент Путин показал, что лучше, 
чем многие, понимает политиче-
скую ситуацию в нашем регионе 
и может оценить уважение, кото-
рое Сербия в предшествующий 
период продемонстрировала в 
отношении России. Я посвящаю 
орден моей семье Вучич из ма-
ленького сербского села Чипу-
лич из Боснии и Герцеговины, где 
всегда любили Сербию и Россию. 
По отцовской линии многие род-
ственники из-за любви к России 
оказались в тюрьме после Вто-
рой мировой войны. И мой отец 
даже заплакал, услышав, что я 
получил орден.

Скажу в завершение, что этот 
орден имеет для меня огромное 
значение и в том смысле, что он 
обязывает меня и Сербию не 
идти против России, быть другом 
России и когда тяжело, а не толь-
ко когда все легко и красиво.

Что вы ожидаете от визита 
президента России?

АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Этот визит имеет 
для нас исключительное значе-
ние — с точки зрения политики, 
развития наших экономических 
и общественных связей и искрен-
них братских и дружественных 
отношений в сфере культуры, ре-
лигии, традиций. Наши ожида-
ния высоки. Сейчас в списке 
двадцать одно соглашение — и это 
только главные документы из 
тех, что нам предстоит подпи-
сать.. Так, мы уже давно работаем 
с «Российскими железными до-
рогами». «РЖД» зарабатывает 
деньги в Сербии и выполняет у 
нас хорошую работу, которая 
продолжится. Сейчас мы подпи-
сываем договоры и о строитель-
стве единого диспетчерского 
центра — самого современного. У 
России есть очень хорошие ди-
спетчерские центры для желез-
ных дорог, которые являются од-
ними из самых безопасных в 
мире. Затем будет принято согла-
шение о реконструкции желез-
ной дороги на очень сложном 
участке Стара-Пазова — Нови-
Сад, а потом мы продолжим обсу-
ждать реконструкцию и строи-
тельство железной дороги Вале-
во — Врбница до границы с Черно-
горией.

Ключевое значение для нас 
имеет энергоснабжение Сербии. 
Мы близки к тому, чтобы реали-
зовать проект, который раньше 
назывался «Южным потоком». 
Это полноценный интерконнек-
тор между Болгарией и Венгри-
ей. После того как мы подпишем 
соглашения, будут избраны под-
рядчики, и здесь мы работаем с 
«Газпромом». Я очень признате-
лен Алексею Миллеру за доброе 

сотрудничество, корректные от-
ношения и за хорошую цену, ко-
торая была установлена для Сер-
бии. Она не такая, как у Белорус-
сии и некоторых других стран, 
но она очень хороша и намного 
лучше, чем цена, по которой нам 
предлагают газ другие. Я уже по-
вторил это много раз. Уже пять 
лет я испытываю давление с раз-
ных сторон — возьмите газ здесь, 
возьмите газ там. Всюду приез-
жаю, чтобы посмотреть на этот 
газ, — и нигде его не вижу. Кроме 
российского газа, который мы 
получаем через Украину. Но что 
нам делать, если однажды его по-
ставки будут приостановлены? 
Поэтому для нас огромный инте-
рес представляет строительство 
газопровода через Болгарию — 
«Турецкого потока», который 
будет иметь две ветки. И об этом 
мы будем разговаривать с Рос-
сией. Мы ведем переговоры с 
«Газпромом» и о строительстве 
в Сербии электростанций на 
газе, и о расширении объемов 
нашего газохранилища с 400 
миллионов квадратных кубоме-
тров до 750, а впоследствии — и 
до 1 миллиарда. Тем самым мы 
обеспечим себе запасы на пять-
шесть месяцев. Цена на россий-
ский газ для нас несравнимо 
благоприятнее цены на сжижен-
ный газ, который предлагается 
поставлять через Хорватию, 
Александруполис и многие дру-
гие места. Наше энергетическое 
сотрудничество развивается 
очень хорошо. И я хотел бы ска-
зать — чтобы люди в России зна-
ли, что Сербия платит по всем 

своим счетам. Сейчас Сербия 
ничего не должна, не то что пре-
жде. Вспоминаю свою первую 
встречу с президентом Пути-
ным, когда я был вице-премье-
ром. Президент России с полным 
на то правом говорил: люди, мы 
вам все это даем, но вы должны 
платить. И потом я сказал, когда 
стал уже председателем прави-
тельства: все долги мы должны 
вернуть. И мы выплатили все 
долги. Сербия все платит вовре-
мя, и Россия сегодня в лице Сер-
бии имеет надежного партнера.

Владимир Путин пользуется 
огромной популярностью в Сер-
бии. Почему президент Путин 
пользуется такой популярно-
стью? Потому что сербы никогда 
не забудут 2015 год, когда по рас-
поряжению президента Путина 
Сергей Лавров и Виталий Чуркин 
спасли Сербию и сербский народ 
от клейма народа, якобы совер-
шившего геноцид, которое мы 
должны были получить по бри-
танской резолюции в Совете Без-
опасности ООН. И мы никогда не 
забудем, что президент Путин 
сделал это. Никогда. Он получил 
высшую государственную награ-
ду Республики Сербии. Но еще 
более важно то, что сербы видят, 
что он не оказывает на нашу 
страну давление, а уважает ее не-
зависимость. И они очень ценят 
его и очень любят. Президент Пу-
тин несравнимо популярнее, чем 
я. Надеюсь, что наше посещение 
храма Святого Саввы покажет, 
насколько важны духовные свя-
зи между нашими народами. И не 
забудьте еще одну вещь: прези-

денту Путину нетрудно при необ-
ходимости позвонить мне. Я ли-
дер небольшой страны. Мы не на-
столько важны для России, на-
сколько она важна для нас.

Как вы оцениваете духовны-
есвязи между сербами и россия-
нами?

АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Я по Конститу-
ции не имею права вмешиваться 
в церковные вопросы и межцер-
ковные отношения. Но горжусь 
тем, что с помощью и при под-
держке президента Путина и 
Российской Федерации мы в 
Сербии выделили очень боль-
шие средства на завершение ра-
бот в храме Святого Саввы. Ско-
ро будет отмечаться 800-летие 
создания самостоятельной 
Сербской православной церкви. 
Надеюсь, что президент Путин в 
конце этого года вновь посетит 
Сербию с визитом, чтобы при-
нять участие в открытии храма, 
большая часть работ в котором 
должна будет завершиться. И со-
здание мозаики, и очень слож-
ная работа на куполах — все это 
выполнили российские мастера. 
И значительная часть средств 
была выделена Российской Фе-
дерацией, за что мы очень благо-
дарны. Сербы и русские ощуща-
ют близость за счет религиоз-
ных, культурных и других свя-
зей. Мы с тревогой следим за 
тем, что происходит в право-
славном мире. Когда мы разгова-
ривали с Патриархом Иринеем, 
он сказал мне, что, как и все, кто 
радеет за единство православно-
го мира, очень опечален из-за 
всего, что происходит там в по-
следнее время. Надеюсь, что од-
нажды мы, православные, смо-
жем эти проблемы преодолеть. 
Что касается сербов и русских, 
то и Сербская, и Русская церкви 
очень близки. Не знаю, как рус-
ские воспринимают сербов, но 
знаю, как сербы воспринимают 
Русскую церковь. 

На днях исполняется 10 лет с 
тех пор, как Сербия — это было 
еще задолго до того, как вы ста-
ли президентом — подала заяв-
ку на вступление в Европейский 
союз. Насколько Сербия торо-
пится сейчас стать его чле-
ном?

АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Сербия открыла 
16 из 35 глав. Только для Сербии 
существует глава номер 35 — та-
кой нет ни для одной другой стра-
ны-кандидата. Она касается Ко-
сово и Метохии. Они не открыли 
для нас главу 31, поскольку эта 
глава относится к синхрониза-
ции нашей политики с европей-
ской политикой. Они знают, что 
мы не голосуем против России и 
против российских интересов. И 
мы всегда вели себя корректно, 
придерживались европейского 
пути. В отличие от других, мы не 
хотели вступать в НАТО и не хо-
тели основывать свой европей-
ский путь на антироссийской по-
литике. Иногда кажется, что про-
ще всего получить билет на всту-
пление в западные организации и 
институты, если вы скажете что-
то против России. Мы не будем в 
этом участвовать.

Однако для вступления в ЕС 
необходимо политическое согла-
сие не только со стороны людей в 
Сербии, но и людей в Брюсселе и 
во всех странах — членах ЕС. Слу-
чится ли это и когда — сказать не 
могу. И никто не может сказать. 
Поскольку это будет зависеть и 
от Косово и Метохии — от того, 
как там будет ситуация разви-
ваться. Это согласие будет воз-
можно только в том случае, если 
мы придем к компромиссному 
соглашению. Поэтому если бы 
мне кто-то сказал, что знает от-
вет на вопрос о сроках, я бы отве-
тил, что он не подходит к делу се-
рьезно и ответственно. 

И есть еще одна проблема, ко-
торую люди не хотят видеть. 
Сама идея расширения ЕС все 
менее популярна на Западе. Поэ-
тому я предлагал, чтобы мы в ре-
гионе создали региональную 
экономическую зону, чтобы мы 
развивали связи между собой, а 
затем уже работали над осталь-
ным. Всегда советуюсь с прези-
дентом Путиным, знакомлю его 
с тем, что происходит у нас, не 
обманываю его и говорю ему 
правду, несмотря на то, нравит-
ся ему это или нет. И я думаю, 
что президент Путин это уважа-
ет. И я уважаю за это его. Он ли-
дер большой страны, великой 
державы, я — лидер небольшой 
страны. При этом он демонстри-
рует уважение к такой неболь-
шой стране. За это я ему беско-
нечно благодарен. Однажды мы 
направили гуманитарную по-
мощь в Сирию — сахар, муку, ма-
сло, ничего особенного, никако-
го оружия. Мы никому этим не 
причинили вреда, но сразу же 
подверглись жесточайшей кри-
тике. Когда я оказался у прези-
дента Путина, то сказал, что мы 
можем направить сирийцам еще 
один-два самолета с товарами. А 
Владимир Владимирович мне 
сказал: «Александар, не нужно. 
Это только создаст тебе допол-

нительные проблемы, и так все 
на тебя накидываются, как буд-
то ты неизвестно что сделал, 
хотя ты просто отправил сахар и 
масло».

Скажу вам еще кое-что. Сила 
России – заслуга Путина. Россия 
была меньше 20—30 лет назад? 
Нет. Но была ли она такой силь-
ной? Нет. Потому что Путин ее 
поднял. Извините, что я так от-
кровенно говорю, что дал себе 
право оценивать, но я уже доста-
точно пожил. 

Возвращаясь к теме НАТО. По-
давляющее большинство сербов 
выступают категорически 
против того, чтобы страна 
вступала в Североатлантиче-
ский альянс.

АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Речь не только об 
общественном мнении. Мы не со-
бираемся в НАТО, нам это не 
нужно, у нас нет таких устремле-
ний. И мы этого не скрываем. Тут 
нет никакого двойного дна. Сер-
бия хочет сохранить свою землю 
и свое небо, быть независимой. 
Сербия будет сохранять военный 
нейтралитет.  Сегодня наша ар-
мия сильнее, чем пять лет назад, 
и я этим очень доволен. У нас хо-
рошее сотрудничество с Сергеем 
Шойгу, с «Рособоронэкспортом». 
Я благодарен господину Шойгу и 
Российской армии за поддержку 

и помощь, наше сотрудничество 
будет и далее развиваться. Мы 
проводим совместные учения, с 
этим нет никаких проблем — кто 
бы что ни говорил. 

Не могу вас не спросить об от-
ношениях Белграда с Пришти-
ной. Какими вы видите пути 
нормализации взаимодейст-
вия, взаимоотношений?

А Л Е К СА Н Д А Р  В У Ч И Ч :  В отличие от 
большинства сербов, я думаю, 
что для Сербии и сербов важно 
достичь соглашения с албанца-
ми — это, прежде всего, вопрос 
отношений сербов и албанцев в 
будущем. Но мы сейчас очень да-
леки от такого соглашения. И я 
здесь не оптимист. Почему я ска-
зал, что нам лучше иметь согла-
шение, а не наоборот? Если есть 
соглашение, то вы не должны 
беспокоиться каждый день на-
счет того, какое безумство охва-
тит Приштину, введут ли они 
100-процентные пошлины или 
предпримут какие-то действия 
против нашего народа на севере 
Косово или в других анклавах в 
Метохии. Как вам известно, у 
нас с 1999 года нет военного и 
полицейского присутствия в Ко-
сово, в 2008 году они провозгла-
сили свою независимость. Во-
прос тут не только в сербских 
желаниях. Мне кажется, многие 

в Сербии и России недостаточно 
это понимают. Вопрос в желани-
ях албанцев, они будут все аг-
рессивнее, будут пытаться при-
митивными способами полу-
чить государственность. А это 
значит, что, возможно, под угро-
зой окажутся сербы, чего мы не 
можем допустить. Поэтому важ-
но, чтобы мы пришли к соглаше-
нию. У нас было Брюссельское 
соглашение, мы выполнили все 
свои обязательства. Албанцы не 
выполнили единственное свое 
обязательство — по формирова-
нию Сообщества сербских му-
ниципалитетов. Сейчас они еще 
и ввели пошлины в размере ста 
процентов на товары из Сер-
бии — де-факто прекратили тор-
говлю между Центральной Сер-
бией и Косово и Метохией. Это 
создает нам бесконечное коли-
чество проблем. Мы теряем 
деньги, вносим экономическую 
неуверенность, а это влияет на 
привлечение инвесторов. С дру-
гой стороны, этот вид политиче-
ской неуверенности может в бу-
дущем принести нам всем про-
блемы. В любом случае мы и по 
этому вопросу будем очень 
близко сотрудничать с Россий-
ской Федерацией. Наши догово-
ры согласовываются под эгидой 
Евросоюза, но итоговое реше-
ние недостижимо без участия 
России и Вашингтона. Путин 
придерживался позиции: все, 
что решит Сербия, Россия под-
держит. На этот раз я большую 
часть времени из политической 
части бесед планирую посвя-
тить моему видению ситуации в 
Косово. Услышать от президента 
Путина, что он думает. Послед-
ний раз я слышал от него и слова 
поддержки в отношении Сер-
бии, и определенные сомнения в 
отношении поведения опреде-
ленных международных игро-
ков. И это все осталось у меня в 
голове. 

Сербы, по сути, разделенный 
народ. Большая часть сербов 
живут, разделенные границей, 
в Боснии и Герцеговине, в Респу-
блике Сербской. Конечно, вас не 
может не беспокоить их судь-
ба. Как складываются отноше-
ния Сербии с властями Респу-
блики Сербской?

АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: У нас самые луч-
шие отношения с Республикой 
Сербской. И председатель прези-
диума Додик, и президент Цвия-
нович, и я осознаем, что отноше-
ния Сербии и Республики Серб-
ской наилучшие в нашей исто-
рии. Даже когда есть вопросы, о 
которых мы не думаем одинако-
во, мы достигли договоренности, 
что публично не будем высту-
пать с различных позиций, ни-
когда не будем говорить ничего 
плохого о другой стороне. Сер-
бия никогда сильнее, чем сейчас, 
не помогала Республике Серб-
ской. Мы поддерживаем террито-
риальную целостность Боснии и 
Герцеговины, но также террито-
риальную целостность Республи-
ки Сербской в ее составе. У нас 
хорошие отношения с людьми и 
властями РС. Уверен, что они мо-
гут быть еще лучше, что мы мо-
жем еще больше помогать со 
строительством школ, больниц, 
детских садов. Всеми способами 
помогать нашему народу, кото-
рый живет в РС.

У них очень близкие отноше-
ния с Москвой и Россией. И я ду-
маю, что эти отношения соответ-
ствуют закону об особых парал-
лельных связях, который осно-
ван на Дейтонском соглашении. 
Он дает нам правовую основу для 
выстраивания наших отношений 
на самом высоком уровне, не 
просто дружественных, а брат-
ских, как и должно быть. Уверен, 
что мы еще многое можем сде-
лать вместе и в этом вопросе рас-
считывать на поддержку Россий-
ской Федерации.

И еще о Косово. Я думаю, что 
моя обязанность — быть ответст-
венным и серьезным. И не гово-
рить только то, что может понра-
виться людям. А говорить прав-
ду. Потому что только я и еще 
два-три человека знаем всю ин-
формацию о том, сколько денег 
мы выделяем для Косово и Мето-
хии и сколько у НАТО оружия в 
КиМ, сколько у албанцев оружия 
в КиМ, сколько у нас. И посколь-
ку я знаю все это, то понимаю, 
насколько ценны мир и стабиль-
ность.

Вы были успешным мини-
стром обороны, министром 
информации, премьер-мини-
стром. И вот уже почти два 
года как вы президент. Это со-
лидный срок. То, что удалось, 

это действительно очень здо-
рово. Что, как вы считаете, у 
вас еще не получилось?

АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Я очень горжусь 
двумя вещами, которые сделал в 
предшествующий период. Одна 
из них — это тяжелая экономиче-
ская реформа. И опять хочу ска-
зать кое-что гражданам России, 
многие из которых злились на 
президента Путина, когда он на-
чал пенсионную реформу, гово-
ря, что не может быть так. Я хочу 
это сказать людям в России, что-
бы они поверили в это. Я сделал 
это четыре года назад, и тогда 
президент Путин спросил у меня, 
как я это сделал. Был принят но-
вый закон о труде, чтобы люди 
позже выходили на пенсию, были 
уменьшены пенсия и зарплаты, 
чтобы Сербия стала одной из 
пяти европейских стран по уров-
ню роста, имела профицит бюд-
жета и отличную экономику. Го-
ворят, что Вучич был прав, спас 
сербскую экономику. И это одна 
из вещей, которыми я очень гор-
жусь.

Второе — это то, что я участво-
вал в сохранении независимости 
Сербии, что Сербия сама прини-
мает свои решения. Они не при-
нимаются в иностранных цен-
трах силы, в иностранных по-
сольствах. Эта независимая по-
литика — это то, чем я очень гор-
жусь.

Что касается наших отноше-
ний с Россией, я доволен ими. Мы 
выражали свою дружбу — люди в 
России не могли это не видеть — 
когда во всем мире Россию пока-
зывали как страну, которой нуж-
но сторониться. Сербия никогда 
этого не делала. Сербия не участ-
вовала ни в одной кампании про-
тив России, никогда не голосова-
ла против России. И я горжусь 
этим. И не забудьте, что для нас 
это нелегко. Нам ставят в упрек 
любое решение и любой наш го-
лос. Но это говорит о характере 
нашего народа, о его любви к сво-
боде и о его независимости, кото-
рую нам удалось сохранить.

Из года в год растет число рос-
сиян, приезжающих в Сербию. 
Что, как вы считаете, нужно 
сделать, чтобы еще больше рос-
сиян приезжало в Сербию? И, 
кстати сказать, подскажите, 
куда поехать?

АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Я хочу попросить 
наших братьев и сестер и друзей 
в России, чтобы они как можно 
чаще были у нас в гостях. В Сер-
бии есть Белград — нет такого го-
рода в регионе, в Юго-Восточной 
Европе — с таким открытым сер-
дцем, с такой душой, с такими 
музеями, недавно открытыми: 
Национальным музеем, музеями 
Николы Теслы, современного 
искусства, истории. Нет такого 
же красивого города, с такими 
ресторанами, с лучшими отеля-
ми, и если угодно, с такой ночной 
жизнью. И чтобы наши россий-
ские друзья не забывали: нигде, 
ни в одной стране Европы никто 
их не встретит с такими распро-
стертыми объятиями, с такой 
любовью, как сербы. Есть Копао-
ник, величественные горы, Зла-
тибор, Стара-Планина, есть и хо-
рошие минеральные источники, 
где условия все лучше: от Бани-
Ковилячи до Врнячки-Бани. Если 
вы приедете в Врнячку-Баню, то 
увидите, что там все больше рос-
сиян, которые любят отдых на 
минеральных водах. Она очень 
красивая, как Баден-Баден, а мо-
жет быть, и красивее. Мне боль-
ше нравится, чем Висбаден, из-
вестный еще по Достоевскому. 
Приглашаю россиян в Нови-Сад, 
прекрасный, величественный го-
род, чтобы люди приехали в Белг-
рад и отправились в Нови-Сад — 
это час времени, и увидели, как 
«РЖД» строит железную дорогу 
между Белградом и Нови-Садом, 
у нас красивые поезда. Пригла-
шаю россиян в Сербию! Здесь ни-
чего не нужно, виза не нужна — 
добро пожаловать! Ручаюсь, что 
вы будете воодушевлены, доволь-
ны и с намного меньшим количе-
ством денег проведете лучше 
время, чем на некоторых элит-
ных курортах Европы.

Что же такое «власть» для 
президента Вучича? 

АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Думаю, что Вы 
будете удивлены моим ответом, 
но я думаю, что и ваш президент 
мог бы Вам это сказать. Власть 
приносит вам нередко одиноче-
ство в ответственности, посколь-
ку вы виноваты во всем – и когда 
дождь идет, и когда солнце светит. 
И вы должны каждый день прини-
мать решения, непростые. И для 
меня власть, о которой Вы гово-
рите, означает борьбу, труд и же-
лание не оставлять проблемы на 
потом, а решать их. И я так дейст-
вительно думаю. Власть – в том, 
чтобы делать то, что, как вы уве-
рены, будет лучшим для вашего 
народа, несмотря на цену, кото-
рую вы должны будете заплатить. 
И это принцип, которым я руко-
водствуюсь. 

Александар Вучич: Мой отец даже 
заплакал, когда услышал, что я полу-
чил орден Александра Невского. 

А К Ц Е Н Т

Сербия не участвовала ни в одной 
кампании против России, 
никогда не голосовала против России

А К Ц Е Н Т

Сербия хочет сохранить свою землю 
и свое небо, быть независимой
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В сербском городке Банстолв завершается строительство храма Марии Магдалины, который меценат Бранко 
Симонович решил неофициально посвятить Владимиру Путину. Местные жители его поддержали.  
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ЧП В Петербурге машины 
ушли под асфальт 
из-за лопнувшей трубы

Очередной 
прорыв

Вера Черенева, «Российская газета», Санкт-Петербург

На юге Петербурга возле дома №4 по улице Орджони-
кидзе прорвало трубу теплоснабжения. Припаркован-
ные машины затянуло в образовавшийся котлован. Два 
человека получили ожоги. 

Известно, что пострадавшие мужчины — это пешехо-
ды. Сейчас они госпитализированы в НИИ скорой помо-
щи имени Джанелидзе.

Кроме того, помимо тех машин, что провалились в 
яму теплотрассы, в зоне затопления оказалось еще четы-
ре автомобиля. В компании «Теплосети Санкт-Петербур-
га», которая отвечает за поврежденный участок трубо-
провода, «РГ» сооб-
щили, что будут вы-
плачивать компен-
сации, как постра-
давшим пешеходам, 
так и владельцам по-
врежденных автомо-
билей.  Размер ущер-
ба определит страхо-
вая компания.

Быстро ликвиди-
ровать последствия 
ЧП не получилось, 
ведь диаметр теплотрассы — 400 миллиметров и теплоно-
ситель, так на языке коммунальных служб называют ки-
пяток, поступающий в трубы отопления, находится под 
давлением.

На следующее утро после ЧП, 16 января, на участке 
заменили шесть метров трубопровода, в два дома, кото-
рые отключили от отопления в связи с аварией, начало 
поступать тепло. И хотя «Теплосети» отчитались о лик-
видации последствий происшествия, прокуратура Мо-
сковского района Петербурга начала проверку в компа-
нии. Цель надзорного ведомства — изучить как соблюда-
ются требования законодательства о содержании тепло-
сетей.

Для Петербурга это вопрос не праздный. С началом 
отопительного сезона в городе примерно в неделю про-
исходят прорывы труб. Самый страшный случай был 
осенью прошлого года, когда кипяток от поврежденной 
теплотрассы залил подвальное кафе. Тогда погибли два 
посетителя заведения, не успевшие выбраться из поме-
щения. После этого случая топ-менеджмент «Теплосети» 
заявил о том, что усилят контроль за состоянием трубо-
проводов. Беда, правда, в том, что износ теплосетей в го-
роде превышает 40 процентов и на замену всех устарев-
ших коммуникаций нет средств. 

Подешевело 
не для всех

Коэффициенты Центро-
банк устанавливает 
жестко. А вот страхов-

щик базовый тариф может назна-
чать в пределах того коридора, 
который установил Банк России.

И этот коридор теперь расши-
рился. Диапазон базового тарифа 
составит от 2746 до 4942 рублей. 
Тогда как раньше коридор был в 
границах от 3234 до 4118 рублей. 
То есть страховщики могут сами 
устанавливать базовый тариф в 
зависимости от убыточности 
того или иного региона, но в уста-
новленных пределах.

Напомним, что согласно дан-
ным РСА за 9 месяцев прошлого 
года, наиболее убыточным реги-
оном была Республика Северная 
Осетия — Алания. Если средний 
уровень выплат от собранных 
премий по России составил 84 
процента, то в этой республике 
он перевалил за 262 процента.

Однако, как выяснилось, уре-
гулировать этот вопрос с помо-
щью цен на полис ОСАГО стра-
ховщики не спешат.

В то же время Москва всегда 
была и остается профицитным 
регионом. Здесь страховщикам 
работать выгодно и приятно. Од-
нако именно в столице понижать 
тариф спешат не все страховые 
компании.

А в Челябинске стоимость по-
лиса ОСАГО самая высокая в 
стране. Это стало итогом дея-
тельности мошенников от авто-
страхования. В итоге в регионе 
самый высокий коэффициент по 
территориальному использова-
нию автомобиля. А стоимость 
страховки для многих автовла-
дельцев становится попросту за-
претительной. Но сейчас регион 
перестал быть в опасной убыточ-
ной зоне. Однако коэффициент 
остался прежним, а страховщики 
не спешат снижать в нем тариф-
ную ставку. В итоге полис ОСАГО 
по-прежнему остается крайне до-
рогим.

Как сообщили в «Военно-
страховой компании», они сни-

зили тарифы для физических лиц 
на 10 процентов в шести регио-
нах. А именно в Тульской, Ко-
стромской, Вологодской облас-
тях, Удмуртской Республике, 
Пермском крае, Республике 
Коми, где, по оценкам компании, 
наиболее благоприятная ситуа-
ция с убыточностью. В остальных 
регионах базовые ставки «ВСК» 
не изменяла.

Компания «СОГАЗ» изменила 
тарифы практически во всех ре-
гионах. В Москве и Санкт-Петер-
бурге, как в самых безубыточ-
ных городах, тарифы были сни-
жены. Точно так же компания 
поступила еще примерно в 30 
регионах.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» заместитель генерального 
директора «РЕСО-Гарантия» 
Игорь Иванов, было бы благора-
зумно дать страховщикам воз-
можность изменять тарифы для 
каждого клиента индивидуально. 
Но чтобы добиться такой воз-
можности, должен пройти ряд 
реформ в сфере страхования. По 
легковым автомобилям физлиц в 
34 регионах у «РЕСО» остались 
прежние ставки тарифов (в том 
числе и в малых городах вне ад-
министративных центров этих 
регионов). В столицах, а также в 
Московской и Ленинградской об-
ластях и еще в 25 регионах тари-
фы не менялись.

Руководитель внешних ком-
муникаций «АльфаСтрахова-
ние» Юрий Нехайчук сообщил, 
что в Северной Осетии в конце 
2018 года средний полис стоил 

4537 рублей, в начале января он 
вырос до 4747 рублей, а сейчас 
цена составляет 800 рублей.

— За счет изменения базового 
тарифа и коэффициента «воз-
раст/стаж» до конца года уже на 
70 территориях РФ произойдет 
сокращение средней итоговой 
премии для клиентов, — говорит 
Денис Макаров, руководитель 
управления методологии обяза-

тельных видов страхования АО 
«АльфаСтрахование».

В Челябинске стоимость по-
лиса выросла с 6968 до 7200 ру-
блей. В среднем по стране цена 
страхового полиса поднялась с 
5916 до 6189 рублей.

Пресс-служба компании «Ин-
госстрах» сообщила, что с 11 ян-
варя уже снижен тариф в Мур-
манской области. Теперь тариф 
для физлиц в этом регионе соста-
вит 3750 рублей. Ранее он был 
4118 рублей.

Запланировано снижение та-
рифа еще в 4 городах: Санкт-Пе-
тербурге, Красноярске, Тюмени 
и Перми. Этот список неоконча-
тельный и будет дополняться.

— Мурманская область отно-
сится к категории «токсичных» в 
системе ОСАГО и имеет самый 
большой территориальный коэф-
фициент, вследствие чего стои-
мость полиса для страхователей 
бывает очень высокой. К приме-
ру, средняя премия по ОСАГО для 
18-летнего мурманчанина со-
ставляет около 25 тысяч рублей, 
— комментирует директор филиа-
ла «Ингосстраха» в Мурманской 
области Михаил Кондратцев.

Понятно, что страховщики 
опасаются сейчас поднимать 
цены даже в сильно убыточных 
регионах. Ведь найдется конку-
рент, который будет там же 
предлагать более выгодные кон-
тракты. Кроме того, они опаса-
ются, что при очень высокой 
стоимости обязательной стра-
ховки водителям просто будет 
выгоднее приобретать поддель-

ные полисы, чтобы получить 
право на управление автомоби-
лем. 

А К Ц Е Н Т

За счет изменения базового тарифа 
и коэффициента «возраст — стаж» 
до конца года уже на 70 территориях РФ 
произойдет сокращение стоимости полиса 

Высокая цена полиса толкает водите-
лей на отказ от ОСАГО. Но возмещать 
ущерб им придется самим.1

— Все об авто: новинки, цены, 
тест-драйвы, видеообзоры — 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/auto Информационное сообщение о результатах  публичных слушаний

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» уведомляет о результатах публичных слуша-
ний по «Оценке воздействия на окружающую среду» проекта «Полигона 
твердых промышленных отходов IV-V класса опасности. г. Новокузнецк,  
АО «ЕВРАЗ ЗСМК» площадка рельсового проката, ул. Площадь побед, 1». 
Публичные слушания состоялись  10 января в 16.30 по адресу: проспект  
Металлургов, 44. Собрание постановило: признать слушанья состоявшими-
ся; продолжить работы по направлению намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Государственное казенное учреждение города Севастополя 
«Управление по эксплуатации объектов городского хозяйства» 
совместно с Местной администрацией внутригородского муници-
пального образования города Севастополя Нахимовского муници-
пального округа, Местной администрацией внутригородского му-
ниципального образования города Севастополя Ленинского муни-
ципального округа, Местной администрацией внутригородского 
муниципального образования города Севастополя Гагаринского 
муниципального округа информирует о том, что 21.02.2019 г. со-
стоятся общественные обсуждения в форме слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы «Газопровод высоко-
го давления (1,2 МПа) от ГРС-3 до ГГРП на Северной стороне, 
среднего давления от ГГРП до ГГРП-6а с переходом Севастополь-
ской бухты», содержащие материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности:

—  в 10.00 в актовом зале Местной администрации внутригород-
ского муниципального образования города Севастополя Га-
гаринского муниципального округа по адресу: г. Севастополь, 
пр-т Октябрьской Революции, д. 8;

—  в 14.00 в актовом зале Местной администрации внутригород-
ского муниципального образования города Севастополя Ле-
нинского муниципального округа по адресу: г. Севастополь, 
ул. Гоголя, д. 22;

—  в 17.00 в актовом зале Местной администрации внутригород-
ского муниципального образования города Севастополя На-
химовского муниципального округа по адресу: г. Севасто-
поль, ул. Горького, д. 3. 

Мероприятие «Газопровод высокого давления (1,2 МПа) от 
ГРС-3 до ГГРП на Северной стороне, среднего давления от ГГРП до 
ГГРП-6а с переходом Севастопольской бухты» осуществляется с 
целью реализации Государственной программы города Севастопо-
ля «Развитие и реформирование жилищно-коммунального хо-
зяйства города Севастополя на 2015—2020 годы», утвержденной 
постановлением Правительства г. Севастополя от 03.04.2015 г. 
№ 253-ПП и Постановления Правительства РФ от 11.08.2014 г. 
№ 790 «Об утверждении федеральной целевой программы «Соци-
ально-экономическое развитие Республики Крым и г. Севастополя 
до 2020 года». 

Место расположения намечаемой деятельности — Гагаринс-
кий, Ленинский, Нахимовский районы г. Севастополь, а также Се-
вастопольская и Карантинная бухты.

Заказчик объекта государственной экологической эксперти-
зы — Государственное казенное учреждение города Севастополя 
«Управление по эксплуатации объектов городского хозяйства» 
(299007, г. Севастополь, ул. Николая Музыки, д. 50); проекти-
ровщик — ООО «Спецгеологоразведка» (300012, г. Тула, ул. Ми-
хеева, д. 17).

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду составит 135 дней.

Органы, ответственные за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Местная администрация внутригородского 
муниципального образования города Севастополя Нахимовского 
муниципального округа, Местная администрация внутригородс-
кого муниципального образования города Севастополя Ленинско-
го муниципального округа, Местная администрация внутригород-
ского муниципального образования города Севастополя Гагарин-
ского муниципального округа.

Документация, а также техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности для ознакомления доступны в период с 08.12.2018 г. по 
21.03.2019 г. (102 дня) по адресам общественных приемных Мест-
ных администраций внутригородских муниципальных образова-
ний города Севастополя Нахимовского, Ленинского и Гагаринско-
го муниципальных округов, а также на сайтах Местных админист-
раций внутригородских муниципальных образований города Се-
в а с т о п о л я  Н а х и м о в с к о г о  м у н и ц и п а л ь н о г о  о к р у г а :  
http://nahimovsovet.ru/, Ленинского муниципального округа: 
http://lmosev.ru/, Гагаринского муниципального округа  
http://sovetgag.ru/

Предложения и замечания в письменной форме принимаются с 
08.12.2018 г. по 21.03.2019 г. на адреса соответствующих Местных 
администраций внутригородских муниципальных образований 
города Севастополя.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С началом отопи-
тельного сезона 
примерно раз 
в неделю происхо-
дят прорывы труб

СОБКОРЫ «РГ» ПЕРЕДАЮТ

Иваново
В качестве эксперимента зашла на сайт онлайн-калькуляции стоимости по-

лисов и внесла данные о своем авто, водительском классе и стаже езды. 

При регистрации авто в Костромской области предельная расчетная стои-

мость полиса для водителя с десятилетним стажем и максимальным коэф-

фициентом бонус-малус оказалась 4811 рублей. При виртуальном «перее-

зде» автовладельца во Владимир стоимость полиса выросла до 5921 рубля. 

Для Ивановской области тот же самый полис получился самым дорогим — 

6661 рубль.

По данным страховщиков, Ивановская область входит в число «токсич-

ных» регионов, где велик процент мошеннических действий при подаче за-

явлений о страховых случаях.

Иркутск
Для юрлиц большинство компаний ввело минимальную базовую ставку.

Так, при установленной Центробанком «вилке» в 2746—4942 рубля базо-

вый тариф для физлиц Иркутска в зависимости от компании колеблется 

между 3432 и максимальными 4942 рублями. Отметим, что коэффициент 

по территории использования транспортного средства для Иркутска со-

ставляет 1,7, для Ангарска — 1,2, для большинства иных крупных городов — 

1, для прочих населенных пунктов — 0,8.

В 2018 году для легковых авто физлиц базовый тариф составлял 3432—4118 

рублей.

Новосибирск
В Новосибирске тарифы ОСАГО увеличились на 15—20 процентов.

В Новосибирске часть страховых компаний уже воспользовалась законным 

правом увеличить ставки ОСАГО в пределах тарифного коридора, который 

теперь составляет 20 процентов. Часть компаний решились сразу на 20-про-

центное повышение базовой ставки (до 4292 рублей), другие крупнейшие 

игроки подняли ставку на 15 процентов от минимальных 2746 рублей.

Санкт-Петербург
В этом году в Санкт-Петербурге пока только одна компания подняла ставку 

до нового предельного уровня 4942 рубля. У остальных базовый тариф 

пока остался прежним — 4118 рублей. Но это вопрос времени. Месяц-два — 

и все остальные страховщики подтянутся до верхней планки. В Северной 

столице 90 процентов компаний всегда работают по максимально возмож-

ному базовому тарифу.

Подготовили Анна Скудаева, Екатерина Дементьева, Нина Рузанова, 
Евгения Цинклер

КУРЬЕЗЫ 

Водитель 
лишится прав 
за полет 
с эвакуатора

ДОПРЫГАЛСЯ

Сергей Бабкин

Столичный автолюбитель Вла-
димир Бабич может лишиться 
прав за прыжок на машине с эва-
куатора. Инцидент, поразивший 
соцсети, квалифицировали как 
ДТП. И теперь «трюкача» нака-
жут за оставление места аварии. 

Как уже сообщала на сайте 
«РГ», Владимир спрыгнул на сво-
ей машине с эвакуатора 13 янва-
ря около аэропорта Внуково. 
«Все произошло во время наше-
го рейда, — рассказал вчера на 
пресс-конференции замначаль-
ника Московской администра-
тивной дорожной инспекции 
Илья Пырсин. — Проверяли так-
си». Спросили документы и у во-
дителя белого Kia Rio — некого 
Зарифа. Машина была без накле-
ек, оранжевого фонаря и других 
обязательных атрибутов легаль-
ного такси. Когда иномарку 
«пробили» по базам, выясни-
лось, что машина зарегистриро-
вана как такси и приписана к 
таксопарку ООО «Лансер». 

— По правилам, — продолжает 
Пырсин, — у таксиста должен 
быть путевой лист. Оформлен-
ный по специальной форме доку-
мент, который подтверждает, что 
водитель прошел медосмотр пе-
ред рейсом, а автомобиль прове-
рен техниками. 

Поскольку у Зарифа путевого 
листа не оказалось, машину было 
решено отвезти на штрафстоянку 
— статья 27.10 КоАП в таких слу-
чаях разрешает «изымать» авто. 
Их везут на спецстоянки времен-
но, пока не закончится проверка 
таксопарка. В данном случае пла-
тить за эвакуацию и хранение 
авто не нужно. Зариф позвонил в 
таксопарк — мол, караул, забира-
ют машину. Представитель ком-
пании, тот самый Владимир, вые-
хав на место, не церемонился. За-
брался на платформу «крокоди-
ла», отцепил упоры и...дал стрека-
ча задним ходом! Подвеска Kia 
ужасно заскрежетала, бампер по-
чти отвалился, но иномарка уеха-
ла. Сказать, что эвакуаторщики и 
работники МАДИ удивились — 
ничего не сказать. Водители ко-
стерили инспекторов, даже били 
бывало. Но чтоб так просто за-
лезть на эвакуатор и угнать ма-
шину — это нонсенс!

— Силу мы к водителю приме-
нить не можем — не имеем полно-
мочий, — объяснил Пырсин. — 
Мы обратились в УВД Внуково 
и сообщили о происшествии. 

 Свое заявление подали и пред-
ставители «Администратора мо-
сковского парковочного про-
странства». Происшествие офор-
мили как ДТП — ведь Kia повредил 
эвакуатор. А раз виновник уехал, 
его можно привлечь за оставление 
места аварии. Санкции, скорее 
всего, будут и к ООО «Лансер». 
В отношении компании началось 
административное расследование 
МАДИ. По его итогам автопарку 
могут выписать штраф до 60 тыс. 
рублей по статье 12.31.1 КоАП — 
«Нарушение требований обеспе-
чения безопасности перевозок 
пассажиров и багажа». 

ЖКХ Как не нарваться на мошенников при проверке газового оборудования в квартирах

Дом-пропан
Ангелина Зеленькова

Р
евизию газового оборудова-
ния в столице проводят раз 
в год в каждой квартире. 

Но после взрывов в Магнитогорс-
ке и Шахтах власти Москвы ре-
шили еще раз оценить состояние 
и у себя. Для этого специалистам 
дано задание до 23 января побы-
вать в каждой газифицированной 
квартире города.

—  В Москве 1 миллион 815 ты-
сяч квартир, где стоят газовые 
плиты, — рассказала «РГ» началь-
ник управления внутридомового 
газового оборудования «Мосгаз» 
Татьяна Киселева. — Для сравне-
ния, в 2000 году их было 2 милли-
она 16 тысяч. Жилье обновляет-
ся, а в новостройках кухни толь-
ко с электроплитами.

Проверкой занимаются в эти 
дни специальные комиссии, со-
зданные в каждом округе столи-
цы. В их составе — представители 
префектур и управ районов, 

управляющих компаний, «Мос-
газа», Мосжилинспекции, депар-
тамента по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуа-
циям и пожарной безопасности 
города и ГУ МЧС России по Мо-
скве. Возглавляют их заместите-
ли префекта по вопросам ЖКХ 
и благоустройства.

Какие нарушения чаще всего 
можно встретить в квартирах мо-
сквичей? По словам Киселевой, 
некоторые горожане во время ре-
монта прячут кран перекрытия 
газа, чтобы вид не портил: «Это 
очень опасно, ведь если произой-
дет утечка газа, до крана быстро 
добраться будет нельзя. Поэтому 
хозяева получат предписание 
вернуть кран на место». 

Бывает, что от основной тру-
бы к плите ставят резиновый 
шланг. С такими у специалистов 
разговор короткий — их попро-
сту отключат, такая трубка не 
сертифицирована. «Мы устанав-
ливаем краны с тремя степенями 

защиты, подводим к плите гиб-
кие подводки для газа евростан-
дарта со сроком годности на 15 
лет и соответствующим сроком 
службы плиты, указанном в па-
спорте прибора», — пояснила Ки-
селева. 

По ее оценке, в 60% квартир 
стоят новые варочные поверхно-
сти. Не просто красивые и совре-
менные, но и отвечающие всем 
требования безопасности. Пли-
ты в аварийном состоянии или 
устаревшие в ходе проверки так-
же отключаются. Газ к ним не по-
дадут до тех пор, пока жильцы 

квартиры не заменят оборудова-
ние. Пожилым москвичам, кото-
рым не по карману купить новую 
плиту, ее могут поменять за счет 
бюджета. К примеру, в 2012 году 
москвичам поменяли 70 тысяч 
плит, а в 2013 году — еще 1,5 ты-
сячи. 

Людей, не открывающих года-
ми квартиру для проверки газо-
вого оборудования, в Москве нет, 
говорит Киселева. Если до кого-
то не удалось достучаться с пер-
вого раза, на двери техники оста-
вят уведомление и наведаются на 
следующий день. 

Газ представляет повышенную опасность. Проверка газового оборудования 
и инструктаж москвичей не займут много времени, но они крайне важны.

Забрался на плат-
форму «крокоди-
ла», отцепил упоры 
и...дал стрекача 
задним ходом!
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ПОЛЕЗНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ 

Как не нарваться на мошенников? Специалисты газового хозяйства прово-

дят техническое обслуживание по графику, который размещен на сайте 

«Мосгаза». Они не оказывают платных услуг. Главное — сотрудники одеты в 

форму темно-синего цвета со светоотражающими полосками и оранжевой 

кокеткой и логотипом службы на спине. Попросите у них показать удосто-

верение. Информацию о визитере можно получить по номерам 104 или 

112 (добавочный 04). По всем вопросам, связанным с проведением про-

верки, нужно обращаться по телефону «Мосгаза»: +7 (495) 287-83-93.
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МУЗЫКА 

«Старый новый 
рок» встретил 
группы из семи 
стран

ПЯТНАДЦАТЬ 
МИНУТ СЛАВЫ
Александр Алексеев

«Старый новый рок» в Екате-
ринбурге по традиции мощно от-
крывает фестивальный год в Рос-
сии. Он прошел уже в 18-й раз, и 
в честь своего совершеннолетия 
поменял формат.

Среди выступающих теперь 
оказались и рокеры, и блюзме-
ны, и гурманы электроники, и 
флагманы нового рэпа, становя-
щегося мейнстримом современ-
ной музыки. Общепризнанных 
звезд на этот раз было немного, 
разве что Найк Борзов с его неу-
вядающей «Лошадкой», питер-
ский рок-квартет «Аффинаж» и 
самый загадочный персонаж 
отечественной сцены Нейромо-
нах Феофан, как всегда с медве-
дем (наряженным музыкан-
том), балалайкой, электронны-
ми ритмами и плясовыми хоро-
водами.

На 18-й «Старый Новый рок» 
захотели приехать уже музы-
канты из семи стран: России, 
Украины, Германии, Болгарии, 
США, Голландии и Дании. Зая-
вок оказалось больше трехсот, а 
приглашения получили только 
45 новых групп. Зато всем им 
досталось как минимум по «15 
минут славы», во время кото-
рых они успели исполнить по 
4—5 композиций. Схожим обра-
зом начинала путь к всероссий-
ской славе и екатеринбургская 
группа «Обе две» во главе с со-
листкой Катей Павловой и гита-
ристом Дмитрием Емельяно-
вым, играющим ныне и с Земфи-
рой.

Фестиваль впечатлил акту-
альным постмодернизмом: рок 
переплетался с рэпом, блюзом, 
неофолком и даже симфониче-
ской музыкой. Такова тенден-
ция развития модных стилей. 
Зрителей впечатлил оркестр B-
a-c-h, исполнивший популяр-
ные треки в своих оригиналь-
ных версиях на скрипках и сак-
софоне.

«Первый раз» из Челябинска 
соединили жесткий рок с элек-
троникой, а петрозаводская 
группа «Гормыка» — арт-панк и 
психоделику с танцевальным 
синти-попом. «Там тепло» ис-
полнила минималистский рок с 
рваными ритмами и отголоска-
ми гитарной манчестерской 
волны 80-х. Причем эта магни-
тогорская группа так понрави-
лась пяти тысячам зрителей, 
что ей наряду с германско-гол-
ландским составом Disco Dicks 
пришлось играть дополнитель-
ный концерт уже после завер-
шения фестиваля. Песни «Нам 
надо выдержать» и «Солнце 
Востока» того стоили…

В этот раз на фестивале рабо-
тали четыре концертные пло-
щадки, зрители перемещались 
между ними в поисках своей му-
зыки. Параллельно с выступле-
ниями проходили лекции и ма-
стер-классы мэтров. В формате 
обучающей игры можно было 
пройти путь от записи первой 
демоверсии трека до релиза му-
зыкального альбома и организа-
ции своего уже юбилейного аль-
бома. Многим группам, высту-
пившим на «Старом новом 
роке», эти навыки наверняка 
пригодятся. 

ПРЕМЬЕРА На Другой сцене «Современника» поставили 
роман Евгения Водолазкина  

Оптический обман
истории

Наталья Шаинян 

Р
оман «Соловьев и Лари-
онов» о Гражданской 
войне и ее эхе в следую-
щих поколениях поста-
вил на Другой сцене 
Современника начина-
ющий режиссер Айдар 
Заббаров, самостоя-
тельно инсценировав 

прозу Евгения Водолазкина.
Соловьев — это родившийся в 

семидесятых на глухом полу-
станке мальчик, росший с един-
ственной ровесницей Лизой, 
влюбленный в книги и уехавший 
учиться на историка в Ленинг-
рад. Ларионов — это генерал Бе-
лой армии, проводивший уцелев-
шие армейские части в эвакуа-
цию, оставшийся в Ялте гото-
виться к смерти и почему-то вы-
живший. Загадку его долгой и 
безрадостной жизни в советской 
коммуналке на пенсии и должен 
разгадать молодой диссертант из 
Ленинграда. Приехав в Крым, Со-
ловьев окунается в море, в лю-
бовь, в детективные поиски и 

опасные приключения, обретает  
рукопись генеральских мемуа-
ров — священную книгу с ответа-
ми на все вопросы, и, таким обра-
зом, встречается с самим собой. 

О том, что все это некий об-
ман, говорит визуальное реше-
ние спектакля — в нем нет ни 
моря, ни света, нет и самой воз-
можности движения: все дейст-
вие разворачивается перед узна-
ваемым советским объектом — 
стеной из мутно-зеленых сте-
клянных блоков, навевающей 
скуку и  безысходность (худож-
ник — Булат Ибрагимов). В сум-
рачном и почти монохромном 
спектакле море — лишь видеопро-
екция на стене, а есть ли более 
иллюзорная вещь?  

Нет и различия времен — дей-
ствие, которое переносится из 
белогвардейского Крыма в совет-
скую глухомань или постсовет-
скую Ялту, на деле не меняет ни 
темпа, ни интонации, ни стиля. 
Между немногочисленными дей-
ствующими лицами то и дело по-
являются безмолвные мальчиш-
ки в гимнастерках, герои топчут-
ся на слое солдатских шинелей, 
устилающих сцену. Гражданская 
война — константа существова-
ния. Обманом оказывается и лю-
бовь, и опасность, и приключе-
ния — Соловьева водит за нос 
искательница острых ощущений 
Зоя, инсценируя и грабеж, и 
взлом музея, и свою страсть. За-
чем ей это, остается загадкой. 

Следя за перипетиями пусть и 
выморочного, но все же сюжета, 
мы к финалу узнаем персонажей 
не больше, чем в самом начале.  
Пожалуй, лишь Ульяна Лаптева, 
играя трех героинь, одну из них 
расцвечивает ярким комизмом, 
и ее южная чиновница получает-
ся живее прочих. Обаятельны мо-
лодые героини — Лиза Татьяны 
Лялиной выглядит  старше и уму-
дренней, чем ее героиня-подро-
сток, Зоя Натальи Ушаковой не-
посредственна и эксцентрична.  

Шамиль Хаматов в роли Соло-
вьева героически справляется с 
большими объемами текста, вы-
чурного и далекого от живой че-
ловеческой речи, но личности за 
его персонажем не видно. Есть ли 
какой-то характер за его ровным 
поведением, кого он любит, о чем 
мечтает — можно лишь догады-
ваться. Наконец, генерал Ларио-
нов остается совершенной загад-
кой. Это такой анти-Хлудов, если 
сравнивать с известным литера-
турным прообразом.  Он не 
просто не кровожаден, он отече-
ски заботлив и спасает всех до 

последнего солдата. Он занят фи-
лософскими вопросами о смер-
ти, ее сроках и смысле. Он режис-
сер — эпизод, когда он украден-
ными в театре костюмами пря-
чет своих солдат от советского 
розыска, мог бы стать смешным, 
живым и трагичным, но тут оста-
ется лишь судорожной попыткой 
сохранить жизнь в обстоятельст-
вах, когда смерть кажется желан-
ней. Максим Разуваев сохраняет 
сосредоточенную отстранен-
ность от происходящего вокруг, и 
потому выглядит не военным и 
вообще не человеком действия, а 
резонером, рефлексирующим 
альтер-эго автора романа. 

Спектакль движется неспеш-
но и подробно, со многими немы-
ми эпизодами, и три с половиной 
часа оставляют ощущение отсут-
ствия действия, что можно трак-
товать как эффект воронки исто-
рии, вращения в колесе русской 
истории, застрявшем в красно-
белой яме сто лет назад. 

А К Ц Е Н Т

Спектакль движется неспешно, 
и три с половиной часа оставляют 
ощущение отсутствия действия

Прямая речь
Найк Борзов, рок-музыкант, 
певец, автор песен:

— Сегодня музыканты начали де-

лать интересную и самобытную 

музыку на мировом уровне. Мне, 

например, нравится группа «Джу-

на» из Москвы, их песня даже сто-

ит у меня на будильнике. Есть кру-

тая группа «Камни», которая играет 

нейропсиходелию, группы «Кати-

ны слезки» и «Имя твоей бывшей».

Я думаю, будущее за красивой му-

зыкой. Сейчас всем поднадоест 

механика, синтетика и маргиналь-

ный хип-хоп, и люди вернутся к че-

му-то душевному. Вернутся в лес 

из города.
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Найк Борзов: Скоро всем надоест 
синтетика и маргинальный хип-хоп.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Роман «Соловьев и Ларионов» 
о Гражданской войне поставил 
режиссер Айдар Заббаров.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему 
Сергей Полунин 
не станцует на сцене 
Парижской оперы

Язык балета 
стал длиннее

Анна Галайда

Парижская национальная опера объявила, что отменяет 
свое решение пригласить российского танцовщика Сер-
гея Полунина выступить в балете «Лебединое озеро».

В ведущих балетных театрах мира услугами пригла-
шенных звезд пользуются не часто: труппы укомплекто-
ваны собственными солистами и на страже их прав стоят 
сильные профсоюзы. Парижская опера, старейшая ба-
летная труппа Европы, делает это, пожалуй, реже всех, 
оберегая незамутненность собственного стиля. Исклю-
чения чаще всего делались для звезд из России или вос-
питанников русской школы. 

29-летний Полунин еще несколько лет назад считался 
единственным претендентом на трон продолжателя бле-
стящей плеяды танцовщиков-мужчин предыдущего по-
коления. О нем заговорили в балетном мире, как только 
он появился на международных конкурсах в возрасте 13 
лет. Обращал на себя внимание редкий комплекс внеш-
них и физических данных, отличная база классического 
танца и абсолютная сценическая свобода — комплекс 
уникальный, тем более в юном возрасте. Благодаря это-
му Полунин перебрался из Киева в Лондон и в 19 лет стал 
самым юным премьером Королевского балета Великоб-
ритании. 

Но если балетный 
мир следил за Полу-
ниным с детства, то 
широко известен он 
стал благодаря скан-
далу — в 21 год тан-
цовщик объявил, что 
уходит из балета, 
чтобы открыть соб-
ственный салон тату. 
Экстравагантное ре-
шение попало на 
первые полосы газет всего мира, тем более что Королев-
ский балет вскоре отозвал разрешение на работу в Вели-
кобритании, которого добился для своего артиста с укра-
инским паспортом. Тогда в жизни Полунина возник 
Игорь Зеленский, в тот момент возглавивший балет Му-
зыкального театра имени Станиславского и Немирови-
ча-Данченко. Благодаря ему Полунин оказался на мо-
сковской сцене. Четыре года назад Полунин решил пу-
ститься в плавание независимой звезды. Худрук Париж-
ской труппы Орели Дюпон предложила Полунину глав-
ную партию в «Лебедином озере» в постановке Рудольфа 
Нуреева, которое будет идти на сцене Оперы Бастилии с 
16 февраля по 19 марта. Но в конце прошлой недели вли-
ятельный балетный журнал Dance Magazine, издающий-
ся в Америке, опубликовал на своем сайте статью под на-
званием «Сергей Полунин приглашен в Парижскую опе-
ру в качестве гостя, несмотря на свои гомофобные ком-
ментарии». Основную часть публикации составили ре-
посты из инстаграма Полунина. Статья отмечает, что ин-
стаграм Полунина и его высказывания часто бывали 
удивляющими, особенно в последние недели, когда тан-
цовщик получил российское гражданство и опубликовал 
фотографию со сделанной во всю грудь татуировкой с 
портретом Владимира Путина. Но шокирующими стали 
последние посты, выдающие «гомофобию, трансфоб-
ность, женоненавистничесто и жестокость». «Артистам 

Балета! Мужик должен быть мужиком на сцене, уже есть 
балерина на сцене, не должно быть двух. Мужчина дол-
жен быть мужчиной, а женщина женщиной. Мужская и 
женская энергия создают баланс…» Эти слова  Полунина 
сопровождались огромным количеством возмущенных 
комментариев французских танцовщиков в «Твиттере». 
Их поддержали и те, кого принято считать лицом  Париж-
ской оперы — этуаль Людмила Пальеро, экс-этуаль и по-
становщик Бенжамен Пеш. Вместе с ними выступили 
профсоюзы. Орели Дюпон пришлось принять во внима-
ние мнение  труппы, всем артистам она разослала в 
«Твиттере» письмо, в котором объявила об отзыве при-
глашения Полунина, объяснив отказ тем, что его выска-
зывания не соответствуют ценностям труппы. В россий-
ском интернете поклонники артиста горюют об этом ре-
шении. И вспоминают, что артиста нужно судить по 
тому, каков он на сцене. Но Полунин сам создал такую 
ситуацию, в которой он уязвим и с этой стороны. И пред-
ставителям творческих профессий пора понять, что в 
эпоху интернета и соцсетей в полной мере оценить их 
искусство способны единицы, а вот высказывания — мил-
лионы.  

Сергея Полунина считают продолжателем блестящей плеяды 
танцовщиков-мужчин предыдущего поколения.

ТЕАТР Эдуард Бояков рассказал о творческих планах МХАТа имени Горького

«Горький-центра» не будет
Ирина Корнеева

Н
овое руководство МХАТа 
имени Горького — худрук 
Эдуард Бояков, его заме-

ститель по творческой работе 
Сергей Пускепалис и замести-
тель по литературной работе За-
хар Прилепин — рассказали о сво-
их планах, готовящихся премье-
рах и дальнейшей реконструкции 
здания на Тверском бульваре.

Замминистра культуры РФ 
Павел Степанов заметил, что 
минкультуры идею поддержива-
ет, но пока нет ни точных сроков 
ремонта, ни понимания, будет 
ли закрыт театр для посещения 

на время работ. После чего Эду-
ард Бояков пояснил: «Мы имеем 
дело с уникальным памятником, 
здание прекрасное, но находит-
ся в сложном состоянии. Необ-
ходимы дальнейшие ремонтные 
работы, чтобы оно не просто вы-
зывало эстетическое удовольст-
вие, но и отвечало всем техниче-
ским требованиям и требовани-
ям безопасности. Мы хотим со-
здать внутри комфортную нави-
гацию, аутентичные интерьеры, 
технически перезагрузить по-
мещения.  Три дня назад мы 
встречались с восьмидесяти-
восьмилетним архитектором 
Владимиром Кубасовым (проек-

тировавшим здание МХАТа им. 
Горького на Тверском бульваре. 
— Ред.) и молодым архитектором 
Тамарой Мурадовой. С обследо-
вания здания они начинают дол-
гий и серьезный путь.

О реальной программе разви-
тия — без вежливых комплимен-

тов в адрес прежнего руководст-
ва театра и протокольных об-
ещаний — было сказано только в 
самом финале пресс-конферен-
ции. «Я очень активно переписы-
вался в социальных сетях с неко-
торыми зрителями нашего теа-
тра. Было беспокойство, много 
вопросов. Есть такие опасения: 
вот пришла новая команда, не 
превратим ли мы сейчас МХАТ 
им. Горького в «Горький-центр», 
—- сделал заявление Эдуард Боя-
ков. — Нет, может, кто-то этого и 
хочет, но этого не будет. Останет-
ся Московский Художественный 
академический театр имени 
Горького. Мы осознаем ответст-
венность, которая на нас возло-
жена, и мы будем делать все для 
того, чтобы преемственность, о 
которой мы говорим, безуслов-
но, сохранилась. И бояться ниче-
го не надо — в том числе и обсу-
ждая вопросы о руководстве теа-
тром. Да, это правда, я говорил и 
говорю сейчас, что ситуация не-
простая, безусловно, мы имеем 
проблемы с другим поколением.

И то, что министр говорил, 
представляя нас в разговоре с 
Татьяной Дорониной, то, что 
предлагал ей пост президента, 
который она приняла, и то, что 
министр апеллировал и к Влади-
миру Андрееву с Олегом Мень-
шиковым, и к ситуации в музее 
Пушкина, — мне кажется, это 
правильный, здоровый и нор-
мальный прецедент».

Оживление вызвал вопрос, 
как часто новый художествен-
ный руководитель должен бы-
вать в театре. «Я ушел полтре-
тьего ночи сегодня из театра, а 
пришел без десяти девять утра, 
— поделился Бояков. — И над-
еюсь, что Сергей Пускепалис 
сейчас выпустит спектакль в те-
атре у Владимира Машкова и по-
следует моему примеру. И Захар 
Прилепин, когда допишет книгу. 
Конечно, я не рассчитываю, что 
Захар Прилепин будет каждый 
день в театре — он писатель, и он 
нам нужен в этом качестве».

15 марта, в день рождения 
писателя, состоится премьера 
по повести Валентина Распути-
на «Последний срок», инсцени-
ровкой и постановкой займется 
Сергей Пускепалис. «Мы реши-
ли начать с повести Распутина, 
которую сам автор считал своей 
главной книгой. В ней говорится 
о патриотизме, любви к родине, 
своему народу, и делается это 
просто и искренне. Писатель 
объясняет этим произведением, 
откуда мы вышли и куда идем, — 
комментировал Пускепалис. — И 
еще, что бы мы вам сейчас ни 
рассказывали о своих планах и 
задачах, самое главное — это на-
писанное шариковой ручкой 
объявление на кассе: «Билетов 
нет». Тогда можно будет счи-
тать, что все наши усилия увен-
чались успехом».Также в марте 
кинорежиссер и по совмести-
тельству один из трех худруков 
Театра им. Моссовета Андрей 
Кончаловский во МХАТе им. 
Горького выпустит спектакль 
«Сцены из супружеской жизни» 
по сценарию Ингмара Бергмана. 
«Это будут сцены из россий-
ской супружеской жизни вре-
мен перестройки», — пообещал 
Андрей Кончаловский. Эдуард Бояков и Сергей Пускепалис во МХАТе им. Горького поставят «Последний срок» Валентина Распутина.

Медиацентр сообщает

ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ «ГЕНИИ РАЗВЕДКИ» 
17 января в 17.00 в «Российской газете» состоится презентация 
книги  журналиста «Российской газеты» писателя Николая  
Долгополова «Гении разведки». Главное отличие «Гениев развед-
ки» от других произведений подобного рода в том, что многих сво-
их героев Долгополов хорошо знал лично и поддерживал с ними 
добрые отношения долгие годы. Рассказы о них откроют читателю 
многие закрытые раньше страницы истории российских  
спецслужб. На презентацию приглашены многие из тех, о ком  
Николай Долгополов писал в книгах и статьях. Вы сможете побесе-
довать с автором, задать ему интересующие вас вопросы, полу-
чить откровенные ответы и книгу в подарок с автографом автора.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

Оценить искусство 
артиста способны 
единицы, а вот 
высказывания — 
миллионы 
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Самое главное — это написанное 
шариковой ручкой объявление на кассе: 
«Билетов нет»



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 января 2019
четверг №8 (7766)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ФУТБОЛ «Спартак» 
уверенно выиграл первый 
матч в новом году

Начали с пяти

Илья Соболев

Ведущие клубы российской премьер-лиги уже начали 
подготовку к весенней части сезона 2018/2019. А неко-
торые даже успели провести первые контрольные матчи. 
Среди них и московский «Спартак», разгромивший вче-
ра ташкентский «Локомотив» — 5:2.

«Красно-белые» никогда не были обделены внимани-
ем, а сейчас следить за москвичами есть дополнительные 
резоны. Ведь для наставника команды Олега Кононова 
это первая зима в нынешней должности. И от того, на-
сколько плодотворно «Спартак» под его руководством 
проведет ближайшие полтора месяца, напрямую зависят 
перспективы клуба в «золотой» гонке.

Всего у «красно-белых» запланировано три сбора. 
Для стартового, начавшегося 9 января, был выбран Ду-
бай. Первые семь дней в ОАЭ команда посвятила тяже-
лой работе с упором на «физику». И только перед самым 
возвращением в Москву провела товарищеский матч. 
Понятно, что о реальном уровне «Спартака» пока судить 
рановато, зато уже сейчас видно, что Кононов, как и об-
ещал, будет делать акцент на атакующий, комбинацион-
ный футбол. По крайней мере пару мячей «красно-бе-
лые» забили после изящных розыгрышей.

Шанс проявить себя получили почти все игроки, при-
ехавшие на сбор. В том числе и молодежь, которой после 
ухода ряда опытных футболистов стало в «Спартаке» 
еще больше. В заявку из-за проблем со здоровьем не по-
пали только Денис Глушаков, Зе Луиш и Фернандо. На 
первый и второй таймы Кононов выставил два разных 
состава: таким образом, в матче сыграли все новички ко-
манды, в том числе бразилец Айртон, Аяз Гулиев и пере-
шедшие из «Чертаново» Наиль Умяров с Максимом Глу-
шенковым. Последний даже отметился голом. Авторами 
других мячей стали Александр Ташаев, Леонид Миронов, 
Луис Адриано и Мельгарехо.

За игру Кононов поставил подопечным «железную 
четверку». Между тем уже послезавтра «Спартак» от-
правится на второй сбор, который пройдет в Катаре. 

БИАТЛОН Этап Кубка мира 
стартует на день позже

Назло 
сугробам

Илья Зубко

Пятый по счету этап Кубка мира по биатлону стартует 
сегодня в немецком Рупольдинге. Первая гонка, мужской 
спринт, должна была состояться еще вчера. Но непогода 
спутала все карты организаторам и болельщикам.

Предыдущий этап, прошедший несколько дней назад 
в другом городке Германии, Оберхофе, запомнился не 
только триумфом российских спортсменов, выигравших 
три «золота», но и отнюдь не зимними дождями. В Ру-
польдинге осадки выпали более подобающие этому вре-
мени года, но были они слишком уж обильными. Из-за 
мощного снегопада местным властям пришлось даже 
объявлять режим ЧП. Дороги замело напрочь, и в таких 
условиях биатлонистам пришлось ждать. Официальное 
«добро» на гонки получили только вчера днем. Мужской 
спринт, соответственно, съехал в программе почти на 
сутки. И таким образом сегодня на дистанцию выйдут 
биатлонисты обоих полов.

Триумф Оберхофа, разумеется, раззадорил уже от-
выкших от больших побед российских болельщиков. И 
теперь от команды будут ждать не менее яркого высту-
пления. Благо, в программе этапа также значатся эстафе-
ты, где так здорово проявили себя наши биатлонисты в 
минувшие выходные. Впрочем, с прогнозами лучше быть 
осторожными. Далеко не факт, что в этот раз все полу-
чится так же удачно.

В составе сборной есть небольшие изменения. Этап 
пропускает Ирина Старых, а Валерия Васнецова высту-
пит в турнире рангом ниже — Кубке IBU. Зато шанс дебю-
тировать в личной гонке на Кубке мира получила Лариса 
Куклина, внесшая свой весомый вклад в эстафетное «зо-
лото» в Оберхофе. Всего же на старт спринта выйдет 
шесть россиянок: Евгения Павлова, Екатерина Юрлова-
Перхт, Светлана Миронова, Маргарита Васильева, Анас-
тасия Морозова и Лариса Куклина.

У мужчин шестерка выглядит так: Александр Логи-
нов, Дмитрий Малышко, Евгений Гараничев, Матвей 
Елисеев, Максим Цветков и Семен Сучилов. Здесь основ-
ное внимание, конечно, приковано к Логинову, который 
неожиданно для многих идет в лидерах общего зачета. 
Александр набрал уже 412 очков и уступает в генераль-
ной классификации только норвежцу Йоханнесу Бё, у ко-
торого 542 балла. На 70 очков от Логинова отстает ко-
роль современного биатлона француз Мартен Фуркад. 

ТЕННИС Мария Шарапова разгромила в Мельбурне вторую соперницу подряд 
и теперь сыграет с действующей чемпионкой Australian Open 

С легкостью необычайной
Анна Козина

П
ятикратной победитель-
нице турниров «Большого 
шлема» Марии Шарапо-

вой пришлось подождать своего 
выхода на корт во втором круге 
Открытого чемпионата Австра-
лии. Матч начался почти в пол-
ночь по местному времени. Но 
саму игру экс-первая ракетка 
мира затягивать не стала. За 1 час 
и 11 минут россиянка разгроми-
ла теннисистку из Швеции Ребек-
ку Петерсон со счетом 6:2, 6:1. 

Шарапова даже пошутила во 
время интервью на корте, обра-
щаясь к болельщикам на трибу-
нах: «Не знаю, как у вас, ребята, 
но у меня сейчас самое время для 
сна. Пока играла, только и дума-
ла  о том, когда же смогу оказать-
ся в кровати». А потом добавила 
уже более серьезно: «На мой 
взгляд, я показала достойную 
игру. Всегда непросто выходить 

на корт последним запуском, да 
еще в такое позднее время. К та-
кому матчу нужно по-особенно-
му готовиться. Но я довольна 
тем, как я справилась». 

Это уже вторая уверенная по-
беда Шараповой на турнире. На 
старте чемпионка Мельбурна 
2008 года не оставила шансов 
британке Хэрриет Дарт — 6:0, 6:0. 
Однако Мария закончила раз-
минку, и теперь ее ждет по-насто-
ящему серьезная конкурентка — 
д е й с т в у ю щ а я  ч е м п и о н к а 
Australian Open Каролин Возняц-
ки, посеянная под третьим номе-
ром. Все предвкушали эту встре-
чу сразу после жеребьевки. 

В матче второго круга датчан-
ка обыграла свою соперницу из 
Швеции Юханну Ларссон — 6:1, 
6:3. После Возняцки призналась, 
что сразу почувствовала себя на 
кортах в Мельбурне как дома. И 
она действительно сыграла очень 
хорошо, «забив» соперницу от-

личной первой подачей. «Я нача-
ла довольно агрессивно и здоро-
во подавала, — отметила сама 
Возняцки. — Когда я играю на 
максимуме, меня сложно остано-
вить».

Вполне внятный посыл для 
следующей соперницы, кем бы 
она ни была. Подкрепим его ста-
тистикой — 76 процентов попада-
ния первой подачи. 

Шараповой будет непросто. 
Тем более что и статистика личных 

встреч на «харде» в пользу Возняц-
ки — 4:3. Соперницы не встреча-
лись с 2015 года. Но два последних 
матча остались за датчанкой. Это 
было на US Open-2014 и на итого-
вом турнире в Сингапуре.

Пока же Шарапова имеет пол-
ное право отдохнуть, восстано-
вить силы и порадоваться прият-
ным цифрам, которые имеют от-
ношение к ее достижениям. Вот 
таким, например: победа над Пе-
терсон стала 56-й для Марии в 
Мельбурне. По этому показателю 
россиянка сравнялась с Линдсей 
Дэвенпорт и вышла на второе ме-
сто в истории. Лидирует амери-
канка Серена Уильямс, у которой 
82 победы на Australian Open. 
Всего же Шарапова одержала 600 
побед в карьере. 

— Это говорит о том, что я 
очень давно играю в теннис и ста-
новлюсь старше, — снова с юмо-
ром отреагировала Шарапова. — 
Я начала заниматься теннисом в 
четыре года и до сих пор чувст-
вую, что еще столько могу дать 
этому виду спорта, который, в 
свою очередь, тоже повлиял на 
всю мою жизнь. Если у меня есть 
возможность выходить на корт, 
бороться за каждый мяч, значит, 
день удался.

Возвращаясь к другим матчам 
третьего дня, отметим Анаста-
сию Павлюченкову. Она вышла в 
третий круг Australian Open, 
одержав важную для себя и за-
метную в масштабах турнира по-

беду над теннисисткой из топ-10. 
Девятую сеяную голландку Кики 
Бертенс россиянка, занимающая 
сейчас 44-е место в рейтинге 
WTA, одолела в трех сетах со сче-
том 3:6, 6:3, 6:3. Продолжитель-
ность противостояния составила 
1 час и 48 минут.

— Я безумно рада, что победи-
ла, и, главное, как победила, — 
сказала Настя в интервью на 
корте. — Бертенс — серьезный 
противник, она стоит в первой 
десятке рейтинга. Мне пришлось 
тяжело, ведь я уступила в пер-
вом сете. Так что для меня было 
по-настоящему круто выиграть 
этот матч. Мы обе действовали 
отлично, но, наверное, в концов-
ке мне чуть больше повезло. 
Хотя магия здесь ни при чем. Я 
стараюсь упорно сражаться в ка-
ждом матче, бороться за каждый 
мяч.

Последний раз Павлюченкова 
добиралась до четвертьфинала 
турнира «Большого шлема» 
здесь же, в Мельбурне, в 2017 
году. Но сначала нужно пробить-
ся в четвертый круг. Для этого 
нужно справиться с белорусской 
теннисисткой Александрой Са-
снович, которая в двух сетах об-
ыграла эстонку Анетт Контавейт 
— 6:3, 6:3. 

БАСКЕТБОЛ В Евролиге «Химки» сыграют на выезде с греческим 
грандом, ЦСКА примет «Баварию»

Заходим на Олимп
Илья Трисвятский

С
егодня в рамках 19-го 
тура регулярного 
чемпионата Евроли-
ги один из лидеров 
ЦСКА принимает в 
столичном «Мега-
спорте» немецкую 
«Баварию», подмо-
сковные «Химки» на 

выезде в Греции сразятся с 
«Олимпиакосом» из портового 
пригорода Афин Пирея.

Главная задача ЦСКА в «регу-
лярке» — войти в квартет силь-
нейших команд с тем, чтобы по-
лучить преимущество своей 
площадки в плей-офф. От пятого 
места, которое занимает сопер-
ник «Химок» «Олимпиакос», 
«красно-синих» отделяют сей-
час две победы. Подмосковные 
баскетболисты сейчас в шаге от 
группы команд, находящихся на 
границе зоны попадания в плей-
офф, поэтому возможная победа 
подопечных Георгиоса Барцока-
са в Греции будет иметь двой-
ную ценность — химчане и себе 
помогут, и армейцам.

Именно матчем с «Олимпиа-
косом» в Мытищах команда 
Барцокаса открывала для себя 
нынешний сезон Евролиги и тог-
да крупно уступила — 66:87.

В 2013-м Барцокас привел 
«Олимпиакос» к званию луч-
шей команды Старого Света, в 
Пирее к нему по-прежнему от-
носятся с особой теплотой. В 
роли главного тренера грече-
ской команды сейчас бывший 
рулевой сборной России Дэвид 
Блатт, который с нашей нацио-
нальной дружиной выиграл «зо-
лото» чемпионата Европы-2007 
и «бронзу» лондонской Олим-
пиады-2012. До сих пор для на-
ших болельщиков Блатт — не-
пререкаемый авторитет. Любые 
его успехи с зарубежными клу-
бами воспринимаются в России 
с огромным уважением.

Команды в Евролиге встреча-
лись между собой девять раз, 
счет игр — 6:3 в пользу «Олимпи-
акоса», причем пирейцы выиг-
рали все четыре домашние 
встречи. Пять человек из ны-
нешнего состава выступали еще 
под началом Барцокаса — Васи-
лис Спанулис, Костас Папани-
колау, Георгиос Принтезис, Ван-
гелис Манцарис и Димитрос Аг-
раванис. Из легионеров коман-
ды отметим американского цен-
трового Заха Ледэя. Он обычно 
входит в игру со скамейки запа-
сных, однако это не мешает ему 
занимать второе место среди 
лучших бомбардиров «Олимпи-

акоса» в Евролиге. Также крайне 
опасен его сербский коллега по 
амплуа Никола Милутинов. Хо-
рошо знакомы нашим болель-
щикам выступавшие в Единой 
лиге за питерское команды лат-
вийцы Янис Тимма и Янис 
Стрелниекс.

«Химки» по-прежнему вы-
ступают без травмированного 
лидера Алексея Шведа. Срок его 
восстановления после перелома 
мизинца оказался дольше, неже-
ли медики предполагали изна-
чально. Вообще, травмы и бо-
лезни ведущих исполнителей 
откровенно замучили химчан в 
этом сезоне. Совсем недавно во-
шедший в строй Энтони Гилл из-
за недомогания пропустил по-
следний матч Единой лиги с 
ЦСКА, поберегли тренеры и по-
чувствовавшего боли в ноге 
Тони Крокера. А трое россиян — 
Андрей Зубков, Сергея Моня и 
Егор Вяльцев — вынуждены 
были играть сильно простужен-
ными.

ЦСКА в последнее время в 
Евролиге играет нестабильно. 
После восьми подряд побед на 
старте турнира дальше на ка-
ждые два проведенных матча 
приходилось по поражению. В 
18-м туре фиаско оказалось 
особенно болезненным. Мо-
сквичи уступили израильскому 
«Маккаби» (Тель-Авив) на сво-
ей площадке аж 17 очков — 
76:93. Так что у «красно-си-
них» должок перед своими фа-
натами.

Все три предыдущие встречи 
с «Баварией» в клубном чемпи-
онате Старого Света ЦСКА вы-
играл, в том числе и матч перво-
го круга этого сезона, — 93:79 в 
Мюнхене. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 января, четверг,
«Матч ТВ»
19.55. ЦСКА — «Бавария» (Герма-

ния). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
21.55. «Олимпиакос» (Греция) — 

«Химки». Прямая трансляция.

Качество игры «Химок» во многом 
зависит от состояния одного 
из лидеров команды Энтони Гилла.

Обыграв шведку Ребекку Петерсон на Australian Open, Мария Шарапова одержала 600-ю победу в карьере. 

А К Ц Е Н Т

Наставник «Химок» Барцокас приводил 
«Олимпиакос» к победе в Евролиге, 
рулевой греческого клуба Блатт 
со сборной России взял «золото» ЧЕ-2007

А К Ц Е Н Т

Мария Шарапова: Возняцки выиграла 
в Мельбурне свой первый «Большой 
шлем», сейчас она третья ракетка мира. 
Но я принимаю этот вызов

Россиянин Александр Логинов идет на втором месте в общем 
зачете Кубка мира.

НОВОСТИ 

Единственным
претендентом
на пост главы
РФС остался 
Дюков

КАНДИДАТ
ТОЛЬКО ОДИН
Артур Нанян

Избирательный комитет Россий-
ского футбольного союза (РФС) 
зарегистрировал единственного 
кандидата на должность прези-
дента организации, выборы ко-
торого пройдут 22 февраля. 

Как и ожидалось, таковым 
стал председатель совета дирек-
торов питерского «Зенита» 
Александр Дюков. Его выдвину-
ли 63 организации, состоящие в 
РФС. 

Вакантным этот пост стал в 
конце декабря, когда свои полно-
мочия сложил Виталий Мутко. 
Временно исполняющим обя-
занности назначили главу Рос-
сийской премьер-лиги (РПЛ) 
Сергея Прядкина. 

Вчера же определился состав 
кандидатов в исполком РФС. В 
него попали 20 функционеров. 
Среди них — владельцы ЦСКА и 
«Спартака» Евгений Гинер и Ле-
онид Федун соответственно, а 
также первый вице-президент 
организации Никита Симонян. 
Выборы по оставшимся четырем 
вакансиям пройдут позже. 

Емельяненко
определится
с будущим
в конце января

ИМПЕРАТОР
ВЗЯЛ ПАУЗУ
Сергей Литвинов

Российский боец смешанного 
стиля Федор Емельяненко еще 
не принял решения о продолже-
нии карьеры. Об этом он заявил 
на пресс-конференции.

По словам спортсмена, он 
определится с будущим после 
финала Гран-при Bellator, в кото-
ром 26 января в Калифорнии 
встретится с американцем Райа-
ном Бейдером.

Что касается непосредствен-
но предстоящего поединка, то 
Емельяненко отметил, что по-
беда в нем станет одним из са-
мых больших достижений в его 
карьере.

— Райан — очень серьезный со-
перник. Он прошел сильнейших, 
достойных бойцов. Если мне 
удастся победить, это будет 
большим событием, — подчер-
кнул Федор.

На счету Емельяненко 38 по-
бед и пять поражений в профес-
сиональной карьере. В то же вре-
мя в активе Бейдера 25 побед и 
пять поражений.

К слову, на днях одно из зару-
бежных изданий признало Еме-
льяненко лучшим бойцом, воз-
обновившим карьеру в 2018 
году. 

«МЮ» будет
следить 
за словами
Моуринью
на телевидении

ТРЕНЕРСКИЕ 
ТАЙНЫ
Артур Нанян

Бывший главный тренер «Ман-
честер Юнайтед» Жозе Моури-
нью получил работу в качестве 
эксперта на телевидении. Порту-
галец будет анализировать матч 
Кубка Азии Саудовская Аравия — 
Катар и встречу «Арсенала» с 
«Челси» в чемпионате Англии.

За работу на этих двух играх 
Моуринью заработает 68 тысяч 
евро. При этом специалист будет 
ограничен в своих высказывани-
ях. Дело в том, что при уходе с 
поста главного тренера «МЮ» в 
декабре прошлого года он подпи-
сал пункт о неразглашении об-
стоятельств своей отставки. 

Это означает, что Моуринью 
не сможет комментировать свое 
увольнение. А юристы англий-
ского клуба будут внимательно 
следить за словами Жозе.

Моуринью получил 17 мил-
лионов евро компенсации за до-
срочное расторжение соглаше-
ния с «МЮ». Не исключено, что 
следующей командой тренера 
будет мадридский «Реал», кото-
рый он возглавлял с 2010 по 
2013 год. 

ЦИФРА

43
МИЛЛИОНА

долларов составляет общий при-

зовой фонд Открытого чемпио-

ната Австралии. Интересно, что 

призовые для женщин и мужчин 

в Мельбурне равны. Победители 

турнира в одиночном разряде 

получат почти по 3 миллиона 

долларов
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Текущее положение команд 
в Евролиге

В П
1. Фенербахче 16 2

2. Реал 15 3

3. ЦСКА 13 5

4. Анадолу Эфес 12 6

5. Олимпиакос 11 7

6. Барселона 11 7

7. Бавария 9 9

8. Баскония 8 10

9. Милан 8 10

10. Панатинаикос 8 10 

11. Химки 7 11

12. Маккаби Т-А 7 11

13. Жальгирис 7 11

14. Гран-Канария 6 12

15. Будучность 4 14

16. Дарюшшафака 2 16
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Матч ТВ
17 января, четверг
13.00 Спринт, мужчины. Прямая трансляция.

16.30 Спринт, женщины. Прямая трансляция.

18 января, пятница
16.30  Эстафета, мужчины. Прямая трансляция.

19 января, суббота
16.30 Эстафета, женщины. Прямая трансляция.

20 января, воскресенье
14.15 Масс-старт, мужчины. Прямая трансляция.

16.40 Масс-старт, женщины. Прямая трансляция.
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